
ПО стопам 
пиратов
Софт для взлома онлайн-
кинотеатров выложен 
в открытый доступ

На портале разработчиков GitHub 
выложен код для  нелегального 
скачивания фильмов с Netflix, 
Amazon Video, Apple TV+ и дру
гих популярных платформ. Опу
бликованные скрипты позволя
ют обойти технологию защиты, 
которую используют в том чис
ле российские онлайнкиноте
атры, и скачать видеоконтент. 
Простых пользователей такой 
инструмент вряд ли заинтересу
ет, но им вполне могут восполь
зоваться профессиональные 
пираты, полагают эксперты: в ре
зультате вырастет число торрен
тов новых фильмов и сериалов. 
Аналитики оценивают потенци
альные потери российских он
лайнкинотеатров от уязвимости 
в 10 млрд руб.

Авторы профильного портала 
TorrentFreak сообщили, что 28 де-
кабря на международной платфор-
ме для разработчиков GitHub поя-
вилось программное обеспечение 
(ПО) для бесплатной загрузки кон-
тента с крупнейших видеосервисов, 
таких как Netflix, Apple TV+, Amazon 
Video, Disney+ других. „Ъ“ убедился, 
что информация находится в откры-
том доступе. Пользователь под име-
нем Widevinedump опубликовал код 
для обхода технологии DRM-защиты 
Widevine и разместил 12 скриптов, 
которые позволяют скачивать плат-
ный контент в разрешении до 720р 
с популярных видеосервисов.

• DRM (Digital Rights Management) — 
технические защиты авторских 
прав. Такие системы ограничива-
ют различные действия с видео, 
 например просмотр или копирова-
ние, благодаря им даже после покуп-
ки подписки пользователь не может 
полноценно распоряжаться плат-
ным контентом. Сейчас это самый 
распространенный метод защиты 
платного контента от пиратов. 
Widevine DRM разработана Google.
Почти в каждом интернет-браузе-

ре есть поддержка решений, предо-
твращающих нелегальное копиро-
вание файлов: Microsoft PlayReady 
или Adobe DRM, объясняет генди-
ректор Института исследований ин-
тернета Карен Казарян. «Обходной 
маневр», по мнению эксперта, мож-
но применить и к российским он-
лайн-кинотеатрам.
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Что-то с памятью не так стало
Верховный суд ликвидировал общество «Мемориал»  
за антисоветскую агитацию и пропаганду

Верховный суд (ВС) во вторник удовлетворил иск Ген
прокуратуры о ликвидации международного истори
копросветительского общества «Мемориал» (включе
но в реестр иноагентов) вместе с его региональными 
подразделениями. В прениях сошлись представите
ли Генпрокуратуры, Минюста и Роскомнадзора с юри
стами и адвокатами «Мемориала». Первые настаивали, 
что созданное 33 года назад историкопросветитель
ское общество своей работой «создает лживый образ 
СССР» и нарушает законодательство об иноагентах, 
скрывая источники финансирования. Вторые возра
жали, что «Мемориал» помогает государству в работе 
по увековечиванию памяти жертв репрессий и входит 
в государ ственные комиссии, которые ведут эту рабо
ту, но убедить суд не смогли. Комментируя решение, 
глава президентского Совета по правам человека Ва
лерий Фадеев заявил, что «было бы полезно дать «Ме
мориалу» возможность исправить те аспекты, изза ко
торых возникли претензии, и продолжить заниматься 
восстановлением исторической правды». В то же время 
в СПЧ надеются, что «Мемориал» заранее подготовился 
к работе по сохранению своих архивов.

Оглашению решения предшествовали прения сторон. За-
меститель начальника управления Генпрокуратуры РФ Алек-
сей Жафяров заявил, что «Мемориал» спекулирует на теме 
репрессий, «занимается реабилитацией изменников Роди-
ны», «создает лживый образ СССР как террористического го-
сударства, обеляет и реабилитирует нацистских преступни-
ков, на чьих руках кровь советских граждан». «Почему сейчас 
мы, потомки победителей, вынуждены наблюдать за попыт-
ками реабилитации изменников Родины и нацистских по-
собников»,— недоумевал обвинитель. Он предположил, что 
«Мемориалу» «кто-то, наверное, за это платит». Господин Жа-
фяров напомнил, что «Международный мемориал» создавал-
ся как организация по увековечиванию памяти, однако те-
перь «полностью сосредоточен на искажении исторической 
памяти, в первую очередь о Великой Отечественной войне».

Отметим, что иск прокуратуры о ликвидации «Меж-
дународного мемориала» был основан главным образом 
на претензиях к соблюдению НКО правил маркировки 
иноагентов; норма Конституции о защите исторической 
правды, внесенная в Основной закон в прошлом году, 
в иске упоминалась вскользь, в списке законов, которыми 
«Мемориал», по мнению истца, пренебрегал. Тем не менее 
господин Жафяров на заседании во вторник почти дослов-
но повторил опубликованное накануне обращение обще-
российского общественного движения «Ветераны России» 
к генпрокурору Игорю Краснову и председателю Следст-
венного комитета РФ Александру Бастрыкину, в котором 
движение потребовало привлечь руководство и сотруд-

ников «Международного мемориала» к ответственности 
«за отрицание, умышленное замалчивание и фальсифи-
кацию фактов преступлений нацистских пособников пу-
тем увековечивания их памяти как жертв политических 
репрессий в СССР». Как сообщал „Ъ“, в документе «Вете-
раны России» привели данные 19 фигурантов (включая 
командира разведгруппы вермахта Александра Рисса), 
которых обнаружили в базах жертв советских политре-
прессий, созданных «Мемориалом». До этого пособники 
нацистов из базы «Мемориала» упоминались во время об-
суждения ситуации вокруг историко-просветительского 

общества и правозащитного центра на встрече президен-
та с СПЧ. «Мемориал» сообщил, что данные троих граждан, 
названных Владимиром Путиным, заблокированы в базе 
еще в августе, как только появились данные об их возмож-
ной причастности к нацистским преступлениям. В поне-
дельник «Мемориал» сообщил, что проводит проверку дан-
ных 19 человек, упомянутых «Ветеранами».

Маркировка материалов иноагента, которая до сих пор 
была главным предметом обсуждения в суде (истец наста-
ивал, что ее регламент регулярно нарушается ответчиком, 
а ответчик возражал, что внятного регламента в законе нет), 
господином Жафяровым на этот раз не упоминалась вовсе. 
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Взрывной рост  
спроса на селитру 
Фермеры лишили угольные компании 
промышленного сырья

Намерение властей в приоритетном по
рядке обеспечить фермеров удобрени
ями к весенней посевной обернулось 
проблемами для других секторов. Как 
выяснил „Ъ“, угольные компании испы
тывают дефицит аммиачной селитры 
для взрывных работ. Производители 
удобрений, которых под угрозой огра
ничения экспорта заставили гарантиро
вать выполнение заявок фермеров, на
правляют все объемы им. Угольщики 
жалуются на рост себестоимости добы
чи и видят риски ее остановки.

Как стало известно „Ъ“, угольным компани-
ям не хватает аммиачной селитры, которую они 
используют для взрывных работ. Дефицит воз-
ник на фоне роста спроса со стороны фермеров 
на удобрения. В РФ ежегодно реализуется око-
ло 1,8 млн тонн промышленных взрывчатых ве-
ществ, в основном селитры, и открытая добыча 
угля остается крупнейшим потребителем (57%).

Представитель группы «Сибантрацит» го-
ворит, что компания получила уведомление 
о «критических проблемах» по закупке сели-

тры у поставщиков услуг по производству 
взрывных работ: «Существующих запасов хва-
тит на десять дней работы, дальше, если ситуа-
ция не изменится, неминуема остановка про-
изводства, добычи и отгрузки угля. Насколько 
нам известно, некоторые производители се-
литры уже почти вдвое повысили цены, это, 
естественно, ударит по себестоимости».

В пресс-службе разреза «Кузнецкий Юж-
ный» подтвердили нехватку селитры у под-
рядчика ООО «Новосибирский эмульсион-
ный завод», который ведет взрывные работы. 
Ему пришлось с сухого взрывчатого вещест-
ва перейти на заряжание скважин 100-про-
центной эмульсией (водоустойчивым взрыв-
чатым веществом, где меньше содержание 
селитры) — при этом производительность за-
рядных машин снижается на 30%. В компа-
нии оценивают рост стоимости взрывных 
работ в 60–65%, что «существенно отразит-
ся на себестоимости угля». В «Мечеле», СУЭК, 
Evraz ситуацию не прокомментировали.
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Анна на шее
Для Александра Лукашенко  
общение с главой Роспотребнадзора 
на саммите СНГ превратилось в большой груз

28 декабря президент России  Владимир 
Путин встретился с главами стран Содру
жества Независимых Государств (СНГ) 
в президентской библиотеке  имени 
Б. Н. Ельцина и устроил им встречу 
с  главой Роспотребнадзора Анной Попо
вой. О том, как воспользовался случа
ем и какой допрос ей учинил президент 
Белоруссии Александр Лукашенко,— 
 спецQR „Ъ“ Андрей Колесников.

Президентская библиотека находится, 
как известно, в центре Петербурга, возле 
Исаакиевского собора, так что городу силь-
но не повезло, что местом встречи выбра-
ли именно библиотеку. Ведь подходы к ней 
перекрыли заранее, а подходами и стал, 
по сути, весь центр города. Предновогодний 
Питер, и без того нервный, встал на весь день.

Между тем подъезд кортежей с президен-
тами занял не более получаса (просто пе-
рекрытие дорог не снимали, пока шла вся 
встреча и еще около часа после нее, а рас-
сосаться движение после этого не могло 
уже вообще).

И это было нескучное зрелище.
Кортежи должны были подъезжать к па-

радному крыльцу библиотеки по алфавиту, 
то есть первым из своей машины вышел пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев. Был 
он в обширной черной маске, и если вообра-
зить на секунду, что нет никакой пандемии 
и что человек просто идет в библиотеку,— 
да, тревожно.

Но ничего страшного: каждый кортеж за-
мыкался реанимобилем.

Следующим стал президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев (без маски). Я удивил-
ся было, ведь к крыльцу должен был подъе-
хать премьер Армении, если считать, а точ-
нее, читать по алфавиту.

— Мы хотели, но никак,— пожал плеча-
ми один из сотрудников президентского 
протокола.— Unreal. Едут из разных мест, то-
ропятся…

Да, этих людей, если они чего-то действи-
тельно хотят, не остановить.

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 810

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 29 декабря 2021 №238   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 305

миллиардов рублей составил в третьем квартале 2021 года объем кредитного портфеля микро-
финансовых организаций, сообщил Банк России,— за квартал показатель вырос на 6%. Одновремен-
но до рекордных 55% увеличилась доля «долгосрочных» кредитов в этом портфеле. Под «долгосрочными» 
в данном сегменте ЦБ подразумевает кредиты объемом свыше 30 тыс. руб. на срок более 30 дней, в основ-
ном они выдаются онлайн. Де-факто, после ужесточения ЦБ условий необеспеченного потребкредитования 
эта статистика фиксирует переток его клиентов из банковской системы в систему МФО с более слабым 
регулированием. Сами МФО при этом все чаще принадлежат банкам или кредитуются в них.

ИНДИКАТОРЫ

Инвестактивность  
подросла  
на внутреннем спросе

Индекс инвестиционной активно-
сти ЦМАКП (эксперты центра отсле-
живают динамику предложения ин-
вестиционных товаров) с учетом се-
зонности в ноябре вырос третий ме-
сяц подряд, притом что, согласно 
официальным данным, рост инве-
стиций в третьем квартале года об-
нулился (см. „Ъ“ от 7 декабря). «По-
сле реализации отложенного спроса 
весной и маятникового ослабления 
инвестактивности в течение летних 
месяцев осенью фиксируется новый 
цикл инвестиционного оживления. 
К ноябрю индекс инвестактивности 
достиг 111,5% от среднемесячного 
уровня 2019 года (сезонность устра-
нена), это очень близко к пиково-
му майскому значению в 112,8%»,— 
констатируют в ЦМАКП.

Из составляющих индекса ра-
стут индикаторы предложения оте-
чественных инвесттоваров (машин 

и оборудования, строительных ма-
териалов), наращивание импор-
та к ноябрю прекратилось (см. гра-
фик). Отметим, что оценка за но-
ябрь предварительная: объем чи-
стого ввоза инвесттоваров получен 
исходя из данных ФТС об импорте 
из дальнего зарубежья.

Аналитики центра полагают, что 
текущий цикл поддержан замет-
ным ростом доходов товаропроиз-
водителей. «Беспрецедентное уве-
личение прибыли (в январе—сентя-
бре в промышленности — на 163% 
к уровню 2020 года и на 55% к уров-
ню 2019 года, в экономике в це-
лом — на 180% и 58% соответствен-
но) резко расширило инвестицион-
ные возможности компаний. Избы-
ток доходов, судя по всему, переве-
сил как высокие риски инвестицион-
ных решений в условиях турбулент-
ности на мировых сырьевых рынках, 
так и сильные внутрироссийские ре-
гуляторные решения (пошлины, кво-
ты)»,— поясняют в ЦМАКП. 

Последний вывод подтвержда-
ет и проведенный Институтом Гай-
дара (ИЭП) опрос представителей 
промышленности — по итогам 2021 
года доля компаний, которые оце-
нивают свое финансовое состоя-
ние «хорошо» и «удовлетворитель-
но», достигла очередного рекор-
да — 93%. При этом, по данным ис-
следования ИЭП, в промышлен-
ности к четвертому кварталу 2021 
году образовался дефицит мощно-
стей. «Если надежды аналитиков на 
стагнацию в 2022 году не оправда-
ются, то мы рискуем получить дефи-
цит мощностей в российской про-
мышленности по итогам следующе-
го года. Его можно будет избежать, 
если промышленность сохранит 
и приумножит оптимизм инвестици-
онных планов, успешно восстано-
вившийся в 2021 году»,— заключает 
автор исследования Сергей Цухло.

Алексей Шаповалов

2018 2019 2020 2021

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
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Избыточный энтузиазм центробанков 
в области зеленого финансирования, как 
и политическое давление на них в рамках 
ESG-повестки, могут привести к финансо-
вой катастрофе, предупреждают анали-
тики Международного валютного фонда 
(МВФ). Активное привлечение центробан-
ков к зеленому переходу может привести 
к чрезмерной волатильности на финансо-
вых рынках и даже к возникновению зеле-
ных финансовых пузырей. Относительно 
безопасным в МВФ считают контроль ре-
гуляторами соответствия зеленых инстру-
ментов требованиям разрабатываемых 
участниками рынка таксономий — но пока 
последние, по оценкам МВФ, крайне не-
однородны.

Димитрий Демекас и Пьерпаоло Гриппа 
из МВФ в новом исследовании «Финансовое 
регулирование, изменение климата и пере-
ход к низкоуглеродной экономике» отмеча-
ют ранний этап развития диагностических 
и политических инструментов центробанков 

в вопросах ESG, что не позволяет им просчи-
тывать последствия действий в области зеле-
ного финансирования из-за высокой неопре-
деленности климатических рисков. В МВФ 
призывают не возлагать на центробанки за-
дач по обеспечению перехода к низкоугле-
родной экономике без координации с прави-
тельствами. Вмешательство регуляторов в но-
вый рынок может стоить им репутации и вы-
звать чрезмерную волатильность на рынках, 
что особенно опасно на фоне зеленого пузы-
ря, формирующегося из-за высокой привле-
кательности таких бумаг.

Активные сторонники зеленого перехода 
считают, что регуляторы должны перенаправ-
лять кредитные ресурсы в зеленые инвести-
ции за счет дифференциации капитальных 
или залоговых требований в их пользу и огра-
ничения или полного запрета кредитования 
коричневой деятельности — а также требо-
вать от участников финрынка планов декар-
бонизации и ответственности за их испол-
нение. В МВФ, однако, констатируют, что эти 

требования могут противоречить финансово-
му законодательству и угрожают разбаланси-
ровать рынки. Де-факто аналитики настаива-
ют на том, что финансовые регуляторы долж-
ны обеспечить лишь информационную про-
зрачность и равные правила игры — а фин-
рынок достаточно совершенен для того, что-
бы адекватно оценить проекты по декарбони-
зации самому.

По мнению МВФ, для этого рынку нужны 
таксономии (системы классификации устой-
чивых или зеленых инвестиций). При этом 
регуляторы могли бы контролировать соот-
ветствие им выходящих на финрынок зеле-
ных инструментов — пока такие продукты ча-
сто маркируются как «ESG» без независимого 
внешнего подтверждения. Впрочем, имеющи-
еся таксономии в МВФ считают неидеальны-
ми: они вознаграждают уже существующие зе-
леные активы и действия и не создают стиму-
лов для инвестиций и инноваций в коричне-
вом секторе — даже если там реализуются «пе-
реходные» проекты.

Отметим, политика Банка России в целом 
рекомендациям МВФ соответствует: пока рос-
сийский регулятор ограничился публикаци-
ей ESG-рекомендаций, разметкой ключевых 
тактических целей дорожной карты в области 
устойчивого развития, разработкой глоссария, 
вопрос о включении данных о ESG-планах ком-
паний в перечень информации для обязатель-
ного раскрытия обсуждается (см. „Ъ“ от 9 дека-
бря). Российская таксономия, утвержденная 
правительством в сентябре, учитывает и зеле-
ные, и адаптационные проекты, но пока недо-
статочно детализирована. Как пояснял ранее 
первый зампред ВЭБ.РФ Алексей Мирошни-
ченко, российское регулирование еще не учи-
тывает комплексные инструменты, которые 
привязаны к достижению всей компанией-э-
митентом целей по углеродной нейтральности 
или масштабному снижению выбросов — ком-
пании ограничиваются выпуском ценных бу-
маг под конкретный зеленый проект или порт-
фель проектов (см. „Ъ“ от 30 сентября).

Георгий Смирнов

«Зелени» в центробанках нет места
МВФ не советует делать из финансовых регуляторов игроков рынков ESG

Росреестр пока не готов распространить 
на всю страну эксперимент по учету зем-
ли и недвижимости — до конца 2023 года он 
продолжит действовать лишь в Иркутской 
области, Татарстане, Пермском и Красно-
дарском краях, но вместо отдельных муни-
ципалитетов охватит всю территорию ре-
гионов. Таким способом ведомство рас-
считывает отработать наиболее эффек-
тивные технологии и просчитать социаль-
но-экономический эффект от цифровиза-
ции данных и от запуска сервисов для насе-
ления и бизнеса. Отдельные решения бу-
дут параллельно апробироваться еще в 16 
регионах РФ, а к 2030 году служба обещает 
представить цифровую карту России.

Росреестр планирует продлить до конца 
2023 года запущенный в этом году экспери-
мент по учету земли и недвижимости на еди-
ной платформе, сообщил вчера глава ведом-
ства Олег Скуфинский. Список регионов-у-
частников остается неизменным — Иркутская 
область, Татарстан, Пермский и Краснодар-

ский края. Однако эксперимент распростра-
нится уже на всю территорию субъектов — до 
сих пор в нем участвовали лишь 11 муници-
палитетов (в них проблема отсутствия досто-
верных данных о земле и недвижимости уже 
практически полностью решена).

Напомним, что в России до сих пор нет пол-
ных данных такого рода. «Десятилетиями они 
не уточнялись»,— посетовал вчера Олег Ску-
финский. По его словам, в ЕГРН выявлено бо-
лее 8,5 млн реестровых ошибок, по 48 млн объ-
ектов нет сведений о правообладателях, дан-
ные по 22 млн участков требуют уточнения 
границ. Все это создает риски для бюджетов 
(в частности, в плане недобора доходов) и сдер-
живает развитие регионов.

Глобально проблема должна решиться 
к 2030 году с созданием Национальной системы 
пространственных данных (НСПД) — речь идет 
о создании мультимасштабной цифровой кар-
ты России и цифровизации услуг Росреестра 
(см. „Ъ“ от 12 августа). К этому сроку необходи-
мо обеспечить полноту сведений в ЕГРН на 95%, 

полную доступность ведомственных услуг на 
портале госуслуг, а также «выявить» 200 тыс. га 
земли для ее вовлечения в оборот. Создание 
единого информресурса о земле и недвижимо-
сти является лишь первым этапом НСПД.

«Пилоты» запускались в отсутствие стра-
тегического документа и стратегических це-
лей социально-экономического развития, ко-
торые определили задачи развития системы 
пространственных данных. «Мы отработали 
технологии, практические решения, подсчи-
тали точные затраты, эффекты от каждого бюд-
жетного рубля — абсолютно окупаемая исто-
рия»,— отметил Олег Скуфинский. В частно-
сти, эксперимент в трех муниципалитетах 
Пермского края повысил собираемость нало-
гов на 137 млн руб. и сократил расходы на про-
ведение кадастровых работ на 22 млн руб.

Теперь же на всей территории четырех 
регионов предполагается уточнить данные 
о земле и недвижимости, оцифровать архивы, 
внедрить цифровые сервисы («просто земля», 
«земля для стройки», «умный кадастр»). В Ро-

среестре отмечают, что прогнозная оценка эф-
фекта от формирования полного и точного ре-
естра, от применения технологии искусствен-
ного интеллекта на территории этих регионов 
по итогам реализации всех мероприятий со-
ставляет более 3 млрд руб. в год, в том числе 
за счет сокращения стоимости кадастровых 
и землеустроительных работ.

Параллельно ведомство рассчитывает экс-
периментировать с отдельными решениями 
и в других регионах (например, по внедре-
нию сервисов) — как минимум в 16 субъектах 
до конца 2024 года. По словам заместителя гла-
вы Росреестра Елены Мартыновой, 70% работы 
с точки зрения данных приходится на регио-
ны, Росреестр же может «собрать ядро, компо-
ненты, сервисы, прописать клиентский путь». 
Отметим, что губернаторы заинтересованы 
в экспериментах Росреестра с точки зрения 
роста доходов регионального бюджета и по-
вышения привлекательности территории для 
инвесторов.

Диана Галиева

Цифра уходит глубже в землю 
Росреестр продолжит эксперимент с учетом недвижимости

Одним из последних решений правительства в 2021 году 
стало утверждение новых расходов на социальную сфе-
ру, в основном — сверхнормативной оплаты труда меди-
ков в первом полугодии 2022 года, на что выделено бо-
лее 128,5 млрд руб. Продолжение пандемии и связанных 
с ней экстренных выплат может повлиять на сроки ре-
формы оплаты труда в бюджетной сфере — впрочем, как 
и на многие другие решения в соцсфере.

Вчера правительство объявило сразу о нескольких решени-
ях в социальной сфере — касалось это как плановых вопросов, 
так и «чрезвычайных» мер поддержки. Как сообщил вчера пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, в 2022 году медикам и сотруд-
никам соцучреждений, работающих с пациентами с коронави-
русом, будут продлены специальные выплаты (с ноября 2020 
года и до конца 2021-го они рассчитываются исходя из норматив-
ной смены), за работу в новогодние праздники они будут удво-
ены. В общей сложности на увеличенные в праздники выпла-
ты и продолжение поддержки в обычном режиме в первом по-
лугодии 2022 года выделено более 128,5 млрд руб., а еще почти 
3,5 млрд руб.— на страховые выплаты медработникам, постра-
давшим при оказании помощи пациентам с коронавирусом.

Продление выплат врачам, хоть и является необходимой ме-
рой во время пандемии, делает будущий переход отрасли на 
новую систему оплаты труда, разработанную Минтрудом (под-
робнее см. „Ъ“ от 9 октября), все более проблематичным. Оче-
видно, что даже если правительству удастся с помощью новой 
формулы повысить зарплаты медработникам, на фоне «коро-
навирусных» выплат это повышение будет не очень значитель-
ным, особенно если их существование — к концу 2022 года уже 
трехлетнее — будет восприниматься как норма. Перспективы 
появления недовольства в сфере медицины вряд ли будут по-
литически приемлемыми накануне выборов — в этом случае 
растут риски переноса всей реформы оплаты труда бюджетни-
ков еще на несколько лет.

Отказ от «коронавирусных» доплат в условиях сохраняюще-
гося риска новых пандемических вспышек в любом случае для 
Белого дома неприемлем. На заседании президиума противо-
эпидемического Координационного совета вчера обсуждали, 
помимо прочего, темпы вакцинации (78 млн человек, уров-

ня коллективного иммунитета в 80% достигли пока два реги-
она РФ), ввод в действие новых клинических мощностей (Ро-
стов-на-Дону и Курская область), переоснащение лабораторий. 

Пандемия COVID-19 — очень крупное событие в здравоохра-
нении, инерция ее последствий будет чувствоваться довольно 
долго. Вопрос оплаты труда в ней лишь одна из составляющих. 
При этом сама по себе практика начисления доплат позволя-
ет Минтруду и Минздраву более точно оценить, какие пробле-
мы с администрированием зарплат сейчас существуют в рос-
сийском здравоохранении, и предусмотреть пути их решения 
в рамках новой системы оплаты труда. Например, администра-
тор нынешних доплат, Фонд социального страхования (ФСС) 
в ноябре этого года получил новые полномочия по проверке 
зарплатных ведомостей больниц, чтобы, в частности, преду-
предить появление таких документов, где число смен врачей 
превышает количество дней в месяце.

В рамках же работы над медстрахованием в целом прави-
тельство выделило 1,8 млрд руб. на модернизацию госинформ-
системы (ГИС) ОМС, в рамках которой будет вестись учет све-
дений о медпомощи, контроль за качеством и оперативностью 
ее оказания, а также единый регистр застрахованных лиц, ко-
торый станет базой для перехода к цифровому полису ОМС. 
В 2020 году на эти цели из резервного фонда правительства уже 
выделялся 1 млрд руб., но, как отмечала Счетная палата (сред-
ства, по ее оценке, были использованы неэффективно), есть ри-
ски того, что модернизация может не завершиться в срок. Пол-
ностью заработать ГИС должна с 2022 года. Неизвестно, сможет 
ли допфинансирование отменить возможный перенос сроков 
в этом важнейшем для развития здравоохранения проекте.

В отличие от прошлых лет, сильного напряжения в бюджете 
ни «ковидные», ни новые «школьные» и будущие «реабилита-
ционные» (см. „Ъ-Онлайн“) расходы сейчас не вызывают. Ско-
рее, последствия повышения привычной планки госрасходов 
на эти цели будут проявляться через несколько лет, причем 
острота возможных проблем будет прямо зависеть от темпов 
экономического роста: затухающий рост ВВП может их акту-
ализировать. При этом масштаб федеральных вложений в ин-
фраструктуру во время пандемии также не стоит недооцени-
вать — некоторую часть накопленных в секторе проблем экс-
тренные расходы 2019–2021 годов уже решили.

Евгения Крючкова, Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Минздраву подписан новый чек
Правительство утвердило экстренные расходы здравоохранения на полгода вперед

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил  
смету бесперебойного снабжения здравоохране-
ния всем необходимым на следующее полугодие 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Премьер Армении долго не выхо-
дил из машины, чего-то дожидаясь. 
Стало ясно чего, когда из кортежа вы-
скочили и подбежали его личные опе-
раторы и фотокорреспондент. Никол 
Пашинян хотел, чтобы они его сняли 
как надо. И не спеша вышел премьер 
своей теплой страны на мороз минус 
11 в пиджаке без маски, которая тоже 
ведь, по идее, согревает человека.

Президент Таджикистана Эмома-
ли Рахмон стал единственным, кто 
обратил внимание на немногочи-
сленных журналистов метрах в 30 
от него и, остановившись, величест-
венно помахал им рукой. Так махал 
рукой, а на самом деле качал ладош-
кой на уровне лица Леонид Брежнев 
(генеральный секретарь ЦК КПСС 
в 1960–1980-е годы), когда под ним 
проплывала первомайская демон-
страция. А еще лучше такое получа-
лось у Джима Кэрри, когда он копи-
ровал Леонида Ильича (Джим Кэрри 
ладошкой, правда, не качал, он ею 
крутил). Но американскому актеру 
все-таки страшно далеко, мне кажет-
ся, до Эмомали Рахмона.

Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев, президент Киргизии Са-
дыр Жапаров масок тоже не носят.

Туркменский руководитель Гур-
бангулы Бердымухамедов вышел из 
машины и поднялся по ступенькам 
крыльца с таким видом, словно ему 
лень вообще что-нибудь делать в жиз-
ни. Или что к концу года он безмерно 
устал от государственных забот.

Последним должен был зайти в би-
блиотеку президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко. Он тоже много ду-
мал, очевидно, о том, как будет выгля-
деть в глазах пусть и немногочислен-
ных, но все-таки окружающих, и вы-
шел на мороз тоже, как и Никол Па-
шинян, в одном костюме.

Впечатление от этого усугублялось 
предыдущим эпизодом. Перед появ-
лением белорусского кортежа из па-
радного подъезда библиотеки вдруг 
выскочил какой-то человек. Он нес 
впереди себя на вешалке пальто. Вы-
скочив, он замер с этим пальто на ве-
шалке. Картина была какая-то глупо-
ватая. Я подумал, что, может, он встре-
чает президента Белоруссии, кото-
рый приехал без пальто и заранее жа-
леет об этом. Но тогда бы тот хоть спу-
стился поближе к машине. Впрочем, 
этот человек отказывался, хотя люди 
вокруг ему все время что-то говори-
ли. Однако он совершенно не желал 
их слушать. У него явно была какая-то 
цель. Но он ее не раскрывал. Он стоял 
с пальто на вытянутой руке.

Я даже подумал, что это его паль-
то, быть может. Ведь сам он был в ко-
стюме. Но тогда зачем ему было сто-
ять на ветру и держать в руках собст-
венное пальто? Да, я смотрел на него, 
не отрываясь ни на мгновение. Ведь 
у этого всего должна была оказаться 
какая-то развязка.

И она оказалась. В какой-то момент 
мужчина вдруг крикнул:

— Где помощник президента Тур-
кменистана?! Ему надо отдать пальто!

То есть это было пальто президен-
та Туркмении, которое он не стал сда-
вать в гардероб (а и правда, чтобы не 
дай бог чего не подсунули), скинул 
кому-то, и теперь предстояло отдать 
пальто в хорошие руки, то есть в руки 
помощника президента Туркмении. 
Проблема состояла теперь только 
в том, что нигде не было помощни-
ка президента Туркмении. Зато подъ-
ехал кортеж президента Белоруссии. 
Но не помощнику же президента Бе-
лоруссии отдавать это пальто. 

Все-таки этого человека с пальто 
в последний момент устранили ку-
да-то как-то. И ничто не отвлекало 
нас от созерцания непосредствен-
но Александра Лукашенко. Он, меж-
ду прочим, долго и тяжело, тяжелее 
всех остальных, поднимался по сту-
пенькам (их было восемь—десять). 
Долго и тяжело. И я даже подумал, 
что разговоры о том, что у него про-
блемы с суставом, возможно, не ли-
шены основания. И как же он тог-
да будет на следующий день играть 
в хоккей? Каким партнером станет 
для Владимира Путина (а они, по 
данным „Ъ“, должны играть в одной 
команде). Придется преодолеть себя. 
Впрочем, это как всегда.

Церемония фотографирования 
прошла без церемоний прямо в зале 
заседаний, и уже через минуту перед 
собравшимися выступала глава Рос-
потребнадзора России Анна Попова. 
Это был, конечно, сюрприз, приго-
товленный, по информации „Ъ“, лич-
но Владимиром Путиным. Анна По-
пова читала лидерам государств СНГ 
лекцию о борьбе с коронавирусом. 
Или это скорее даже семинар был... 
И выглядело это, может быть, и очень 
странно, но вышло нескучно — с та-
кими-то семинаристами.

Анна Попова, которая на встречах 
с членами правительства и с Владими-
ром Путиным говорит подробно и без 
бумажек, на этот раз текст свой зачи-
тала. Видимо, и ответственность она 
ощущала за свои слова особенную.

В начале это все, впрочем, было 
слишком похоже на курсы ликвида-
ции безграмотности.

— Бесконтрольное применение 
биотехнологий может обернуться 
непредсказуемыми результатами,— 
разъясняла Анна Попова.— Букваль-
но два примера! В 2016 году из куплен-
ных через интернет компонентов 
и с использованием имеющегося обо-
рудования канадский ученый Эванс 
воссоздал и оживил вирус оспы лоша-
дей (президент Туркмении при сло-
ве «лошадей» оживился и поднял го-
лову.— А. К.)... Просто этот вирус стал 
живым. Таким образом, показав, что 
так же можно обойтись и с вирусом 
оспы человека, который человечест-
во полностью искоренило в 1980 году! 
Это самый смертоносный патоген!

Все, между прочим, слушали очень 
внимательно. Мне-то казалось, они 
могут насторожиться и подумать, что 
с ними обходятся как с детьми, объяс-
няя какие-то азы... Да и про коронави-
рус они и сами знают все, они же пре-
зиденты, они каждый день получают 
такую информацию, какой Анна По-
пова не получит никогда, а хотела бы...

Но нет, новый формат чрезвычай-
но захватил их. Они только теперь 
понимали, возможно, что не зря 
приехали (а ведь приехали и встре-
тились после длительного перерыва 
лично, именно вопреки коронавиру-
су, и эта встреча значила для единст-
ва СНГ больше, наверное, чем любая 
другая, так как была теперь провере-
на тяжкими испытаниями; да, поте-
ряли в пути Майю Санду, президен-
та Молдавии, но это ведь никого не 
удивляет, было предсказуемо...) и что 
будет о чем рассказать своим минис-
трам. Про лошадей, про оспу...

— А в нынешнем году,— продол-
жала Анна Попова,— учеными Вели-
кобритании создана бактерия. Это 
уже бактерия, не вирус, это уже боль-
ший биологический объект, Syn61! 
Это штамм кишечной палочки, ко-
торая стала устойчивой к бактерио-
фагам, специальным вирусам, кото-
рые раньше ее поражали и которы-
ми можно было лечить такие заболе-
вания! То есть при помощи биотехно-
логий возможно сделать труднораз-
личимыми естественные и предна-
меренные угрозы биобезопасности!

Только не надо было их тут путать 
какими-то намеками, что ли.

И нас заодно. Мы и так не мо-
жем отделаться от ощущения, что 
SARS-CoV-2 вырастили в одной не са-
мой известной лаборатории...

Речь Анны Поповой между тем не-
ожиданно приобрела острый полити-
ческий оттенок:

— На глобальном уровне на фоне 
пандемии деструктивными силами 
предпринимаются попытки корен-
ной реформы международной архи-
тектуры здравоохранения. Цель — 
создать инструменты влияния на по-
литику в области биологической без-
опасности, наделить международ-
ные структуры правом расследова-
ния вспышек инфекций на террито-
рии государств, внедрить обязатель-
ные внешние проверки потенциала 
в сфере биотехнологий. Это требу-
ет консолидированной позиции го-
сударств Содружества на площадке 
Всемирной организации здравоох-
ранения...

Она настаивала, что страны СНГ 
должны объединиться для защиты 
своей биологической безопасности.

Более того, Анна Попова конста-
тировала, что общими усилиями 
удалось сдержать чувствительный 
удар чумы.

— На территории стран СНГ 45 
природных очагов чумы,— расска-
зал она, и слово «чума», произноси-
мое ею так запросто, на самом деле 
леденило по крайней мере журна-
листскую кровь, да и плоть.— Бла-
годаря совместной программе, кото-
рая финансируется Российской Фе-
дерацией, и созданной по вашему, 
уважаемый Владимир Владимиро-
вич, поручению (без этого никак.— 
А. К.), удалось в последние четыре 
года обеспечивать полное благопо-
лучие по чуме во всех наших стра-
нах, несмотря на ежегодно регистри-
руемую чуму в странах, близких к на-
шим границам.

«Полное благополучие по чуме» — 
формулировка и в самом деле сра-
зу разливала странное спокойствие 
в раздираемой противоречиями (не 
только по этому поводу) душе.

— В Монголии,— настаивала Анна 
Попова,— это было восемь случа-
ев, в Китае — десять, в Соединенных 
Штатах (в США! — А. К.) — девять слу-
чаев, из них почти половина (это три 
или четыре в каждой стране? Или 
в Монголии — три, а в США — четы-
ре? — А. К.) летальных! И в мире чума 
представляет большую проблему, но 
все природные очаги чумы в резуль-
тате нашего взаимодействия сегодня 
находятся под контролем. За период 
с 2017 года в странах СНГ не зареги-
стрировано ни одного случая чумы!

Это и правда достижение, ко-
торое даже не укладывается в го-
лове. Вот это, может быть, единст-
венное, ради чего стоило создавать 

 Советский Союз. И ради чего не сто-
ит разрушать СНГ.

— Пандемия,— продолжала Анна 
Попова,— показала несостоятель-
ность западных подходов по децен-
трализации служб санитарно-эпиде-
миологического благополучия, свора-
чивания лабораторной сети!

Да это была какая-то «мюнхенская 
речь» главы Роспотребнадзора.

Она говорила про «единый са-
нитарный щит», а казалось — про 
ядерный.

— Биологическая и эпидемиоло-
гическая безопасность стран Содру-
жества неделима, а значит, не должна 
быть делима и система ее обеспече-
ния! — заключила Анна Попова.

— Уважаемые коллеги,— поинте-
ресовался Владимир Путин,— есть ли 
какие-то вопросы к Анне Юрьевне по 
поводу взаимодействия или по теку-
щей ситуации?.. Да, пожалуйста, Гур-
бангулы Мяликгулыевич!

То есть первым решил высказаться 
обычно молчащий на таких заседани-
ях (если вообще являющийся на них) 
президент Туркмении.

— Если можно, минуту...— кив-
нул он, наклонившись к столу, слов-
но читал вопрос; но он не читал... 
просто был как-то неразборчив...— 
Во-первых, конечно, мы очень бла-
годарны Российской Федерации. 
Например, в Туркменистане на се-
годняшний день не зарегистриро-
вана эта пандемия, и я хочу сказать, 
что это благодаря Российской Феде-
рации... Мы одни из первых заре-
гистрировали у себя и «Спутник V», 
и «ЭпиВакКорону». Причем сегод-
ня наше население было провакци-
нировано и «Спутником V», и «Эпи-
ВакКороной». Буквально на днях мы 
получили «Спутник Лайт», которым 
уже идет как бустерная вакцина-
ция... Поэтому мы благодарны.

Коронавируса в Туркмении 
и правда до сих пор официально нет. 
Это, с одной стороны, чудо, которое 
нуждается в изучении, так как имен-
но в Туркмении, получается, и может 
жить истинное спасение от корона-
вируса.

ВОЗ, правда, считает, что надо луч-
ше тестировать.

Президент Туркмении великодуш-
но связал здоровье нации в истории 
с коронавирусом с вакцинацией насе-
ления, но понятно же, что дело не мо-
жет быть в ней (и его великодушие та-
ким образом также должно быть всем 
понятно): вирус появился задолго до 
создания вакцины.

— Об угрозах биологической без-
опасности на пространствах СНГ...— 
продолжал президент Туркмении.— 
Хорошо было бы, если бы мы еще 
раз пересмотрели и подписали еди-
ный документ... Кстати, мы, Туркме-
нистан, с Российской Федерацией 
этот документ подписали... Еще хотел 
бы сказать следующее. У нас все-таки 
зона разделена: Кыргызстан, Казахс-
тан, Узбекистан, Туркменистан и Тад-
жикистан. Это аридные зоны. То есть 
клиника идет другая.

Он и сам очень четко отделял себя 
от России. И может быть, действитель-
но предлагал изучить себя и коллег. 
Они в конце концов и в самом деле 
болеют меньше. Медицинский факт.

И он объяснил, кстати, сразу по-
чему:

— В России, например, влажность 
больше, как мы только что и говори-
ли! Клиника идет другая («как мы 
только что и говорили» — это он про 
себя.— А. К.). Поэтому предложение 
было именно об изучении генома это-
го вируса, исходя из наших зон, это 
было бы правильно, конечно. И ис-
ходя из этого, как правильно сказа-
ла Анна Юрьевна, методически нам 
всем нужна помощь (снова великоду-
шие, ведь и так не болеем, но все рав-
но спасибо, и помощь нужна, тем бо-
лее бесплатная.— А. К.)... И если бы 
Россия централизованно давала свои 
методические нам указания и посо-
бия, именно по изучению как бакте-
риологии, так и вирусологии. И в этих 
вопросах мы могли бы быть едиными!

Окончание его речи было мир-
ным. Анна Попова, например, была 
настроена резче.

Президенты продолжали актив-
но задавать вопросы. Семинар был 

в разгаре. Любой преподаватель ра-
довался бы, что его студенты такие 
интересующиеся.

И вот президент Казахстана на-
конец обратил внимание на то, что 
надо:

— Во-первых, я хотел бы выра-
зить признательность за идею тако-
го доклада о ситуации с обеспече-
нием биологической безопасности! 
Хотел бы напомнить, что в рамках 
ОДКБ мы уже подписали соответст-
вующие соглашения о сотрудничест-
ве в области биологической безопас-
ности... Но у меня к уважаемому до-
кладчику есть один вопрос: сейчас 
у всех на слуху слово «омикрон», как 
в этой связи мы могли бы относить-
ся к наступлению этой новой болез-
ни? И вообще — ваши прогнозы в от-
ношении пагубных последствий это-
го нового вируса?

— Глубокоуважаемый Касым-Жо-
март Кемелевич! — кивнула Анна 
Юрьевна.— Это в самом деле ожи-
даемое и все-таки неожиданное из-
менение вируса! Вирус не менялся 
в течение 2020 года. Мы наблюдали 
очень малую изменчивость. Но, к со-
жалению, в конце 2020 года первые 
изменения, которые были обнаруже-
ны и в ЮАР, и в Великобритании со 
штаммом «дельта»... Вирус продемон-
стрировал свою изменчивость. Ви-
русы и должны меняться: это их осо-
бенность, это их свойство, они иначе 
просто не развиваются!

Она говорила про вирус с понима-
нием. Да, объяснимо... Она была бли-
же к нему, чем остальные. Стокгольм-
ский синдром...

Анна Попова рассказала про одну 
из самых, не сомневаюсь, своих инте-
ресных командировок в жизни:

— Я хочу поблагодарить нашего 
президента Владимира Владимиро-
вича Путина, он поручил нам ока-
заться с миссией в Южно-Африкан-
ской Республике (формулировка за-
мысловатая и безукоризненная в ка-
ждом слове: «поручил нам оказать-
ся...».— А. К.). В течение 24 часов мы 
вместе с сотрудниками, специали-
стами Министерства здравоохране-
ния оказались там. Мы были первы-
ми, наверное, единственными на се-
годняшний день иностранными спе-
циалистами, врачами и учеными-ви-
русологами, эпидемиологами, кото-
рые оказались на месте. Мы виде-
ли, что там происходит. А вирус рас-
пространяется очень быстро, у него 
очень высокий уровень контагиоз-
ности, он гораздо более заразен, чем 
те штаммы и те изменения, которые 
мы видели. Но из того, что мы уви-
дели на территории Южно-Афри-
канской Республики, он там не вы-
зывает очень тяжелого течения. Он 
поражает большое количество лю-
дей сразу, и тяжелое течение толь-
ко у тех, кто не привит, это абсолют-
но так, и у тех, кто имеет сопутству-
ющие заболевания... Те, у кого тяже-
лая форма диабета и тяжелая форма 
онкологии.

Это было больше, чем Анна Попо-
ва обычно говорит про новый штамм, 
и предельно определенно.

Она объяснила, что «омикрон» не-
избежно вытеснит все остальные 
штаммы, и добавила:

— В Российской Федерации пока 
этого не происходит. Мы с самых пер-
вых дней определили жесткие кордо-
ны. И я знаю, что коллеги в странах 
Содружества поступили ровно так же.

Правда, не очень понятно, зачем 
изо всех сил сдерживать «омикрон», 
если он все равно вытеснит осталь-
ные штаммы. Это просто будет по-
зже. Возможно, она считает, что если 
он зайдет в Россию медленнее, чем ко 
всем, то и система здравоохранения 
спокойнее его переварит.

Александр Лукашенко, пока Анна 
Попова отвечала президенту Казах-
стана, уже несколько раз пытался 
обратить на себя внимание. Он под-
нимал руку и показывал российско-
му президенту, что пора бы и ему 
спросить — о действительно важ-
ном. Господин Путин тем не менее 
давал закончить, и это было похоже 
теперь на его недавнюю пресс-кон-
ференцию: так кивал нервничаю-
щим журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

— Анна Юрьевна, все это хоро-
шо,— наконец высказался Александр 
Лукашенко,— но для глав государств, 
вы понимаете, есть главное! Лечить 
мы будем, как бы то ни было. Главный 
ведь вопрос для нас — вопрос прогно-
за! С первых месяцев, вы это знаете, 
пандемии я всегда требовал от своих 
специалистов: дайте прогноз!

Он, конечно, сначала должен был 
рассказать про себя.

— Прогноз,— продолжал прези-
дент Белоруссии,— по конкретному 
штамму, который развивается... Ну 
и, упаси Господь, кто-то рискнет и даст 
прогноз на будущее! Честно призна-
юсь, что ни один прогноз уже по име-
ющимся штаммам в Беларуси. Не-
сколько групп работали, все разные 
прогнозы... Честно вам скажу, по сро-
кам ни один не оправдался!.. Может, 
вы нам скажете, что будет завтра? Вче-
ра «дельта» или сегодня, завтра «оми-
крон»... Послезавтра что будет? На что 
нам ориентироваться?

Он требовал от нее невозможного. 
Понимал ли он это? Скорее всего, да. 
Но кажется, ему хотелось, чтобы его 
просто успокоили. Сказали, что все 
будет хорошо.

Ну чего ей в конце концов стоило?
Нет, она не могла так:
— Вопрос, конечно, крайне слож-

ный, непростой! Я думаю, что ни 
у кого в мире однозначного ответа, 
что будет завтра, нет. Но абсолютно 
точно: если мы сегодня не будем при-
виваться и принимать те санитарные 
меры, которые принимаем, завтра 
будет гораздо хуже!.. Какой бы ни 
пришел штамм, это штамм этого же 
вида. Поэтому вакцинная защита бу-
дет работать чуть больше, чуть мень-
ше, но будет работать одинаково. По-
этому политика в Российской Феде-
рации — это максимальный коллек-
тивный иммунитет, что мы сегодня 
и считаем... А вирус, конечно, будет 
мутировать, и будут новые штаммы. 
Из того, что говорят ученые, скорее 
всего, он уже сегодня проявляет се-
зонность, он становится сезонным: 
он будет приходить в тот сезон, кото-
рый себе выберет... Сейчас он прихо-
дит осенью и, наверное, весной.

Нет, она не могла его утешить. Но 
опять сказала, между прочим, боль-
ше, чем обычно.

Но тут нашелся человек, который 
уже давно знает, чего хочет Алек-
сандр Лукашенко, гораздо лучше, 
чем Александр Лукашенко:

— Я разговаривал с руководителем 
Института имени Гамалеи,— кивнул 
господин Путин.— Они провели ис-
следования. «Спутник V» точно ней-
трализует новый штамм «омикрон».

Видимо, с Александром Лука-
шенко так и надо — спокойно, хо-
лодно, глядя прямо в глаза: «я раз-
говаривал», «он совершенно точно 
нейтрализует»...

— Он (Александр Гинцбург, глава 
Национального исследовательско-
го центра имени Гамалеи.— А. К.) 
мне сказал, что только клиника мо-
жет давать окончательный ответ на 
вопрос, в какой степени,— добавил 
Владимир Путин.— Но уровень ней-
трализации очень высокий. Букваль-
но два дня назад я с ним говорил. Он 
говорит: то, что мы сделали в инсти-
туте, совершенно точно мы можем 
утверждать, на 100%, нейтрализует, 
и нейтрализует в достаточно высо-
кой степени.

— Анна Юрьевна, насколько я по-
нял из вашего дипломатического за-
явления, нам следует ждать новых 
штаммов коронавируса, на этом 
«омикроне» мы не остановимся, 
так? — Александр Лукашенко хотел 
все-таки удостовериться.

А вдруг она скажет, что остано-
вимся, и тогда гора с плеч...

В конце концов, Александр Лука-
шенко — это же тот человек, кото-
рый все не верил, что коронавирус 
существует. Для него главное — во 
что поверить.

— Ни один вирус не останавли-
вается в своем развитии, и ожидать, 
что «омикрон» будет финальным ва-
риантом, нельзя...— стояла на сво-
ем Анна Попова.— «Омикрон» уже 
сегодня более контагиозный, но ме-
нее тяжелые случаи вызывает. Какой 
будет следующий — сегодня сказать 
нельзя. Но любой вирус живет толь-
ко тогда, когда он меняется!

Она все-таки понимала вирус как 
никто другой.

— Анна Юрьевна, последнее,— 
проговорил Александр Лукашенко.— 
Извините, что я задаю вам вопросы, 
для меня это важно! Скажите, «оми-
крон», если так, по-народному гово-
рить, он полегче «дельты»?

Надо было отдать должное Алек-
сандру Лукашенко. Он зашел с дру-
гой стороны. Это был просто-таки 
урок журналистского мастерства (бе-
лорусские журналисты могут кон-
спектировать, чтобы потом выспра-
шивать его точно так же про август 
2020 года.— А. К.). Он хотел опреде-
ленного ответа. Это было теперь как 
с Мегин Келли (журналисткой NBC 
и модератором Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма.— „Ъ“) и Владимиром Путиным 
на форуме. Одни и те же вопросы 
в лоб, пока не появится ответ.

— Из того, что мы видим, он 
(«омикрон».— А. К.) вызывает более 
легкое течение,— признала все-та-
ки, но с дальнейшими оговорками 
Анна Попова.

— Я к чему вас клонил...— при-
знался наконец и Александр Лука-
шенко.— Хотел получить ответ! Если 
чувствуете вы, ученые, что «оми-
крон» все-таки полегче, чем «дельта», 
может быть, мы уже наблюдаем зату-
хание в целом пандемии?

— Спасибо, уважаемый Алек-
сандр Григорьевич, нам тоже очень 
хочется надеяться, но пока мы таки-
ми надеждами себя не тешим,— сно-
ва восстала Анна Попова.

— Спасибо,— буркнул Александр 
Лукашенко.

Ей не удалось его утешить.
Ему и самому не удалось себя 

 утешить.
Остался безутешен.
Андрей Колесников, 
Санкт-Петербург

Анна на шее
с1

Саммит СНГ начался с вешалки 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Владимир Путин в этот день не стал главным действующим 
лицом, особенно в пресс-центре   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
многое скрывает за маской спокойствия
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За минувший год боязнь россиян зара-
зиться COVID-19 сменилась опасения-
ми из-за вводимых властями ограниче-
ний — запрета посещать общественные 
места без QR-кодов и необходимости 
вакцинироваться. Это следует из «На-
ционального индекса тревожностей», 
подготовленного агентством КРОС. 
Страхи, вызванные инфляцией и ро-
стом числа жестоких преступлений, 
остались далеко позади.

Основным источником тревог в 2021 
году ожидаемо стала пандемия корона-
вируса и все, что с ней связано: от появ-
ления новых штаммов до неопределен-
ности с отпуском, констатируют авторы 
исследования. Но если в 2020 году росси-
ян в первую очередь беспокоил риск зара-
жения «короной», то в уходящем году на 
первое место безоговорочно вышел страх 
перед введением системы QR-кодов для 
допуска в общественные места. Эта фобия 
занимает лидирующую позицию сразу 
в 70 регионах, а еще в 12 субъектах входит 
в топ-3 страхов. И только в самых «невоз-
мутимых» республиках — Дагестане и Ин-
гушетии, а также на Чукотке «QR-паника» 
уступает место другим тревогам.

Следом идут вакцинация от COVID-19, 
входящая в тройку главных страхов в 68 
регионах, и непосредственно боязнь виру-
са (46 субъектов). Замыкают условный рей-
тинг тревога из-за роста числа жестоких 
преступлений и страх инфляции (места 
в топ-3 соответственно в 36 и 18 регионах).

Напомним, КРОС ранжирует фобии 
россиян на основе анализа и сопостав-
ления тем, которые освещаются в СМИ 
и обсуждаются пользователями социаль-
ных сетей. Эксперты выводят отдельные 
и суммарный индексы, а также исследу-
ют тревожности в региональном разрезе. 
Если какая-то проблема активно тиражи-
руется СМИ, но не находит отклика в со-
цсетях, то такой страх авторы исследова-
ния считают «псевдофобией». Например, 
приход к власти в Афганистане «Талиба-
на» (запрещенная в РФ террористическая 
организация) был темой номер один для 
СМИ, но оставил равнодушными рядо-
вых пользователей. Если же индексы сов-
падают, то фобия считается реальной.

Коронавирусные страхи, а также рост 
цен беспокоили россиян в течение все-
го 2021 года, говорится в исследовании. 
А вот жестокие преступления волновали 
их только в третьем квартале — на фоне 
массового расстрела учащихся Пермского 
университета и ряда других резонансных 
убийств. В первом квартале заметными 
были страхи, связанные с разгоном про-

тестных акций, во втором и третьем — 
с климатическими проблемами, в первом 
и третьем — с давлением государства на 
соцсети, в первом и четвертом — с внеш-
неполитической напряженностью.

По данным КРОС, самые «встревожен-
ные» граждане в 2021 году проживали 
в Москве, Санкт-Петербурге и Вологод-
ской области. Поводы для опасений у них 
были одинаковые: коронавирус и ин-
фляция. Следом в рейтинге идут жите-
ли Пермского края (жестокие преступле-
ния), Архангельской (нашествие волков), 
Новгородской (политические потрясе-
ния) и Тюменской областей (преступ-
ления), Крыма и Краснодарского края 
(погодные аномалии). Самым «невозму-
тимым» население оказалось в северокав-
казских республиках, Якутии, Калмыкии, 
на Сахалине и в уже упомянутом Чукот-
ском автономном округе.

Директор по аналитике КРОС Андрей 
Лебедев пояснил „Ъ“, что ранее «спокой-
ная» Вологодская область вошла в число 
лидеров по уровню тревожности из-за бур-
ной реакции ее жителей на федеральный 
законопроект о сертификатах иммунного 
статуса (в СМИ и соцсетях он, как правило, 
упоминается как «закон о QR-кодах»): «Там 
прошла акция протеста у здания заксобра-
ния, жители одного из городов области за-
писали видеообращение к президенту, 
а сотрудники местного общепита даже 
запустили флешмоб». Что же касается от-
сутствия среди лидеров страха вооружен-
ных конфликтов вообще и войны с Украи-
ной в частности, то связанные с внешней 
политикой фобии обычно оказываются 
в нижней части рейтинга, добавил госпо-
дин Лебедев: «У тревожностей по поводу 
обострения отношений с США и конфлик-
та с Украиной всегда крайне низкий ко-
эффициент приживаемости. То есть эти 
темы активно присутствуют в СМИ, но на 
людей, как видно из социальных медиа, 
они оказывают незначительное влияние».

Гендиректор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров согласен с выводами исследования. 
По его словам, тема коронавируса «рути-
низировалась»: «Он вошел в нашу жизнь, 
занял в ней значительное место, и, если 
выражаться биржевым сленгом, его „пе-
репродали“. Поэтому сейчас любая но-
вость о нем расходится гораздо хуже, чем 
год назад. Поведение по отношению к ко-
виду во многом стало рациональным». 
А вот тема связанных с вирусом огра-
ничений, напротив, для большинства 
как раз-таки новая, поэтому волнующая 
и даже пугающая, констатирует социолог.

Андрей Прах

QR-коды пуще неволи
Россиянам не так страшен коронавирус,  
как защита от него

Его выступление продолжила прокурор 
Виктория Маслова: «Мы установили, что „Ме-
мориал“ осуществляет свою деятельность 
с грубыми нарушениями Конституции и зако-
нодательства, трактует его в свою пользу, пыта-
ется преподнести себя в качестве международ-
ной организации и подчеркнуть свой особый 
статус». Она попросила суд «удовлетворить 
иск», так как доводы «Мемориала» направле-
ны не на соблюдение, а «на несогласие с дейст-
вующими законами».

Сотрудники «Мемориала» входят в пра-
вительственные комиссии по увековечива-
нию памяти жертв репрессий, участвовали 
в разработке соответствующего закона и еще 
в 1990 году открывали на Лубянке в Москве 
Соловецкий камень — памятник жертвам по-
литрепрессий в СССР, напомнила исполни-
тельный директор «Международного мемо-
риала» Елена Жемкова. Она попросила суд 
Генпрокуратуре в иске отказать. «Мемориал», 
подчеркнула она, старейшая правозащитная 
организация, основанная 33 года назад еще 
в Советском Союзе.

К содержанию иска Генпрокуратуры по-
пытался привлечь внимание юрист Григо-
рий Вайпан, призвав обсуждать маркировку 
материалов иноагента и правила ее размеще-
ния, а заодно соразмерность требования лик-
видировать «Мемориал» за неуказание стату-
са в десяти сообщениях в интернете и в одной 
настольной игре. «Пять комитетов ООН при-
знали наш ФЗ (об НКО, содержащий в том чи-
сле пункт об НКО-иноагентах.— „Ъ“) не соот-
ветствующим международному праву, это 
не просто кто-то там, а органы, действующие 
в рамках конвенций, которые подписала Рос-
сия,— углублял господин Вайпан свое „несо-
гласие с действующими законами“.— Нару-
шитель тут не „Международный мемориал“, 
а Российская Федерация, которая приняла за-
кон об иностранных агентах».

Адвокат Михаил Бирюков попросил суд 
«вернуть прокуратуру из политической пло-
скости в правовую». Он отметил, что Минюст 
«никогда не подвергал сомнению» статус «Ме-
мориала» как международной организации, 
зато суды трижды отказывались это призна-
вать. В первых двух заседаниях ВС адвокаты, 
отметил господин Бирюков, демонстриро-
вали, что организация имеет подразделения 
в Чехии и Франции, и суду следует вернуться 
к этому вопросу, ведь нельзя так просто взять 
и ликвидировать международную организа-
цию за нарушение российского закона о рос-
сийских НКО.

Юрист Татьяна Глушкова тоже попыталась 
возобновить дискуссию о маркировке: «Мы 
сдаем отчетность, администрируем 25 сайтов, 
издали 17 книг за время действия закона (об 
иноагентах.— „Ъ“); в материалах дела есть ви-
зитка Жемковой с маркировкой, мы марки-
ровали документы, представленные на этот 
процесс и переданные сторонам, хотя требо-
ваний к маркировке в законе не содержится». 
Госпожа Глушкова отметила, что Роскомнадзор 
(РКН) с момента принятия законодательства 
об иноагентах в 2012 году лишь раз публично 
прокомментировал требования к маркиров-
ке в ответ на запрос „Ъ“ в декабре 2021 года — 
в ведомстве тогда пояснили, что «однознач-
ное» определение маркировки есть в пятом 
абзаце ч. 1 ст. 24 закона об НКО. Юристы, кото-
рых „Ъ“ просил прокомментировать этот фраг-
мент, не нашли в нем полной определенности 
и предположили, что ее отсутствие и являет-
ся источником опасности для НКО (см. “Ъ“ от 
22 декабря).

Адвокат Мария Эйсмонт, напротив, учла об-
новленную аргументацию истца и возразила 
ему цитатой из «1984» Джорджа Оруэлла: «Вой-
на — это мир, свобода — это рабство, незна-
ние — сила». Госпожа Эйсмонт напомнила об 
акции «Возвращение имен», которую «Мемо-
риал» до пандемии ежегодно проводил в День 
памяти жертв политических репрессий, 30 ок-

тября, у Соловецкого камня на Лубянке, со-
гласовывая ее с мэрией: «Длинная очередь 
из множества людей, в том числе молодых, 
о которых так заботится истец, ждут на моро-
зе, чтобы принять участие в чтении списка 
имен тех, кого тайно расстреляли». Адвокат 
напомнила о работе «Мемориала» со школь-
никами «всей России», для которых прово-
дился конкурс исторических сочинений об 
их семьях или населенных пунктах, и назва-
ла лукавством обвинение в сокрытии общест-
вом иностранных пожертвований. «Ликвида-
ция „Международного мемориала“ отбросит 
страну назад и увеличит риск тотальных ре-
прессий. Нельзя ликвидировать „Мемориал“, 
отрешившись от того, что он делал и делает»,— 
заключила госпожа Эйсмонт.

Последним со стороны защиты выступал 
Генри Резник, вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов и член СПЧ. Господин Рез-
ник сказал, что находится «во власти какого-то 
гадкого чувства» из-за иска Генпрокуратуры: 
«Ты думаешь: ну они же знают, что обращают-
ся в суд с незаконными требованиями, и пони-
мают, что ты это понимаешь! Когда прокурату-
ра говорит, что „Международный мемориал“ 
искажает историю и представляет СССР как 
террористическую организацию,— ну ведь 
это же неправда!» Господин Резник, который 
лишь присутствовал, но не выступал на преж-
них заседаниях, назвал разбирательство по-
литически мотивированным и процитиро-
вал «Концепцию государственной политики 
по увековечению памяти жертв политиче-
ских репрессий» (предполагалось, что она бу-
дет реализована до 2020 года, но ее продлили 
до 2024 года): «Россия не может в полной мере 
стать правовым государством и занять веду-
щую роль в мировом сообществе, не увекове-
чив память многих миллионов своих граждан, 
ставших жертвами политических репрессий».

После этого слово взяла представитель Ми-
нюста Анна Харламова, вновь сменив эмоцио-
нальный регистр прений: по ее словам, «гру-
бость и неоднократность нарушений (правил 
маркировки материалов иноагента.— „Ъ“)» 
«убедительно доказана» в суде и «не подверга-
ется сомнению». «Мемориал» продолжает на-
рушать законодательство, пока идет процесс, 
отметила госпожа Харламова: общество, на-
пример, до сих пор не внесло в реестр иноа-
гентов свои подразделения за рубежом и про-
должает дополнять маркировку некоторых 
своих материалов фразами об обжаловании 
статуса иноагента, которые «не соответству-
ют действительности» и «вводят в заблужде-
ние». «Международный мемориал», по мне-
нию представителя Минюста, «намеренно 

не соблюдает требования законодательства 
и проводит проверку пределов, до которых 
может его нарушать». «Никакая долгая исто-
рия и общественная значимость не может слу-
жить оправданием нарушения законодатель-
ства РФ»,— резюмировала госпожа Харламова. 
Ее поддержали представители РКН.

Суд совещался около получаса. Вернувшись 
в зал, судья Алла Назарова огласила решение: 
«Ликвидировать „Международный мемори-
ал“ и региональные подразделения органи-
зации». В зале закричали «Позор!», приставы 
стали выводить людей; на улице, где решения 
дожидались более ста человек, нескольких че-
ловек задержали. Адвокаты заявили, что обжа-
луют решение ВС РФ в апелляционной колле-
гии ВС в ближайшие дни.

«Ситуация сложная»,— сказал глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев. Он отметил как позицию госпо-
дина Резника, который считает «обращение 
прокуратуры в Верховный суд недобросовест-
ным заявлением неосновательного иска», так 
и мнение прокуратуры о том, «что „Мемориал“ 
вышел за рамки изначально заявленных це-
лей и игнорировал российское законодатель-
ство». «Я как глава межведомственной рабочей 
группы по увековечиванию памяти жертв по-
литических репрессий полагаю, что было бы 
полезным дать „Мемориалу“ возможность ис-
править те аспекты, из-за которых возникли 
претензии, и продолжить заниматься восста-
новлением исторической правды и сохране-
нием памяти о жертвах политических репрес-
сий»,— добавил господин Фадеев.

Ликвидация «Мемориала» может приве-
сти к утрате исторических знаний, заявила 
во вторник председатель ОБСЕ и глава МИД 
Швеции Анн Линде: «Верховный суд завер-
шил годы документирования советских ре-
прессий». Член СПЧ, историк и журналист 
Николай Сванидзе надеется, что «Мемориал» 
заранее подготовился к такому исходу суда 
и «принял меры» по сохранению архивов. В ба-
зах «Мемориала», напомним, более 3 млн фа-
милий репрессированных, архивы исполь-
зуются для просветительской работы, поиска 
расстрелянных родственников и организации 
исторических музейных экспозиций.

Господин Сванидзе считает решение Вер-
ховного суда «идеологическим, принципиаль-
ным и позорным». Надежды на успешное об-
жалование, по его мнению, мало, а ожидания 
в связи с заседанием Мосгорсуда 29 декабря по 
иску городской прокуратуры о ликвидации 
правозащитного центра «Мемориал» (вклю-
чен в реестр иноагентов) «довольно мрачные». 
«Разумеется, мы будем опротестовывать реше-
ние Верховного суда РФ всеми доступными 
нам путями. И мы найдем законные способы 
продолжать нашу работу»,— сообщил во втор-
ник вечером сам «Мемориал» на своем сайте.

Мария Старикова

Что-то с памятью не так стало

Московский гарнизонный военный 
суд во вторник прекратил уголовное 
преследование за особо крупное мо-
шенничество бывшего сотрудника 
управления «К» ФСБ Андрея Василье-
ва в связи с истечением сроков давно-
сти, да еще и вернул его семье почти 
все арестованное ранее  имущество. 
Чекист потерял лишь немного  денег, 
рассчитавшись с государством, 
а не с потерпевшими.

На предыдущем заседании судья Кон-
стантин Селезнев установил, что мошен-
ничество, инкриминированное господи-
ну Васильеву, было окончено 11 декабря 
2011 года, то есть десятилетний срок дав-
ности уголовного преследования по соот-
ветствующей ч. 4 ст. 159 УК РФ истек, поэто-
му его просьба о прекращении уголовного 
преследования должна быть удовлетворе-
на. Неожиданностью для участников про-
цесса, поддержавших ходатайство, стало, 
пожалуй, заявление адвоката Александра 
Гофштейна об освобождении и всего иму-
щества семьи его клиента, арестованно-
го для обеспечения исков потерпевших. 
«Ведь арест имущества не может продол-
жаться за пределами сроков уголовного 
преследования, тем более если его владель-
цы вообще к уголовной ответственности 
не привлекались»,— пояснил защитник. 

Во вторник судья Селезнев объявил 
об освобождении господина Васильева 
от уголовного преследования по не ре-
абилитирующим его основаниям и из-
бранного ему домашнего ареста, а затем 
приступил к чтению длинного списка ос-
вобождаемого имущества. В него вошли 
несколько десятков земельных участ-
ков, расположенных преимущественно 
в Истринском и Одинцовском городских 
округах Подмосковья, с десяток жилых 
домов и квартир в Москве и Московской 
области, банковские счета на общую сум-
му около $10 млн, внушительная коллек-
ция наручных часов, представленная мар-
ками Breguet, Tourbillon, Hublot и Rolex 
и автомобиль Lexus LX-450.

При этом суд постановил взыскать 
с него 1,5 млн руб., потраченные на экс-
пертизу, установившую ущерб по делу 
в размере 637,8 млн руб. Кроме того, 24 де-
кабря в Хорошевском райсуде Генпроку-

ратура добилась конфискации части ак-
тивов семьи Андрея Васильева, оставив 
ей все нажитое после увольнения из спец-
службы в 2014 году. 

Потерпевшие по уголовному делу биз-
несмены Сергей Гляделкин и Игорь Ткач 
лишь посетовали на законодательство, 
в соответствии с которым их мнение отно-
сительно поданных подсудимым и его за-
щитником ходатайств даже не спросили. 
Они собираются судиться с господином Ва-
сильевым в гражданском порядке. Пред-
ставитель Генпрокуратуры Милана Дигае-
ва сообщила „Ъ“, что не возражала против 
освобождения подсудимого Васильева от 
уголовной ответственности, а вот решение 
о снятии ареста с его имущества, скорее 
всего, обжалует. Адвокат Андрей Андру-
сенко, представляющий второго предпо-
лагаемого участника хищений, экс-зам-
начальника управления «К» ФСБ Дмитрия 
Фролова, заявил „Ъ“, что они будут доби-
ваться оправдательного приговора.

Напомним, изначально обвиняемы-
ми по уголовному делу о мошенничестве 
стали трое бывших сотрудников управ-
ления «К» ФСБ, в том числе руководитель 
«банковского» отдела Кирилл Черкалин. 
Чекисту, у которого надзор конфисковал 
активы на 6 млрд руб., инкриминировали 
также получение взяток. Однако он пол-
ностью признал свою вину и был осужден 
в особом порядке на семилетний срок. 

По версии СКР, запугав в 2011 году биз-
несменов Гляделкина и Ткача возбужде-
нием против них уголовного дела, чеки-
сты вынудили потерпевших передать им 
доли в своей компании, владеющей квар-
тирами в новостройках в московском 
районе «Левобережный». Недвижимость 
в итоге оказалась у связанных с подсуди-
мыми банкиров, которые скрылись в Ве-
ликобритании.

Господину Фролову инкриминирует-
ся еще и получение взяток (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) в 2007–2013 годах по €100–150 тыс. 
в месяц за общее покровительство с бан-
ка «Кредитимпэкс». Один из акционеров 
последнего Георгий Шкурко обвиняется 
в передаче этих взяток (ч. 5 ст. 291 УК РФ); 
его уголовное дело рассматривается в том 
же процессе в гарнизонном суде.

Сергей Машкин

Андрея Васильева 
освободили  
со всем активом
Прекращено уголовное преследование 
богатейшего экс-сотрудника ФСБ

„Ъ“ узнал подробности уточненного иска 
Генпрокуратуры к бывшему депутату Гос-
думы от «Справедливой России» Сергею 
Петрову и ГК «Рольф», которую он осно-
вал. Сумма требований к ним увеличилась 
с 12,85 млрд руб. до 19,4 млрд руб. за счет 
пересчета выплат дивидендов кипрским 
офшорам и реинвестирования средств 
в крупнейшего в России автодилера. Бе-
нефициаром офшоров, как считает над-
зор, в период своего депутатства высту-
пал господин Петров. Защита называет 
позицию прокуратуры необоснованной.

Как ранее сообщал „Ъ“, Генпрокуратура вы-
яснила, что с 2014 по 2016 год, будучи депута-
том Госдумы, господин Петров, а также чле-
ны его семьи получили от ГК «Рольф» 8,9 млрд 
руб. через компании Panabel Ltd, Delance Ltd 
и «Рольф Моторс», бенефициарами которых, 
по данным надзора, они сами и являлись. Од-
нако теперь прокуратура уточнила сумму уже 
поданного в Химкинский городской суд Мо-
сковской области иска, выявив еще около 
2 млрд руб. дивидендов, отправленных ГК на 
Кипр и в «Рольф Моторс».

В материалах судебного дела сказано, что 
в период с 2012 по 2016 год ООО «Рольф» пе-
речислило подконтрольным господину Пет-
рову Panabel Ltd, Delance Ltd и «Рольф Моторс» 
9,3 млрд руб., в свою очередь, последнее пере-
вело 983 млн руб. в те же кипрские офшоры. 
А ООО «Рольф Эстейт Санкт-Петербург» в 2015 
году перечислило на счета Delance Ltd око-
ло 733 млн руб. По уточненному иску «Рольф 

Эстейт Санкт-Петербург» стал еще одним от-
ветчиком.

Таким образом, господин Петров через 
подконтрольные компании получил более 
11 млрд руб., считает надзор. Данные выпла-
ты, полагает истец, являлись незаконными, 
так как в этот период ответчик не должен был 
заниматься бизнесом.

По данным прокуратуры, Сергей Петров ле-
гализовал через еще одну подконтрольную ему 
кипрскую компанию Colgrade Limited 4,4 млрд 
руб., которые с помощью фиктивных сделок на-
правил в ООО «Рольф». Для этого, по данным 
Росфинмониторинга, на которые ссылается 
истец, за первое полугодие 2014 года было про-
ведено 10 операций по переводу денег, самая 
крупная из которых составила около 1 млрд руб. 
По мнению прокуратуры, компания принима-
ла перечисляемые господином Петровым сред-
ства и «незаконно вовлекала» их в свой бизнес.

Все эти обстоятельства были выявлены про-
куратурой во время надзора за расследовани-
ем уголовного дела по ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (вывод 
средств на счета нерезидентов с использова-
нием подложных документов), возбужденно-
го в отношении топ-менеджмента автодилера, 
когда через офшор Panabel Ltd группа ком-
паний «Рольф» приобрела акции ЗАО «Рольф 
Эстейт». Собственником этих трех компаний 
прокуратура считает экс-депутата Петрова.

СКР признал сделку купли-продажи акций 
на 3,9 млрд руб. не имеющей экономического 
смысла и фиктивной. Согласно выводам экс-
пертов, на которые ссылается прокуратура, 

стоимость 1797 акций ЗАО «Рольф Эстейт» со-
ставляла не более одного рубля.

Согласно материалам, полученным проку-
ратурой в Госдуме, Сергей Петров не предо-
ставил полные сведения о своем имуществе, 
полученном в результате этих сделок, задекла-
рировав за 2013–2016 годы лишь 80,4 млн руб. 
своего дохода и более 1 млрд руб. дохода су-
пруги, которая тогда являлась консультантом 
ООО «Рольф». Следует отметить, что в первона-
чальном варианте прокурорского иска гово-
рилось о более коротком периоде отчетности 
депутата и его супруги — за два года.

На заседании 23 декабря Химкинский гор-
суд решил закрыть для СМИ рассмотрение ча-
сти материалов дела, мотивировав это их се-
кретностью.

Алексей Куприянов, адвокат Сергея Петро-
ва, считает, что уточненная позиция прокура-
туры в иске нелогична, потому что часть сум-
мы взыскивается дважды. Часть добавленной 
суммы — это иностранные инвестиции, кото-
рые ранее, по версии прокуратуры, были полу-
чены инвесторами в виде дивидендов, а затем 
реинвестированы в «Рольф», отметил собесед-
ник „Ъ“. Адвокат подчеркнул, что на счета го-
сподина Петрова и членов его семьи никакие 
дивиденды из России в период депутатской де-
ятельности ответчика не поступали. В «Роль-
фе», который ранее зарезервировал сумму 
в 12,5 млрд руб. на погашение прокурорского 
иска, сейчас от комментариев воздержались.

Татьяна Аверьянова,  
Николай Сергеев

Сергей Петров заофшорился на миллиарды
Почему Генпрокуратура увеличила сумму иска  
к экс-депутату Госдумы и ГК «Рольф»

Генри Резник (в центре) готов  
бороться за «Международный  
мемориал» до последней инстанции   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1



Коммерсантъ   l   Среда 29 декабря 2021 №238   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика
5

Группа американских официальных 
лиц готовится к поездке на зимние 
Олимпийские игры, которые пройдут 
4–20 февраля в Пекине. Представи-
тель МИД КНР Чжао Лицзянь подтвер-
дил, что власти США подали заявку 
на оформление виз для 18 человек. 
Предновогодняя активность Вашинг-
тона вокруг Игр в Пекине разворачи-
вается после того, как в начале декаб-
ря США объявили о дипломатическом 
бойкоте Олимпиады.

«Китайская сторона действительно 
получила заявки на оформление виз для 
американских официальных лиц для по-
сещения Олимпиады в Пекине»,— заявил 
официальный представитель МИД КНР 
Чжао Лицзянь. По его словам, при выдаче 
виз решение будет приниматься на осно-
ве принципа паритетности.

Пояснения касательно американского 
присутствия на зимних Олимпийских иг-
рах со ссылкой на официальные источни-
ки в Вашингтоне изложила газета The New 
York Post. По сообщению газеты, амери-
канские официальные лица летят в Пекин 
для решения практических задач по обес-
печению пребывания там американских 
спортсменов. Однако при этом они не бу-
дут присутствовать на церемонии откры-
тия Игр и других мероприятиях, включен-
ных в программу. В администрации США 
считают, что это позволит оставить в силе 
дипломатический бойкот Олимпиады, 
объявленный 6 декабря, и при этом избе-
жать логистических и организационных 
проблем, связанных с пребыванием спор-
тсменов в Пекине. «Мы намерены пре-
доставлять консульские и дипломатиче-
ские услуги в области безопасности, что-
бы гарантировать, что наши спортсмены, 
тренеры и персонал имеют доступ к услу-
гам, которые мы предоставляем всем гра-
жданам США за рубежом»,— цитирует The 
New York Post совместное заявление Гос-
департамента и Совета национальной без-
опасности. По сообщениям ведущих аме-
риканских СМИ, уже запросив въездные 
визы для 18 человек, в Вашингтоне наме-
рены подать заявки на получение виз для 
еще 40 официальных лиц. 

Хотя Олимпиада в Пекине стартует 4 
февраля, Китай откроет олимпийские де-
ревни и начнет принимать спортсменов со 
всего мира за неделю до открытия Игр, с 27 
января. То есть для оформления виз амери-
канским представителям, планирующим 
поездку в КНР, остается менее месяца. 

Точкой отсчета международной кам-
пании против Игр в Пекине стало заяв-
ление пресс-секретаря Белого дома Джен 
Псаки, которая в начале декабря назвала 
причиной американского демарша на-
рушение прав человека и ущемление де-
мократических свобод в Китае. Решение 
США о бойкоте Олимпиады в Пекине пер-
выми поддержали Великобритания, Ав-
стралия и Канада. Китайская сторона на-
звала американское решение политиче-
ской манипуляцией, противоречащей 

Олимпийской хартии, и пообещала при-
нять контрмеры, при этом не уточнив, 
в чем они будут состоять.

Между тем менее чем за месяц до того, 
как в Пекине откроются олимпийские 
деревни, появляется все больше свиде-
тельств того, что полноценный бойкот 
Олимпиады администрации США орга-
низовать так и не удалось. В рядах союз-
ников Вашингтона нет полного единства. 
Примером этого стала уклончивая пози-
ция Японии, пытающейся балансировать 
между Вашингтоном и Пекином и дистан-
цирующейся от позиции западных союз-
ников. «Япония приняла решение само-
стоятельно. Что касается присутствия на-
шей делегации на Играх в Пекине, то мы 
не намерены использовать специфиче-
ские термины. Насколько я знаю, выра-
жение „дипломатический бойкот“, о ко-
тором заявляли США, нами не использу-
ется»,— заявил генсек кабинета минист-
ров Хирокадзу Мацуно. Воздержавшись 
от того, чтобы направить в Пекин прави-
тельственную делегацию, японская сто-
рона дала зеленый свет на поездку в Ки-
тай спортивных чиновников. Это амбива-
лентное решение позволило как против-
никам, так и сторонникам Игр в Пекине 
трактовать его как свою победу. «Это заме-
чательно. Теперь Япония присоединилась 
к „боевому строю“ государств-единомыш-

ленников, озабоченных ситуацией с пра-
вами человека в Китае»,— заявил бывший 
японский премьер Синдзо Абэ, который 
возглавляет крупнейшую фракцию в пра-
вящей Либерально-демократической пар-
тии. Напомним, что изначально новое 
правительство премьер-министра Фумио 
Кисиды, сформированное в октябре, зани-
мало выжидательную позицию и не спе-
шило поддерживать западных партнеров, 
учитывая, что буквально в этом году Китай 
поддержал Олимпиаду в Токио, несмотря 
на пандемию коронавируса. 

В этой деликатной ситуации в Пеки-
не позитивно оценили решение Токио, 
дав понять: китайская сторона усматри-
вает в нем совсем другой смысл, нежели 
экс-премьер Абэ. «Китай приветствует ви-
зит представителей национального олим-
пийского комитета Японии, других при-
частных лиц и японских спортсменов для 
участия в зимних Олимпийских и Пара-
лимпийских играх в Пекине»,— заявил 
представитель МИД КНР Чжао Лицзянь.

Полного единства по вопросу бойкота 
зимних Олимпийских игр в КНР нет и сре-
ди европейских союзников США. Как со-
общило в понедельник чешское инфор-
магентство ЧТК, посол Чехии в Китае Вла-
димир Томшик от имени президента стра-
ны Милоша Земана готов выразить поддер-
жку Олимпиаде в Пекине. «Президент Зе-
ман сказал мне, что если он не сможет при-
нять участие, то просит меня, чтобы я как 
посол приложил все силы для поддержки 
зимних Олимпийских игр»,— заявил гла-
ва дипмиссии. Таким образом, президент 

Земан, судя по всему, в очередной раз готов 
обозначить свою особую позицию по еще 
одной деликатной проблеме отношений 
между Востоком и Западом, не совпадаю-
щую с позицией других представителей 
чешского руководства.

Напомним также, что в ходе состоявше-
гося 15 декабря саммита с председателем 
КНР Си Цзиньпином президент РФ Влади-
мир Путин подтвердил планы приехать 
на Игры-2022. По его словам, Россия и Ки-
тай поддерживают друг друга в «неприя-
тии любых попыток политизации спор-
та и олимпийского движения». «Не сом-
неваюсь, что предстоящие зимние Олим-
пийские игры пройдут на самом высоком 
уровне. В Китае умеют это делать»,— отме-
тил Владимир Путин. «С нетерпением жду 
нашей с вами олимпийской встречи. Готов 
с вами рука об руку идти вперед, вместе от-
крыть новую страницу китайско-россий-
ских отношений в постпандемический пе-
риод»,— заявил в ответ Си Цзиньпин.

Уже после саммита, в ходе большой 
ежегодной пресс-конференции, Влади-
мир Путин прокомментировал идею бой-
кота Олимпиады так: «Это решение не-
приемлемое и ошибочное. Я разговари-
вал с одним из бывших президентов США, 
и он мне сказал, что блокады Олимпиад 
в Лос-Анджелесе и Москве были большой 
ошибкой в том числе и США, но США про-
должают наступать на те же грабли. Чем 
это вызвано? Попытками сдержать разви-
тие Китая, никаких других мотивов нет 
и быть не может».

Сергей Строкань

Пекинской Олимпиаде объявлен недобойкот
Команда Джо Байдена едет на Игры в Китай

Выявленный два года назад COVID-19 к концу 2021 
года, вопреки надеждам, так и не ослаб: регулярно 
ставятся рекорды по числу заболевших, в связи 
с чем власти разных стран вынуждены вводить все 
новые ограничения. В минувшие выходные корона-
вирус нарушил рождественские планы тысяч чело-
век: сотни авиарейсов в США и десятки в Австралии 
и Китае были отменены. Теперь под удар попал Но-
вый год. В городах Европы отменяются массовые 
торжества, а, например, празднование на Тай-
мс-сквер в Нью-Йорке пройдет в режиме жестких ог-
раничений. Премьер-министр Франции Жан Кастекс 
в связи с этим констатировал: все происходящее 
«напоминает фильм, который никак не кончается».

Под занавес 2021 года COVID-19 установил еще один 
печальный рекорд: в понедельник в мире было выявле-
но более 1,44 млн случаев заражения вирусом. Об этом 
свидетельствуют данные американского Университета 
Джонса Хопкинса. Рекордным, как пишет Bloomberg, 
также оказался усредненный показатель заболеваемо-
сти за семь дней — он достиг в понедельник 841 тыс. слу-
чаев. Это на 49% выше, чем 24 ноября, когда в Африке 
был обнаружен штамм «омикрон». 

Всего за месяц 108 стран мира сообщили в общей слож-
ности о более чем 151 тыс. случаев заболевания «омикро-
ном», как минимум 26 человек в результате скончались. 
Во вторник глава Роспотребнадзора Анна Попова сообщи-
ла, что в РФ пока зафиксирован всего 41 случай заражения 
этим штаммом. В целом заболеваемость COVID-19 в стране 
идет на спад: за сутки было выявлено менее 22 тыс. новых 
случаев — это минимальный показатель с 24 сентября.

А вот по Европе «омикрон» распространяется стреми-
тельно. В Англии 90% всех случаев заражения приходит-
ся именно на этот штамм. Доминирующим вариант стал 
также, например, в Нидерландах и Греции.

Это заставило руководство целого ряда стран ввести 
очередные ограничения. Во вторник новые карантин-
ные меры вступили в силу по всей территории ФРГ: до-
ступ в рестораны, магазины и общественный транспорт 
открыт лишь привитым и переболевшим; в квартирах 
и частных домах можно собираться группами не более 
чем из десяти человек, независимо от наличия или отсут-
ствия у них прививок; футбольные матчи будут проходить 
без публики. На новые меры пошла и Франция. В поне-
дельник премьер Франции Жан Кастекс объявил об огра-
ничении больших коллективных мероприятий: теперь 
разрешается собирать до 2 тыс. человек в помещении и до 
5 тыс. на открытом воздухе. На ужесточение мер для при-
бывающих в страну пошла Швеция: по данным местного 
портала Local, от иностранцев со вторника начали требо-
вать отрицательный тест на COVID-19. А в Португалии до 
9 января граждане будут обязаны работать из дома.

Куда более жесткие меры принимаются в Китае. Так, 
в городе Яньань была остановлена работа всех предпри-
ятий и компаний. По данным Bloomberg, накануне влас-
ти города Сиань, расположенного в 300 км от Яньани, на-
чали повсеместную дезинфекцию из-за вспышки виру-
са. Во вторник там выявили 175 новых случаев заболева-
ния — хотя цифра небольшая, она взволновала власти, 
которые продолжают придерживаться стратегии «нуле-
вого COVID». В городе введен локдаун: жителям разре-
шено покидать дома лишь в случае острой необходимо-
сти. Власти также попросили местных жителей держать 
окна закрытыми.

Накануне «омикрон» нарушил рождественские пла-
ны тысяч граждан по всему миру. Так, в воскресенье аме-
риканские авиакомпании отменили более 1,3 тыс. рей-
сов в связи со случаями заражения персонала экипажей. 
Около 80 рейсов по той же причине были отменены в ка-
нун Рождества в Австралии. Аэропорт Сианя ранее сооб-
щал о почти 100 отменах рейсов.

Теперь под ударом — празднования в честь Нового 
года. В Берлине будет запрещен запуск фейерверков на 56 
улицах и площадях города, а также мероприятия, число 
участников которых превышает 1 тыс. человек на откры-
том воздухе и 200 человек — в помещении. Во Франции 
отменен традиционный фейерверк над Елисейскими По-
лями. «Фейерверк не состоится, и, к сожалению, не будет 
никаких диджеев»,— передает заявление мэрии France24. 
Не будет фейерверков в этом году и над Акрополем в Афи-
нах. Новогоднее мероприятие на Трафальгарской пло-
щади Лондона, которое, по предварительным расчетам, 
должно было собрать около 6,5 тыс. человек, тоже отмене-
но. «Безопасность всех лондонцев должна быть на первом 
месте»,— прокомментировал ранее мэр города Садик Хан. 
Масштабные празднования не состоятся и в Италии: среди 
прочего отменен концерт под открытым небом в Венеции.

Наиболее бескомпромиссную позицию заняли влас-
ти Дели, объявив о запрете всех мероприятий и собра-
ний, посвященных празднованию Нового года. 

В большинстве других точек земного шара воздержи-
ваются от столь непопулярных мер. Так, шоу фейервер-
ков в центре Лас-Вегаса, как и планировалось, состоит-
ся. Пройдет и празднование на Таймс-сквер в Нью-Йор-
ке. Правда, оно будет ограничено 15 тыс. посетителей, 
в то время как обычно там собирается до 60 тыс. чело-
век. С некоторыми ограничениями состоятся торжест-
ва в Бангкоке и Рио-де-Жанейро (изначально власти Бра-
зилии планировали отменить массовое празднование 
Нового года). Даже в Южной Африке, где и обнаружили 
«омикрон», разрешены новогодние мероприятия, хотя 
и со множеством ограничений.

Премьер России Михаил Мишустин во вторник вы-
разил мнение, что нужно «усилить соблюдение всех мер 

предосторожности в праздничные дни». О конкретных 
изменениях он, правда, не сообщил. В целом власти РФ 
выступают с не слишком оптимистичными прогнозами. 
Анна Попова уже спрогнозировала: после новогодних 
праздников стоит ждать ухудшения эпидемиологиче-
ской ситуации. «Вирус, конечно, будет мутировать, и бу-
дут новые штаммы…— сказала глава Роспотребнадзо-
ра, выступая на встрече руководителей государств—чле-
нов СНГ.— Нам тоже очень хочется надеяться (на завер-
шении пандемии.— „Ъ“). Но пока мы такими надежда-
ми себя не тешим». 

И это позиция, под которой могли бы подписать-
ся и на Западе. Так, глава правительства Франции Жан 
Кастекс накануне признал, что люди устали от панде-
мии, после чего констатировал: все происходящее «на-
поминает фильм, который никак не кончается».

Марина Коваленко

Елки-штаммки
Празднования по всему миру не обойдутся без жестких ограничений

Несмотря на угрозы 
дипломатического бойкота, 
Пекин с энту зиазмом готовится 
к проведению зимних 
Олимпийских игр-2022

4 января в Нью-Йорке должна открыться обзорная кон-
ференция Договора о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО). ДНЯО уже более полувека остается важней-
шим договором в сфере международной безопасности. 
Этот тезис не вызывает возражений у его участников. Ка-
кое государство будет выступать против нераспростра-
нения ядерного оружия, прекращения гонки ядерных 
вооружений и мирного использования атомной энер-
гии? Но дьявол кроется в деталях. И конференция, при-
званная рассмотреть действие договора, готовится в дья-
вольски непростой обстановке. Часть сложностей — «хо-
зяйственные». Из-за пандемии мероприятие отложили 
почти на два года. А вчера стало известно, что из-за рас-
пространения «омикрона» делегаты вновь не смогут 
встретиться лицом к лицу в штаб-квартире ООН и будут, 
скорее всего, общаться в зуме. 

Сложности по существу, впрочем, покруче оргмомен-
тов. Разрыв в позициях ядерных и неядерных государств 
значительно шире рекомендуемых полутора метров со-
циальной дистанции. Особенно в части разоружения, 
где наметилась беспрецедентная консолидация сторон-
ников скорейшего запрещения ядерного оружия. И «ан-
тиядерный авангард» настроен «выбить» из ядерных дер-
жав новые обязательства в этой области. «Батл» ожидаем 
нешуточный, ведь международная обстановка способ-

ствует чему угодно, но только не разоружению. Усилия-
ми США «списаны в утиль» ДРСМД, ДОН, на грань выжи-
вания поставлен СВПД. Работы по реальному выправле-
нию кризиса архитектуры международной безопасно-
сти хватит еще на десяток саммитов — причем не толь-
ко российско-американских, но и в составе всех пяти 
постоянных членов Совета Безопасности ООН. В этих 
условиях есть соблазн охарактеризовать призывы ра-
зоружаться «здесь и сейчас» как наивные и даже вред-
ные. Но при всей утопичности требований «антиядер-
ных радикалов» их можно понять. Риски вооруженного 
столкновения между «грандами» мировой политики все 
выше. В случае такого конфликта «прилетит» всем. А зна-
чит, нужно искать способы снять легитимные озабочен-
ности тех государств, которые не могут полагаться на 
ядерный фактор в качестве средства обороны. И здесь — 
вопреки полярной риторике — прощупываются точ-
ки соприкосновения. «Ядерная пятерка» уже предста-
вила свое видение того, как сокращать риски ядерной 
конфронтации. Продлен ДСНВ, возобновлены россий-
ско-американские консультации по стратегической ста-
бильности. И хотя «радикалам» этого мало, шансы на на-
хождение компромисса по этой тематике не утеряны.

ДНЯО не исчерпывается разоружением. Как предо-
твратить расползание ядерного оружия? Как помочь про-
движению мирного атома? На второй план такие вопросы 
отодвигать нельзя. Болевых точек хватает. Здесь и риски 
политизации гарантий МАГАТЭ, и ракетно-ядерная про-
грамма КНДР, и судьба иранской ядерной сделки, и созда-
ние на Ближнем Востоке зоны, свободной от оружия мас-
сового уничтожения. Есть и свежий вызов: как сочетают-
ся планы блока AUKUS (Австралия—Великобритания—
США) и их обязательства по нераспространению? Задача 
конференции — расчистить платформу для совместной 
работы по этим сюжетам на ближайшие три года. В инте-
ресах России, чтобы общий знаменатель был зафиксиро-
ван хотя бы «вчерне» по всем «корзинам» ДНЯО, без выпя-
чивания отдельных его элементов. Оптимальным будет 
принять по итогам работы неамбициозный, но внятный 
заключительный документ. Худой ДНЯО-мир для России 
лучше доброй ДНЯО-ссоры. Иначе есть риск, что на конфе-
ренции 2025 года дебаты участников договора будут напо-
минать спор с «антиваксерами». И каждое государство бу-
дет убеждено, что оно на правильной стороне истории.

По итогам работы Обзорной 
конференции ДНЯО опти-
мальным будет принять  
неамбициозный, но внятный 
заключительный документ

Владимир Орлов 
и Сергей Семенов,
эксперты ПИР-Центра»

Антитела 
к разоружению
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,015 млрд руб. В 2021 году (на 28 декабря) собрано 
1 516 024 461 руб., помощь получили 1596 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вова Аржанов, 8 лет, поражение центральной 
нервной системы, эпилепсия, аутистический 
синдром, требуется курсовое лечение. 
170 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 27 тыс. руб.

Вова родился слабеньким, развивался с задерж
кой, поздно сел и встал. К двум годам у него начались 
приступы судорог. Врачи диагностировали эпилеп
сию, назначили противосудорожный препарат. Че
рез полгода приступы прекратились, но развитие 
сына остановилось, начались странности в поведе
нии, частые истерики. В детский сад мы Вову не во
дили, он боялся людей, неохотно выходил из дома. 
После лечения в московском Институте медтехно
логий (ИМТ) сын стал спокойнее, понимает речь 
и произносит простые слова, учится в коррекцион
ной школе. Но оплатить следующий курс мы не в си
лах. Татьяна Аржанова, Мурманская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече
ние нужно продолжить — активизировать развитие 
речи, сформировать минимальный активный сло
варный запас, повысить концентрацию внимания, 
развить коммуникативные навыки». 

Гульсина Фарукшина, 14 лет, туберозный 
склероз, эпилепсия, требуется лекарство. 
178 450 руб. 
Внимание! Цена лекарства на полгода 407 450 руб. 
Компании, пожелавшие остаться неназванными,  
внесли 200  тыс. руб. Телезрители ГТРК «Татарстан» 
соберут 29 тыс. руб.

В два месяца у Гульсины начались судорожные 
приступы, лекарства не помогали. Обследование 
выявило доброкачественные опухоли в головном 
мозге, сердце, почках. Это и вызвало эпилепсию. 
Врачи подобрали препарат сабрил, и дочке сразу 
стало лучше. Изза того, что диагноз поставили позд
но, болезнь затормозила развитие Гульсины, но она 
учится в коррекционной школе, любит музыку, те
атр. К сожалению, сабрил не выдают бесплатно, его 
нужно привозить изза границы. Такой возможно
сти у нас нет. Алсу Фарукшина, Татарстан
Невролог-эпилептолог Научно-клинического 
центра Казанского (Приволжского) федераль-
ного университета Римма Гамирова: «У девочки 
туберозный склероз — тяжелое заболевание с пора
жением центральной нервной системы. Она нужда
ется в постоянной терапии препаратом сабрил. Пре
парат не зарегистрирован в РФ, но разрешен к ввозу 
и применению».

Вова Зверев, 6 месяцев, деформация черепа,  
требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 164 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 33 тыс. руб.

Сразу после рождения сына мы заметили, что лоб 
и затылок у малыша слишком выпуклые, а виски 
будто вдавлены. В областной больнице Вову обсле
довали и сказали, что причиной деформации стало 
раннее заращение черепных швов, это препятствует 
развитию мозга. Вову срочно прооперировали, а те
перь ему необходимо как минимум полгода носить 
ортопедические шлемы. Их изготовят по меркам сы
на, вначале смоделируют на компьютере. Но это до
рогое лечение госквотой не покрывается, а у нас нет 
таких денег. Константин Зверев, Нижегородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Вове требует
ся послеоперационная коррекция деформации че
репа при помощи краниальных ортезов (шлемов). 
В результате голова ребенка примет анатомически 
правильную форму».

Илья Галошин, 11 лет, расщелина нёба, 
недоразвитие верхней челюсти, дисфункция 
языка, требуется ортодонтическое лечение. 
387 100 руб.

Сын родился с расщелиной нёба. В два года его 
прооперировали — закрыли расщелину, но оста
лись серьезные проблемы с речью. Я обратилась 
в Центр челюстнолицевой хирургии, там у Ильи об
наружили остаточный дефект мягкого нёба. Дефект 
закрыли, операцию сделали по госквоте. После нее 
начали ортодонтическое лечение. Его помог опла
тить Русфонд, спасибо всем большое! Сейчас Илья 
в четвертом классе, учится хорошо, мечтает стать 
врачом. Но проблем еще много: верхняя челюсть не
доразвита, прикус нарушен. Лечение необходимо 
продолжать, но без вашей помощи нам не справить
ся. Ирина Семрага, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется продолжить ортодонтическое лечение с по
мощью несъемных аппаратов на верхней и нижней 
челюстях в сочетании с лицевой маской».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Портреты людей
Девочку из Удмуртии спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 24.12.21–28.12.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

В Стамбул, к голубой мечте
Егор с миодистрофией Дюшенна отправится в путешествие

Егор Ильин живет в Перми со  своим 
папой Женей. Егору 19, он почти 
полностью парализован, и никакая 
медицина это, увы, не исправит. 
Зато ему повезло с отцом: Женя це
ликом посвятил себя сыну и чудес
ным образом сумел сделать его 
жизнь интересной и насыщенной. 
А мы, сотрудники Русфонда, счаст
ливы, что к Новому году смогли 
приготовить Егору подарок, кото
рого он так ждал: на собранные на
шими благотворителями средства 
Ильины поедут в Турцию. Егор еще 
ни разу не был так далеко от  дома, 
он уже готовится.

Я рассказывал нашим читателям 
про Егора. Почти 15 лет назад у него об
наружилось неизлечимое врожденное 
заболевание, изза которого мышцы 
постепенно теряют способность рабо
тать,— миодистрофия Дюшенна. Сей
час Егор все еще может немного шеве
лить руками, но уже не может держать 
голову, если не опирается на высо
кий подголовник. Состояние медлен
но, но верно ухудшается. Какие уж тут 
путешествия.

Но у Ильиных абсолютно все не по ка
нонам. После развода с женой именно 
Женя бросил работу и взял на себя всю 
заботу о сыне. А у мамы Егора теперь 
другая  семья и новый ребенок. Кажет
ся, единственные радости больного, ко

торый не может и уже не научится дви
гаться,— смартфон и телевизор. Но Егор 
и Женя — путешествуют! Они исходили 
окрестности Перми, были в Москве, Ка
зани, Петербурге, Калининграде… Ка
жется, понятно, что для сопровождаю
щего это нечеловечески тяжело. Тащить 
в рюкзаке аппараты для отхаркивания 
и неинвазивной вентиляции легких, за
бираться с коляской в поезд, все время 
просыпаться ночью, чтобы на узкой пол
ке перевернуть сына на другой бок. Ме
нять на вокзале памперсы, переодевать, 
затаскивать коляску по ступенькам… 
Но Женя и Егор видят в жизни другое.

— Два года назад впервые полете
ли на самолете, в Калининград,— рас
сказывает Женя.— Егор там первый 
раз увидел море, первый раз послушал 
орган в соборе. А в аэропорту нас под
везли прямо к самолету и на специаль
ной площадке подняли вверх. Осталось 
просто взять Егора на руки и отнести 
в кресло. Удобно!

Мы все просто влюбились в эту уди
вительную семью. И когда оказалось, 
что у них есть новогодняя мечта, реши
ли помочь. Лекарства Егору не нужны, 
но ведь помощь — это не только таблет
ки и медицинские процедуры.

Дело в том, что Егор еще ни разу 
не был за границей и мечтает слетать 
с отцом в Турцию. Мы открыли сбор 
средств на это путешествие, и на про

шлой неделе он удачно завершился. 
С учетом особых потребностей Его
ра турфирма, взявшаяся за органи
зацию путешествия, оценила расхо
ды в 250 тыс. руб. Эта сумма была пол
ностью собрана благодаря нашим 
читателям в соцсетях и взносу компа
нии Sociaro.

А началось с кошек. У них с Егором 
вообще взаимная симпатия: пару лет 
назад ездили в Пермский Успенский 
женский монастырь, говорит Женя, 
и там кошки Егора и его кресло пря
мо облепили. Когда летом из Стамбу
ла вернулись друзья и стали показы
вать фотографии, Егор кошек сразу за
метил. А потом они с папой выяснили, 
что кошка в Турции — как корова в Ин
дии, чуть ли не священное животное.

А еще Егор интересуется архитекту
рой — панорамы «Яндекса» очень по
могают. Он ждет встречи с Голубой ме
четью и АйяСофией, в предвкушении 
настоящей прогулки без конца вир
туально бродит по улочкам Стамбула. 
Поездка будет весной, маршрут у Его
ра с Женей пока в стадии обсуждения. 
В Стамбуле старина, зато в Анталье — 
пляжи и море, можно купаться на руках 
у папы. Всюду хочется, всюду тебя ждет 
чтото интересное. Это ли не счастье.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Год щедрых
Самый крупный рост сборов 
у регионов Русфонда

Дорогие друзья, перед вами последняя страница 
Русфонда в этом году, и у меня хорошие новости. 
До 1 января еще три дня, пожертвования еще по
ступают, но уже очевидно, что год выдался удач
ным: сборы растут на 100–120 млн руб. в срав
нении с 2020 годом. Суммарно мы ожидаем 
до 1,54 млрд руб., помощь получат 1600 детей. 
Растут сборы и от компаний, и от читателей. Так 
было и в прошлом году, но нынче у части жертво
вателей поменялись приоритеты. В результате 
публикации наших региональных бюро соберут 
445 млн руб., увеличив сборы на 100 млн руб.— 
то есть обеспечив  основной прирост пожертво
ваний Рус фонду. Такого еще не бывало, и это од
на из важнейших новостей уходящего года.

Отличительная черта года: стало меньше корпо
ративных и частных благотворителей — и выросли 
сборы пожертвований. Меньше среди наших парт
неров нынче малых компаний, а многие индивиду
альные предприниматели если и остались филан
тропами, то сократили пожертвования. Но в целом 
корпоративные взносы в Русфонд подрастают на 5% 
и, по прогнозу, составят 471 млн руб.

Крупнейшим частным благотворителем вновь 
стал Олег Леонов — 60,2 млн руб. (58,2 млн руб.— 
в 2020 году). Перемены же в настроении и пред
почтениях большинства из 600 тыс. читателей „Ъ“, 
 rusfond.ru и 144 дружественных СМИ отчетливо про
явились в удивительных итогах дирекции региональ
ных проектов Русфонда. Как считает ее руководитель 
Светлана Дружинина, основной причиной роста сбо
ров стала небольшая перестройка мобильного прило
жения Русфонда. На rusfond.ru есть 14 региональных 
страниц — по числу наших региональных бюро. И вот 
если прежде читателю требовалось найти свою стра
ницу с просьбами о помощи, то теперь в мобильном 
приложении видно всех героев публикаций Русфон
да, федеральных и региональных. Есть кого выбрать: 
по возрасту, региону, диагнозу и по цене спасения.

Вот результат этого выбора: плюс в 100 млн руб. и ис
черпывающая помощь 670 героям публикаций регио
нальных бюро — на 165 детей больше, чем год назад. 
Светлана Дружинина уверена: все дело в цене спасе
ния. В региональных клиниках лечение в среднем 
на 100 тыс. руб. дешевле, чем в федеральных. И наши 
бюро в регионах оказались на высоте — они сумели 
подготовить к печати на треть писем больше обычного. 

К другим важнейшим событиям года я бы от
нес подписание соглашения о взаимодействии 
с АО  «Почта России» и включение Национального 
регистра доноров костного мозга (Национального 
РДКМ) в мировую донорскую сеть. 

Среди сотен договоров Русфонда с коммерчески
ми и государственными структурами есть в этом году 
куда более денежные и не менее важные, но нет дру
гого столь дорогого, как с почтовиками. Представь
те, второй год пандемии, крупные акции рекрутин
га для Национального РДКМ невозможны — запре
щены собрания. Но у нас на руках выигранный грант 
в 70 млн руб. от Фонда президентских грантов и до
говоры с благотворителями еще на 122 млн руб. для 
софинансирования проекта о включении 20 тыс. 
добровольцев в регистр. Это огромная ответствен
ность. Успех реален, если вместо образцов донор
ской крови для генотипирования собирать буккаль
ный эпителий. Доброволец в любой точке страны мо
жет его соскоблить сам со щеки. 

Весь вопрос — в доставке биоматериала в лабо
раторию. Мы обратились к нескольким логистиче
ским компаниям. Первой откликнулась Почта Рос
сии. И со всех четырех сторон света потянулись 
спецконверты в Казанский (Приволжский) феде
ральный университет, в нашу лабораторию геноти
пирования. И Русфонд с Национальным РДКМ вы
полнили обязательства: в Информационной систе
ме регистра уже 59 тыс. доноров. 

Сегодня это крупнейшая среди 17 отечественных 
регистров донорская база. Мы считаем это достиже
нием, хотя и понимаем, что «крупнейшая» — это впол
не себе временно. Но вот другое событие, включение 
доноров Национального РДКМ в мировую донорскую 
сеть,— это навсегда. Отныне врачи любой клиники 
мира ищут совместимых доноров и в нашем регистре. 

Спасибо, дорогие друзья! Здоровья и счастья в но
вом году!

24 декабря на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире теле
программы «ВестиМосква» мы рассказали 
историю четырехлетней Мии Козыревой из Мо
сквы («Невыносимая хрупкость бытия», Алексей 
Каменский). У девочки несовершенный остео
генез — хрупкие кости. Мия уже перенесла две 
операции, бедра укрепили телескопическими 
стержнями. Сейчас все сильнее деформируется 
правая голень, возник риск перелома. Девочке 
нужна еще операция и затем курсовое лечение 
для укрепления костей. Рады сообщить: вся не
обходимая сумма (2 085 916 руб.) собрана. Ири
на, мама Мии, благодарит всех за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 24 декабря 14 840 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Тверь», «ВолгоградТРВ», «Лотос», а также 140 регио
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю
ще помогли 19 детям на 20 154 772 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мию Козыреву ждут 
в клинике GMS в феврале

Яне Степановой 17 лет. С четыр
надцати она болеет острым миело
бластным лейкозом. Ей уже сдела
ли одну трансплантацию костного 
мозга (ТКМ), но болезнь  вернулась. 
Теперь нужна вторая трансплан
тация. Донором для девочки ста
нет девятилетняя сестренка, кост
ный мозг которой подходит Яне, 
но не вполне. Чтобы избежать 
 тяжелых осложнений — реакции 
«трансплантат против хозяина», 
донорские клетки нужно очистить 
от лимфоцитов. Для этого необхо
дим специальный одноразовый 
набор реагентов и расходных ма
териалов. Но такого набора нет 
в екатеринбургской Областной дет
ской клинической больнице, где 
Яна ждет трансплантации. Государ
ство такие наборы не оплачивает.

Девочка, которая в палате онкогема
тологического отделения сидит на кро
вати и рисует, кажется совсем взрос
лой. Год до совершеннолетия. Невеста. 
Но если подойти поближе, то увидишь, 
что рисует она по большей части муль
тяшных персонажей: Наруто, миньо
нов и Нэдзуко Камадо, девочку из ман
ги «Клинок, рассекающий демонов», 
которую превратили в людоеда, но она 
никому не хотела причинить зла и сама 
заткнула себе рот деревянным кляпом.

Яна рисует мультяшных персона
жей, как ребенок. Три года назад, когда 
врач сказал девочке, что у нее рак кро
ви, она тоже отреагировала как ребе
нок: принялась плакать и просить, что
бы ее простили, отменили это несусвет
ное наказание неизвестно за что — рак 
крови. Она и говорит как ребенок, ти
хим голосом, тщательно подбирая 
слова, как будто боится, что за всякую 
ошибку болезнь опять накажет ее оче
редным осложнением.

В остальном Яна ведет себя повзрос
лому. Неподдельно спокойно конста
тирует: «У меня завтра пункция», не по
зволяет себе думать, что пункция — это 
укол в кость под общим наркозом. Вя
жет крючком, чтобы занять руки. Зво
нит сестрам, чтобы занять голову. Разъ
ясняет маме, как именно происхо
дит ТКМ и в каком порядке реакция 
«трансплантат против хозяина» пора
жает кожу, слизистые оболочки и сет

чатку,— это чтобы мама не успевала 
волноваться.

И еще рисует людей. На первом пор
трете — мама. Мама здесь с Яной, де
журит, помогает. Но на самом деле это 
плохо, потому что в семье шестеро де
тей и постоянная работа есть только 
у мамы. Мама работает на зверофер
ме в поселке Кизнер, в 17 километрах 
от деревни ТузьмоЧабья, где все они 
живут. Мама получает 12 тыс. руб. в ме
сяц. А если мама не работает, то денег 
нет. Для всех, не только для Яны.

На втором портрете — папа. У папы 
нет постоянной работы. В Тузь моЧабье 
вообще не очень с работой. Папа сидит 
с детьми, занимается небольшим хо
зяйством и починяет их дом площа
дью 22 квадратных метра. Папа должен 
привезти в Екатеринбург младшую 
сестренку, которая станет донором 
для Яны.

На третьем рисунке — сестры Мария 
и Раиса и брат Андрей. С ними Яна со
званивается каждый вечер, и те пыта
ются казаться веселыми, пытаются го
ворить о планах на будущее, полагая, 
что таким образом поддержат Яну.

На четвертом рисунке — сестра 
Александра, Саша. Ей девять лет. Ей ска
зали, что она станет для старшей сестры 
донором костного мозга, но Саша, ка
жется, не очень разобралась, что это та
кое. Саша понимает дело так, что ее по
везут в большой и красивый город Ека
теринбург, где Саша никогда не была, 
а там сделают какойто укол, от которо
го станет лучше почемуто не ей, а Яне.

Саша не очень задумывается 
об этом. Задумывается, вероятно, о том, 
какие в большом городе бывают раз
влечения. Кинотеатры с огромными 
экранами и таким звуком, будто все со
бытия фильма происходят вокруг тебя. 
Конечно, хотелось бы увидеть, но Саша 
ничего не говорит об этом, потому что 
знает: денег нет, ни на что.

До болезни и сама Яна денег прак
тически никогда не видела. Продукты 
из огорода видела. Продукты из магази
на брали в долг, записывали долг в те
традку, а в день зарплаты мама сразу от
давала все деньги в счет старого долга 
и открывала новый.

Деньги Яна увидела, только ко
гда они с мамой поехали в Екатерин
бург лечиться. Увидела, и они сразу 
кончились.

А этот набор, этот, как говорят вра
чи, «сет», для того чтобы сделать Са
шин костный мозг пригодным для 
трансплантации Яне, стоит миллион 
рублей.

Такие деньги Яна представить себе 
не может. И не может представить себе 
людей, способных собрать такие день
ги ей, Яне. Хотела бы представить и на
рисовать — портреты этих людей.

Валерий Панюшкин,  
Удмуртия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Н Ы  С Т Е П А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 0 5  6 8 2  Р У Б .

Трансплантолог Областной детской клинической больницы Лариса Вахонина 
( Екатеринбург): «Учитывая диагноз и тяжелое течение болезни, Яне необходима повторная транс-
плантация костного мозга. Для ее проведения требуется набор реагентов и расходных материалов 
для деплеции (очистки) трансплантата, чтобы снизить риск возникновения тяжелого иммунологиче-
ского осложнения — реакции „трансплантат против хозяина“. Такой набор в отделении отсутствует».

Стоимость реагентов и расходных материалов 1 038 682 руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» 
соберут 33 тыс. руб. Не хватает 1 005 682 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Яну Степанову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Яны — Валентины Тихоновны Степановой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Яна говорит тихо,  
тщательно подбирая слова, 
будто боится, что за всякую 
ошибку болезнь накажет 
ее новым осложнением   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29069,16 (+392,7)
РТС 1611,75 (+8,84)
FTSE 100 7372,1 (–1,24)

DAX 30* 15963,7 (+128,45)
DJIA* 36432,19 (+129,81)
NASDAQ Composite* 15829,358 (–41,904)

*На 20:13.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.12.21
Австралийский доллар 53,2257
Английский фунт 98,7638
Белорусский рубль 29,1882
Датская крона 11,1939

Доллар США 73,4959
Евро 83,2194
Индийская рупия** 98,4184
Казахский тенге** 16,9248

Канадский доллар 57,4411
Китайский юань 11,5353
Норвежская крона* 83,1721
СДР 102,8641

Сингапурский доллар 54,2726
Новая турецкая лира* 62,1005
Украинская гривна* 26,9711
Шведская крона* 81,0569

Швейцарский франк 80,1220
Японская иена** 63,9902
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сложнопочиненное предложение
ОАО РЖД запросило на ремонт путей 6 трлн рублей, которые негде взять

ОАО РЖД по поручению президента 
РФ разработало программу приведе-
ния железнодорожных путей к «нор-
мативному состоянию» до 2030 года. 
Параметры еще будут уточняться, но 
пока она оценивается в 6,5 трлн руб., 
источники которых неочевидны: рас-
сматривается резкое увеличение над-
бавки на капремонт к тарифу до 7–8% 
на все время, что не встречает понима-
ния у грузоотправителей. Более того, 
само ОАО РЖД видит риски невывоза 
из-за ремонта до 275 млн тонн грузов, 
чуть меньше половины которых — на 
востребованном Восточном полиго-
не, который как раз будет расширять-
ся в течение всего этого периода. Учи-
тывая это, аналитики не видят смысла 
в программе в нынешнем виде.

На заседании президиума правкомиссии 
по транспорту 28 декабря ОАО РЖД предста-
вило программу «поэтапного вывода путе-
вого комплекса на нормативный уровень» 
до 2030 года. Источник в правительстве по-
яснил „Ъ“, что решения по документу не 
приняты. В ОАО РЖД говорят, что планиру-
ют доработать его в первом квартале 2022 
года. В монополии уточнили, что программа 
сформирована в соответствии с июньским 
поручением Владимира Путина. Он поручил 
провести инвентаризацию технического со-
стояния путей на предмет наличия узких 
мест и утвердить программу приведения 
инфраструктуры к нормативному уровню.

Документ, пояснили в ОАО РЖД, включа-
ет мероприятия по обновлению пути со все-
ми инженерными сооружениями, а также 
основных фондов производственных пред-
приятий, в том числе парка путевой тех-
ники и вагонов специального назначения: 
«Проект предполагает выполнение в пери-
од 2022–2030 годов капитальных ремон-
тов главных и станционных путей в объеме 
91,5 тыс. км».

В ОАО РЖД не комментируют стоимость 
программы. Но судя по презентациям, кото-

рые видел „Ъ“, она очень дорогая — 6,47 трлн 
руб. в 2022–2030 годах. Так, 3,03 трлн руб. уй-
дет на капремонты пути, 2,56 трлн руб.— на 
реконструкцию искусственных сооруже-
ний и земляного полотна, более 570 млрд 
руб.— на путевую технику, 311 млрд руб.— 
на обновление основных фондов. В каче-
стве возможных источников финансиро-
вания указаны дополнительная целевая 
надбавка к тарифам и господдержка. Сейчас 
надбавка на капремонт в 2% уже действует, 
в 2022 году ее повысят до 3%, в 2023-м — до 
5%, в 2024-м — до 7%, потом она опять долж-
на вернуться к 2% в 2025 году и совсем исчез-
нуть в 2026 году.

Однако с учетом новой программы дина-
мика может измениться. Согласно презен-
тации, надбавка должна скакнуть до 7% уже 
в 2022 году, а в 2024-м увеличиться до 8% и в та-
ком виде существовать до 2030 года включи-
тельно. То есть на капремонт ОАО РЖД будет 
с 2022 года изымать с клиентов более 100 млрд 
руб. в год. Впрочем, в монополии утверждают, 
что параметры на 2022–2024 годы соответст-
вуют утвержденным параметрам инвестпрог-
раммы. То есть, возможно, в этот период рост 
надбавки все же не предусмотрен.

Как поясняют в ОАО РЖД, на основе дан-
ных о перспективных объемах погрузки 
сделаны оценочные расчеты рисков вы-

полнения перевозок при реализации пла-
нов ремонта. Согласно презентации, сум-
марно из-за ремонтных работ может быть 
недовывезено порядка 275 млн тонн, при 
этом 111 млн тонн — на стабильно востребо-
ванном Восточном полигоне. Среди других 
рисков — недополучение 377 млрд руб. до-
ходов от грузоперевозок, формирование из-
быточного парка техники, появление дефи-
цита мощностей и трудовых ресурсов у ОАО 
РЖД и удорожание ремонта. 

Собеседники „Ъ“ среди грузоотправите-
лей восприняли программу скептически. 
Один из них не понимает, на что пошла уже 
действующая надбавка на капремонт, а мас-
штабы сборов с грузоотправителей «поража-
ют воображение». Другой собеседник „Ъ“ не 
спорит, что инфраструктуру ремонтировать 
надо, однако, по его мнению, странно прово-
дить такую программу ремонтов параллель-
но с масштабной стройкой на Восточном по-
лигоне, одной рукой расширяя пропускную 
способность, а другой — ограничивая. 

Программа на 6 трлн руб. очевидно уто-
пична, полагает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, и пока предложения 
ОАО РЖД «как бы констатируют этот факт». 
Если на 2022–2024 годы программа выгля-
дит амбициозно, но реалистично, то далее 
объемы работ вырастают кратно, особенно 
по искусственным сооружениям.

При этом, подчеркивает эксперт, не при-
ведено аргументов, почему программу нуж-
но реализовывать с учетом того, что в пери-
од ремонта провозная способность сильно 
снижается, особенно на Восточном полиго-
не, что противоречит всем смысловым уста-
новкам инвестиционной деятельности ОАО 
РЖД и планам развития угольной отрасли. 
С точки зрения выполнения поручений 
президента, отмечает Михаил Бурмистров, 
«появление программы понятно», однако 
в нынешнем виде ее сложно назвать даже 
отправной точкой в дискуссии о возможных 
корректировках тарифов.

Наталья Скорлыгина
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Иногда журналисты кажутся про-
сто волшебниками: стоит только 
взглянуть в сторону проблемы, как 
она вдруг исчезает. Если где-то была 
дыра в безопасности или открытый 
сервер, они закрываются, и дока-
зать существование недочета порой 
может только вовремя сделанный 
скриншот. Казалось, так и произош-
ло с новостью об утечке исходного 
кода портала госуслуг (см. „Ъ“ от 27 
декабря) — выяснилось, что он хо-
рошо защищен и остается тайной.

Но история имела продолжение. 
28 декабря обнаруживший утеч-
ку специалист по кибербезопасно-
сти Владислав Хорохорин связался 
с „Ъ“ и заверил: заявления Минциф-
ры о том, что проверка инфраструк-
туры электронного правительства 
не выявила несанкционированно-
го доступа к исходным кодам пор-
тала госуслуг, «не соответствуют 
действительности». Министерство 
накануне комментировало, что ис-
ходный код регионального портала 

пензенских госуслуг, который ока-
зался в открытом доступе, не соот-
ветствует коду федерального, поэто-
му не повлияет на его безопасность.

Федеральные и региональные 
подразделения используют одина-
ковую кодовую базу примерно на 
70%, утверждает Владислав Хоро-
хорин. По его словам, утечка про-
изошла через сайт Фонда ренова-
ции департамента строительства 
города Москвы fr.mos.ru, который 
использовал совместный с пензен-
ским подразделением госуслуг ре-
позиторий (хранилище). «В том же 
репозитории находился код других 
правительственных ресурсов»,— го-
ворит господин Хорохорин.

Возникает вопрос, кому верить: 
обнаружившим утечку экспертам 
или Минцифры? Причем министер-
ство не просто опровергло данные, 
а воспользовалось излюбленным 
способом отработки кризисных си-
туаций, а именно: разослало свою 
версию событий в другие СМИ, 
прежде чем ответить на запрос „Ъ“. 
Схему практикуют многие органи-
зации и ведомства, которым невы-
годна публикация новости: напри-
мер, после заметки „Ъ“ об атаках, 
предположительно, северокорей-
ских хакеров Kimsuky (см. „Ъ“ от 
23 ноября) в редакцию обратились 
представители посольства Север-
ной Кореи и заявили, что опровер-
жение этой информации уже опу-
бликовано на новостных лентах от 
лица одного из экспертов.

Впрочем, в случае с утечкой ис-
ходного кода госуслуг было бы 
странно, если бы Минцифры при-
знало проблему, и дело тут не в осо-
бенностях российского менталите-
та, традиционно не доверяющего 
властям. Возможно, министерство 
следует принципу «не навреди» — 
ключевому не только для врачей, 
но и для специалистов по инфор-
мбезопасности. Ведь хуже ново-
сти о том, что данные федераль-
ного портала под угрозой, может 
быть только официальное призна-
ние проблемы, которое привлечет 
к ней внимание злоумышленников 
и вызовет панику и возмущение 
пользователей.

Хуже новости о том, 
что данные феде-
рального портала 
под угрозой,  
может быть только 
официальное  
признание проблемы

Нефтяникам воздадут за переработку
Они получат рекордные выплаты по демпферу

Бюджет в этом году выплатит 
нефтекомпаниям рекордные 
субсидии в рамках демпфе-
ра — механизма сдерживания 
цен на топливо на внутреннем 
рынке при резких колебани-
ях цен на нефть. По оценкам 
аналитиков, выплаты НПЗ со-
ставят 650 млрд руб., что более 
чем вдвое превышает выпла-
ты за 2019 год. Рост связан с по-
дорожанием нефти, что приве-
ло к подорожанию топлива на 
внешних рынках. В этом году 
выплаты по демпферу на ави-
акеросин впервые получили 
авиакомпании — 6,8 млрд руб.

Нефтекомпании по итогам 2021 
года получат из бюджета 650 млрд 
руб. в качестве компенсации за по-
ставки бензина и дизтоплива на 

внутренний рынок по ценам ниже 
экспортных, подсчитал «Петромар-
кет». Это самые значительные вы-
платы за историю демпфирующего 
механизма, который начал действо-
вать с 2019 года. Общие же бюджет-
ные субсидии НПЗ в 2021 году могут 
составить 1,25 трлн руб.— помимо 
демпфера, сумма включает обрат-
ный акциз на нефть и инвестици-
онную надбавку к нему.

Демпфер призван стимулиро-
вать нефтекомпании сдерживать 
цены на топливо в РФ. В случае, 
если экспортная цена на топливо 
становится выше, чем его индика-
тивная фиксированная стоимость 
в РФ, НПЗ получают из бюджета 
часть разницы между этими цена-
ми. Если же стоимость топлива вну-
три РФ превышает экспортную, то 

уже нефтекомпании платят в бюд-
жет. Из-за роста нефтяных котиро-
вок и ослабления рубля поставки то-
плива за рубеж весь 2021 году были 
премиальными, поэтому нефтяни-
ки получили рекордные выплаты. 
Кроме того, в этом году выплаты из 
бюджета за дорогое авиатопливо 
впервые стали получать авиаком-
пании — 6,8 млрд руб., в том числе 
900 млн руб. за декабрь.

В 2019 году выплаты по дем-
пферу были вдвое меньше — 
282,2 млрд руб. А в 2020 году, по 
данным «Петромаркета», на фоне 
падения цен на нефть уже нефте-
компании заплатили в бюджет по 
демпферу 356,6 млрд руб. Важно 
отметить, что выплаты по демпфе-
ру не влияют на баланс бюджета, 
так как зависят в основном от цены 

нефти и курса рубля: государство за 
счет роста цены собирает с отрасли 
больше налогов и возвращает толь-
ко часть их обратно.

Несмотря на рекордные вы-
платы в этом году, при ценах на 
нефть выше $80 за баррель дем-
пфер в нынешнем виде с трудом 
справляется со сдерживанием цен, 
поскольку разница между вну-
тренними и экспортными цена-
ми становится слишком велика. 
Из-за этого нефтекомпании в тече-
ние года неоднократно предлагали 
скорректировать демпфер. В случае 
бензина правительство с этим со-
гласилось, весной несколько уве-
личив компенсации. Тем не менее 
вопрос остается актуальным. «Дем-
пфер был создан под одни макроу-
словия, сейчас меняется ситуация, 

и демпфер требует определенной 
донастройки. Эти настройки не-
обходимы, потому что розничный 
бизнес является слишком низко-
маржинальным — маржа может 
быть в районе нуля, может быть 
и отрицательной»,— говорил в де-
кабре журналистам глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков.

Правительство в целом доволь-
но работой демпфера. «Если бы не 
было демпфера, по нашим оцен-
кам, бензин был бы дороже рублей 
на 15»,— говорил в интервью „Ъ“ 
глава Минэнерго Николай Шульги-
нов. По данным Росстата, на 20 де-
кабря розничные цены на бензин 
увеличились с начала года на 8,7%, 
на дизтопливо — на 10,3% при ин-
фляции в 8%.

Дмитрий Козлов

«Росатом» оставили в SAP
Госкорпорации разрешили отложить импортозамещение

На фоне усиления требований 
властей по импортозамеще-
нию в IT структуры «Росатома» 
потратят 776 млн руб. на систе-
мы управления предприяти-
ем от немецкой SAP. В компа-
нии объясняют, что ей нужны 
международные решения для 
зарубежных площадок. Центр 
компетенций по импортоза-
мещению в сфере ИКТ, по жа-
лобе которого, например, 
«Транснефти» отказали в за-
купке ПО от Microsoft, против 
SAP возражать не стал. Но по-
ставил условие, что «Росатом» 
внедрит российские решения 
к 2023 году. Эксперты сомнева-
ются, что это возможно, в SAP 
обещают локализацию.

„Ъ“ обнаружил на портале гос-
закупок, что АО «Атомэнергопром» 
(входит в «Росатом») 24 декабря 
объявило тендер на закупку права 
пользования и оказание услуг по 
сопровождению ПО немецкой SAP 
на 772,6 млн руб. Речь идет о при-

обретении около 4 тыс. лицензий 
на использование софта класса ERP 
(Enterprise Resource Planning; сис-
тема управления предприятием). 
Выбор единственного поставщика 
в лице ООО «САП СНГ» сделан по ре-
шению управляющего совета стра-
тегической программы «Цифровой 
„Росатом“» от 10 декабря, следует 
из обоснования закупки. 

В «Росатоме» „Ъ“ уточнили, что 
компания закупает лицензии для 
своих «эксплуатируемых инфор-
мационных систем» и продолжит 
использовать ПО международных 
разработчиков на зарубежных 
площадках. В то же время, завери-
ли в госкорпорации, там реализу-
ются проекты по внедрению оте-
чественных решений: «Например, 
на 1С, с прогнозным сроком завер-
шения в конце 2022 — начале 2023 
года». В SAP „Ъ“ сообщили, что об-
суждают локализацию: «Наши ре-
шения имеют сертификаты ФСТ-
ЭК, локализуются под российское 
законодательство. В планах постро-

ить в Москве чистую комнату для 
сертификации решений».

В этом году закупки зарубеж-
ного софта госкорпорациями вы-
зывали беспокойство на самом 
высоком уровне. Так, 24 ноября 
президент Владимир Путин под-
держал идею главы Минцифры 
Максута Шадаева ввести для руко-
водителей госкомпаний личную 
ответственность за низкие темпы 
импортозамещения в IT. Самым 
громким шагом Минцифры в борь-
бе с иностранным софтом стал за-
прет «Транснефти» купить ПО от 
Microsoft на 600,9 млн руб. Это про-
изошло после жалобы Центра ком-
петенций по импортозамещению 
в сфере информационно-коммуни-
кационных технологий (ЦКИКТ).

Но против закупки «Росато-
ма» ЦКИКТ возражать не стал. По 
словам главы центра Ильи Мас-
суха, возможность закупки софта 
SAP обсуждалась с «Росатомом» не-
сколько месяцев: «С одной сторо-
ны, структуры госкорпорации от-

носятся к субъектам критической 
информационной инфраструкту-
ры (КИИ), и использование ими 
зарубежных решений неприемле-
мо. С другой — „Росатом“ строит 
АЭС за рубежом, и госкорпорации 
необходимо обмениваться дан-
ными с партнерами в едином для 
всех формате».

В результате, по его словам, 
ЦКИКТ пошел на компромисс — 
в 2022 году «Росатом» продлит на 
год техподдержку SAP, но парал-
лельно запустит процесс по внедре-
нию отечественной ERP-системы 
и с 2023 перейдет на российские 
решения. Договоренность, уточ-
нил Илья Массух, устная.

Ранее предполагалось, что по 
указу президента КИИ должны бу-
дут переходить на отечественное 
ПО с 2023 года, но документ так и не 
был принят, его раскритиковало го-
сударственно-правовое управление 
президента (см. „Ъ“ от 17 ноября).

По мнению собеседников „Ъ“ 
на IT-рынке, переход российских 

госкомпаний на российские ERP 
маловероятен. «Одним из основ-
ных остается вопрос взаимодей-
ствия с зарубежными партнерами. 
Условно, российская компания пе-
реходит на отечественную ERP, то 
ее зарубежным контрагентам при-
дется приспосабливаться под но-
вый формат обмена данными, а на 
это готовы пойти немногие»,— 
объясняет источник „Ъ“ в одном 
из разработчиков.

Госкорпорации пока крайне 
медленно переходят на россий-
ские ERP-системы, подтверждает 
председатель правления корпо-
рации «Галактика» (разработчик 
«Галактика ERP») Антон Мальков: 
«Сейчас практически 90% госком-
паний используют западные про-
дукты». По его оценке, крупной го-
скорпорации требуется от трех до 
пяти лет для полной миграции на 
новую систему управления пред-
приятием.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 73,4959

0,36% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1317

0,07%
2,0 5,0

2,0

2,6

3,2

3,8

4,4

5,0тыс. пунктов ● 3,778

0,99%
35,0 95,0

35

47

59

71

83

95$ / баррель

0,79%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

0,14%

● 75,25тыс. пунктов ● 36,354

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

в антикризисные коммуникации 
с хакерами изучала корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций 

Юлия Степанова



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В декабре международные ин-
весторы активно выводили 
средства из российских акций. 
За неполный месяц глобаль-
ные и российские фонды со-
кратили вложения в них по-
чти на $700 млн. Впрочем, с на-
чала года чистый приток ино-
странных инвестиций в рос-
сийские акции составил более 
$1,5 млрд — первый положи-
тельный результат с 2016 года. 
В 2022 году притоки могут воз-
обновиться, чему будут способ-
ствовать недооцененность ру-
блевых активов и снижение ге-
ополитических рисков.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
четах BCS Global Markets (учитываю-
щих данные Emerging Portfolio Funds 
Research, EPFR), по итогам трех не-
дель декабря иностранные инвес-
торы вывели из российских акций 
почти $700 млн. Впрочем, с начала 
года чистые вложения нерезиден-
тов в российские акции превысили 
$1,58 млрд. Это первый положитель-
ный результат с 2016 года. Пять лет на-
зад инвесторы вложили через страно-
вые фонды, ориентированные на Рос-
сию, свыше $860 млн, в дополнение 
к этому около $1,2 млрд было инвес-
тировано через глобальные фонды.

В отличие от ситуации пятилет-
ней давности, весь приток 2021 
года в российские акции пришелся 
на глобальные фонды, ориентиро-
ванные на рынки развивающихся 
стран. По оценке „Ъ“, основанной на 
отчетах Bank of America (также учи-
тывают данные EPFR), всего с нача-
ла года инвесторы вложили в фон-
ды emerging markets (EM) свыше 

$105 млрд. Из этой суммы на россий-
ский рынок пришлось $2,27 млрд. 
«Бычьим» настроениям способство-
вали оптимистичные ожидания, со-
хранявшиеся большую часть года, 
относительно роста мировой эко-
номики и мягкой денежно-кредит-
ной политики центробанков. Толь-
ко в четвертом квартале отношение 
к развивающимся рынкам ухудши-
лось на фоне роста сырьевой инфля-
ции, сворачивания монетарных сти-
мулов ФРС и быстрого распростране-
ния нового штамма коронавируса.

Диаметрально противоположной 
была ситуация со страновыми фон-
дами, ориентированными исключи-
тельно на российский рынок акций. 
В первые три квартала из них было 
выведено свыше $800 млн. «Частич-
но отток из этих фондов можно объ-
яснить и тенденцией на укрупне-
ние — российских и восточноевро-
пейских фондов становится меньше 
за счет увеличения глобальных фон-
дов развивающихся рынков»,— отме-
чает главный стратег BCS Global Mar-
kets Вячеслав Смольянинов.

Ситуация улучшилась только 
в средине осени на фоне резкого 
роста цен на нефть и газ, что сдела-
ло российские фонды самыми попу-
лярными среди фондов EM. С нача-
ла октября по середину ноября в них 
был инвестирован $591 млн. Однако 
оптимизм инвесторов перечеркну-
ла геополитика — за последующие 
пять недель из российских фондов 
акций инвесторы вывели $472 млн. 
«Существенные оттоки пришлись 
на конец года, когда глобальный но-
востной фокус был сосредоточен на 
противостоянии на польско-бело-

русской границе, за которым после-
довали отчеты о новом сосредоточе-
нии российских военных неподале-
ку от границы с Украиной»,— отме-
чает Вячеслав Смольянинов.

Однако в следующем году интерес 
со стороны глобальных инвесторов 
к российским акциям восстановится, 
убеждены управляющие. По мнению 
директора департамента по работе 
с акциями УК «Система Капитал» Кон-
стантина Асатурова, рекордные диви-
денды крупнейших компаний РФ бу-
дут способствовать сокращению дис-
конта российских активов к другим 
рынкам. По его оценке, дивидендная 
доходность по индексу Московской 
биржи за 2021 год составляет 8–9%, тог-
да как в среднем по рынкам EM пока-
затель около 3%. Еще одним фактором 
спроса станет увеличивающееся коли-
чество IPO и SPO, которые проводятся 
в основном компаниями не из сырье-
вых отраслей. «Это способствует изме-
нению структуры отечественного ин-
декса и увеличению доли компаний 
„новой экономики“, что привлекает 
новый тип инвесторов на российский 
рынок»,— считает господин Асатуров.

Приток инвестиций ожидает-
ся при условии снижения полити-
ческой напряженности. «Наш базо-
вый сценарий предполагает посте-
пенное снижение геополитических 
рисков ввиду достижения компро-
мисса между сторонами, что позво-
лит устранить большую часть геопо-
литической премии из оценки рос-
сийских бумаг в 2022 году»,— отме-
чает руководитель управления ин-
вестиционного консультирования 
General Invest Татьяна Симонова.

Виталий Гайдаев

России перепало инвестиций
Фонды акций закрывают в плюсе первый год за пять лет

«Массово его использовать не будут, механизм требует 
специальных компетенций, но профессиональные пи-
раты вполне могут. Так что количество выложенных на 
торренты фильмов и сериалов возрастет, что очень кста-
ти перед праздниками»,— полагает господин Казарян.

Российские онлайн-кинотеатры в основном поль-
зуются теми же самыми технологиями — Widevine от 
Google и FairPlay от Apple, некоторые дополнитель-
но встраивают в видео водяные знаки, позволяющие 
определить утечку, объясняет глава департамента ау-
дита кибербезопасности Infosecurity a Softline Compa-
ny Сергей Ненахов: «Но пираты могут также вносить 
изменения в видеопоток, добавляя свой шум и „портя“ 
водяные знаки для запутывания следов».

Российские сервисы пользуются разными система-
ми защиты, и упомянутым Widevine, и другими — на-
пример, FairPlay, Verimatrix, Playready, уточняет генди-
ректор ассоциации «Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
Новость о взломе Widevine, по его мнению, может вско-

лыхнуть глобальный рынок, но при текущем уровне 
доступности пиратского контента в РФ это вряд ли су-
щественно изменит ситуацию. Пиратство остается од-
ной из самых больших проблем для онлайн-кинотеа-
тров. «Яндекс» недавно изменил политику поисковой 
выдачи в «Яндекс.Видео», исключив контент партне-
ров, которые не подписали соглашение о борьбе с пи-
ратством (см. „Ъ“ от 2 декабря).

Рынок достаточно быстро найдет технологические 
решения для возникшего инцидента, считает гендирек-
тор Megogo Виктор Чеканов: «Поставщик DRM-защиты 
приложит максимальные усилия, чтобы минимизи-
ровать риски как для себя, так и для своих клиентов». 
Способы снять DRM-защиту были и раньше, добавля-
ет технический директор онлайн-кинотеатра Start Ки-
рилл Евсеенко: «Теперь они стали доступны более ши-
рокой аудитории, но существенных последствий мы 
не ждем». Однако гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков полагает, что новая уязвимость может грозить он-
лайн-кинотеатрам в России потерями до 10 млрд руб.

Татьяна Исакова, Валерия Лебедева

ПО стопам пиратов

Депутаты предложили сокра-
тить количество длинных по-
требительских кредитов без за-
лога. Внесенные поправки ог-
раничат сроки таких займов 
пятью годами. Банкиры не от-
рицают полезности инициати-
вы в целом, хотя и считают ее 
«вмешательством в рыночные 
механизмы».

В Госдуму внесен проект, внося-
щий правки в закон «О потребитель-
ском кредите» в части ограничения 
максимального срока таких ссуд пя-
тью годами. Оно не коснется креди-
тов по госпрограммам. В поясни-
тельной записке необходимость из-
менений объясняется желанием ог-
раничить риски «чрезмерной закре-
дитованности населения».

В ЦБ не смогли оперативно отве-
тить на запрос „Ъ“. В 2019 году регу-
лятор уже усложнял выдачу потреб-
кредитов длиннее этого срока, из-
менив методику расчета долговой 
нагрузки, однако о полном запрете 
длинных потребительских кредитов 
речи не шло.

Со второй половины 2022 года ЦБ 
намерен ограничивать долю креди-
тов высокозакредитованным заем-
щикам или по длинным (сроком бо-
лее 5 лет) потребительским креди-
там 25% от выдаваемых ссуд за квар-
тал (cм. „Ъ“ от 27 декабря).

Предложение ограничить срок 
потребкредита имеет под собой ве-
ские основания, считает старший 
кредитный специалист Moody’s Оль-
га Ульянова. «Разумно было бы ожи-
дать, что срок жизни потребитель-
ского кредита примерно сопоста-
вим со сроком жизни услуги или то-
вара, для оплаты которых он берет-
ся. А их срок жизни в подавляющем 
большинстве случаев укладывается 
в пять лет,— объясняет она.— Учи-

тывая, что заемщики закредитова-
ны, банки выдают кредит на более 
длинный срок, чтобы распределить 
нагрузку менее заметным образом». 
Но с учетом процентной ставки пе-
реплата по такому кредиту очень вы-
сокая, и в итоге закредитованность 
усиливается, потому что заемщики 
берут все новые и новые кредиты, от-
мечает эксперт.

Эта мера не потребовалась бы, 
если бы банки не были столь изо-
бретательны в реализации аппети-
тов по наращиванию кредитования 
любой ценой, считает госпожа Улья-
нова. По ее оценке, они сами выну-
ждают регуляторов прибегать к ин-
струментарию «тонкой настройки», 
по сути корректировать условия кре-
дитного продукта. Ограничение сро-
ков кредита окажет положительное 
и оздоравливающее влияние на ры-
нок и приведет к тому, что «закреди-
тованные заемщики наконец начнут 
потреблять ровно столько, за сколь-
ко они могут заплатить».

Мнения банкиров в отношении 
законопроекта разделились. По сло-
вам первого заместителя председате-
ля правления Совкомбанка Сергея 
Хотимского, «необходимость огра-
ничения предельного срока потреб-
кредита назрела давно, так как слиш-
ком длинные потребкредиты значи-
тельно увеличивают риски неплате-
жей и могут стать угрозой всей бан-
ковской системе, а не только отдель-
ным розничным монолайнерам». 
Чрезмерное увлечение длинными 
потребкредитами может в кризис-
ной ситуации «сильно осложнить 
способность банка выдерживать из-
быточный рост просрочки и соответ-
ственно сохранять устойчивость по 
показателям капитала и ликвидно-
сти», считает он. В ВТБ полагают, что 
законодательное ограничение по-
влияет на клиентов с самым низким 
уровнем риска, «которые сейчас мо-
гут претендовать на длинные сроки 
кредитования».

Вместе с тем, по оценке собесед-
ника „Ъ“ в одном из системно зна-
чимых банков, «законопроект попу-
листский, является искусственным 
вмешательством в рыночные меха-
низмы и приведет к снижению до-
ступности кредитов без пользы для 
рынка».

Сейчас ограничения кредито-
вания по срокам отсутствуют, гово-
рит партнер консалтинговой груп-
пы GRM Сергей Новиков. Оправда-
ние ограничения «снижением дол-
говой нагрузки населения» и «огра-
ничением рисков чрезмерной закре-
дитованности» не совсем корректно, 
считает он. Обычный расчет, отмеча-
ет эксперт, показывает, «что ежеме-
сячный взнос при семилетнем кре-
дите примерно на 20% ниже, чем при 
пятилетнем».

Ольга Шерункова

Гражданам одолжат  
на пятилетку
Срок потребительского кредита ограничат законом

с1

В сегменте коротких микрозай-
мов стремительно развивается 
дистанционная выдача. В треть-
ем квартале так было оформле-
но 80% коротких микрозаймов. 
Растет и доля просрочки в сег-
менте, к этому приводят техно-
логические трудности, менее 
жесткий скоринг, активность 
мошенников. Однако МФО гото-
вы нести дополнительные ри-
ски ради возможности расши-
рить спектр платных услуг.

ЦБ отмечает рост доли он-
лайн-займов в сегменте «займов до 
зарплаты». По итогам третьего квар-
тала она превысила 80%, говорит-
ся в отчете регулятора. Годом ранее 
показатель составлял 70%, а в 2019 
году — чуть больше 60%.

При этом показатель просрочки 
(NPL 90+) по онлайн-займам в среднем 
выше, чем по займам, выданным оф-
лайн. По данным ЦБ, медианное зна-
чение NPL 90+ для компаний, выда-
ющих займы офлайн, составило в от-
четном периоде 33% от портфеля. Для 
тех компаний, у которых на онлайн 
приходится до 50% выдач, доля дости-
гла 52%. «Выдача онлайн-займов мо-
жет сопровождаться менее тщатель-
ным отбором заемщиков в условиях 
ограниченной информации о клиен-
те и отсутствия личного взаимодейст-
вия между сотрудником МФО и заем-
щиком»,— поясняют в ЦБ. 

Участники рынка приводят и дру-
гие факторы. На начальном этапе 
выдачи новых кредитов просрочен-

ная задолженность всегда выше, под-
черкивает председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. За последние 
два года огромное количество ком-
паний перешло в онлайн. Многие из 
них только обкатывают скоринговые 
системы, учатся работать в новом фор-
мате, поясняет гендиректор IDF Eur-
asia в России Ирина Хорошко, это при-
водит к тому, что уровень просрочки 
в секторе немного увеличивается.

Замгендиректора по рискам 
и бизнес-анализу МФК «МигКредит» 
Артем Быков указывает на большую 
уязвимостью онлайн-процесса вы-
дачи: мошенникам проще получить 
заем дистанционно, недобросовест-
ные клиенты также охотнее исполь-
зуют онлайн-кредитование в силу 
его технологичности.

Вместе с тем управляющий дирек-
тор ПКБ Павел Михмель отмечает, что 
специфика онлайн-займов подразу-
мевает выдачу небольших сумм, «по-
этому зачастую организация готова 
к более высоким рискам, доля одо-
брений в этом сегменте выше, каче-
ство заемщиков чуть ниже, поэтому 
незначительный рост просроченной 
задолженности достаточно ожидае-
мое явление». При этом, по его оцен-
ке, показатели находятся в приемле-
мых рамках — в среднем по рынку 
просрочка составляет 35%.

• По данным Банка России, в треть-
ем квартале портфель микрозаймов 
вырос на 6%, достигнув 305 млрд руб. 
Больше половины портфеля (55%) 
пришлось на долгосрочные займы, 

включая POS-кредиты. Чистая при-
быль МФО по итогам девяти месяцев 
2021 года выросла на 80% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года и составила 20,5 млрд руб.
Доля онлайн-выдач продолжит 

расти, несмотря на сопутствующие 
риски, уверены на рынке. По оценке 
гендиректора финансового маркет-
плейса «Юником24» Дмитрия Афри-
канова, по итогам следующего года 
она может достигнуть 60–65% (сей-
час 58%). Госпожа Хорошко оцени-
вает рост доли онлайн-выдач в 2022 
году на 10–15%, однако показатели 
просрочки будут снижаться на фоне 
дополнительного ужесточения ско-
ринга из-за нового регулирования 
(см. „Ъ“ от 22 ноября). 

Кроме того, риски такого креди-
тования нивелируются возможно-
стью продавать онлайн дополнитель-
ные услуги, указывает ЦБ. «Более 40% 
МФО, которые выдают преимущест-
венно онлайн-займы, получают су-
щественную (более 10%) долю выруч-
ки от непрофильных направлений 
деятельности, в том числе от про-
дажи дополнительных продуктов 
и услуг»,— отмечает регулятор.

Среди таких услуг — страхование, 
СМС-информирование, телемедици-
на. По данным регулятора, менее тре-
ти (28%) организаций, выдающих он-
лайн-займы, по итогам девяти меся-
цев 2021 года понесли убытки, тогда 
как доля убыточных организаций сре-
ди офлайн-МФО выросла до 43%.

Полина Трифонова

Займы вышли в онлайн  
и не вернулись
У МФО растет доля дистанционной просрочки
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В России ежегодно производится 
порядка 10 млн тонн селитры, боль-
шая часть которой идет фермерам 
(в прошлом году — около 4,5 млн 
тонн), еще около 1,5 млн тонн потре-
бляют промышленные предприятия, 
остальное экспортируется. Спрос со 
стороны фермеров сезонный и при-
ходится на весеннюю посевную (фев-
раль—май). С 2022 года аграрии, ко-
торые на фоне роста цен на удобре-
ния в мире опасаются дефицита, до-
бились заключения гарантирующих 
соглашений химиков с регионами по 
объемам поставок удобрений под уг-
розой остановки экспорта. В результа-
те химики предпочли направить объ-
емы сельхозпроизводителям в ущерб 
промышленности.

В Минсельхозе уточнили, что, со-
гласно предварительному графику 
закупок удобрений на 2022 год, аг-
рарии планируют приобрести около 
5,1 млн тонн аммиачной селитры. По 
данным источников „Ъ“, в правитель-
стве обсуждалось даже 6 млн тонн. 
В Минсельхозе отметили, что оконча-

тельные заявки по объемам закупок 
будут сформированы в конце янва-
ря, сейчас обращений о дефиците се-
литры нет. В Российской ассоциации 
производителей удобрений не стали 
комментировать ситуацию.

Глава совета директоров «Акрона» 
Александр Попов подтвердил, что 
в 2022 году в России в посевной сезон 
возникает дефицит селитры на вну-
треннем рынке, хотя в целом по году 
его не будет. Особенно трудную ситу-
ацию он ожидает в феврале—марте, 
когда объем заявок от аграриев пре-
вышает возможности производства: 
для решения проблемы производи-
тели уже делают запасы. Еще одной 
существенной проблемой он называ-
ет отсутствие полувагонов и нехватку 
упаковочных мощностей.

По словам господина Попова, 
«Акрон» до декабря не поставлял се-
литру промышленникам, но сейчас 
за ней «стоит очередь». Чтобы удов-
летворить спрос, завод компании 
в Нижнем Новгороде начал выпуск 
селитры из импортного аммиака, 
так как собственного сырья не хва-
тает. По словам Александра Попова, 

это экономически эффективно, так 
как на фоне ажиотажа цены на сели-
тру для промышленности в РФ дости-
гли экспортного нетбэка. «Акрон» об-
ещает поставлять дополнительно 30–
35 тыс. тонн в месяц помимо обяза-
тельных отгрузок аграриям.

По оценке управляющего дирек-
тора рейтинговой службы НРА Сер-
гея Гришунина, доля взрывных ра-
бот в себестоимости добычи угля не 
превышает 7–9%, так что рост цен 
на селитру повысит ее в пределах 
5% — угольщики могут себе это по-
зволить при текущих экспортных 
ценах. Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка полагает, что в крайнем слу-
чае предприятия смогут закупать 
селитру в странах СНГ (Узбекистане 
и Казахстане). Однако Дмитрий Аки-
шин из Vygon Consulting сомневает-
ся в наличии там свободных объе-
мов с учетом того, что РФ никогда не 
закупала селитру за границей, и от-
мечает сложности в трансгранич-
ной перевозке продукта с его двой-
ным назначением.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

Взрывной рост спроса на селитру
с1

Особенно, конечно, 
беспокоит, когда растет 

закредитованность  
людей с уже большим 

объемом кредитов
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
28 декабря, в интервью «России 24»

Ц И Т А Т А
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деловые новости

ГК «Регион» Сергея Сударико
ва задумалась о выходе из агро
бизнеса. Группа продает хол
динг «АгроноваЛ», управляю
щий около 130 тыс. га земель 
в Центральном Черноземье, 
стоимость которого оценивает
ся на уровне 11 млрд руб. Цены 
и спрос на сельхозземли в Рос
сии растут, но аналитики не 
исключают, что рынок может 
быть близок к перегреву.

О том, что ГК «Регион» Сергея Су-
дарикова продает сельскохозяйст-
венный бизнес — холдинг «Агро-
нова-Л»,—рассказали несколько 
источников „Ъ“, включая консуль-
тантов по M&A и топ-менеджеров 
крупных аграрных групп. По словам 
трех собеседников „Ъ“, основной 
претендент — структуры, связан-
ные с бывшим главой Минсельхо-
за Александром Ткачевым. Два от-
раслевых чиновника из регионов 
присутствия «Агроновы-Л» также 
слышали, что такая сделка обсужда-
ется, но пока не закрыта. В ГК «Реги-
он» комментарий не предоставили.

«Агронова-Л» управляет около 
130 тыс. га в Центрально-Чернозем-
ном регионе, занимая 38-е место рей-
тинга крупнейших владельцев сель-

хозземель по версии BEFL на май 2021 
года. Выращивает зерновые и под-
солнечник. Также включает компа-
нию «Русгрейнтрейд», которая раз-
вивает экспорт зерна. В 2020 году 
выручка «Агроновы-Л» выросла в 1,55 
раза, до 4,55 млрд руб., чистая при-
быль — в 5,5 раза, до 1,35 млрд руб. 
По итогам января—июня 2021 года 
выручка была 3,51 млрд руб., чистая 
прибыль — 2,91 млрд руб. В сентябре 
2021 года головная структура холдин-
га переименована в «АГРА Групп».

Александр Ткачев считается бене-
фициаром Агрокомплекса им. Н. И. 
Ткачева, который специализируется 
на растениеводстве, животноводстве, 
птицеводстве и переработке. Занима-
ет второе место в РФ по производст-
ву сырого молока и пятое — по выпу-
ску сахара. Земельный банк — свыше 
660 тыс. га на юге России. В 2020 году 
выручка АО «Фирма „Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева“» была 57,27 млрд 
руб., чистая прибыль — 2,67 млрд руб.

В агрокомплексе заявили „Ъ“, что 
не планируют приобретения «Агро-
новы-Л». Один из собеседников „Ъ“ 
напоминает, что ранее участники 
рынка ожидали, что агрокомплекс 
приобретет земли холдинга «Юг Руси» 
Сергея Кислова, который управляет 

около 200 тыс. га на юге России (см. 
„Ъ“ от 29 сентября), но эта сделка не 
состоялась. В «Юге Руси» в октябре за-
явили, что планируют развивать зе-
мельные активы самостоятельно.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов говорит, что продажа «Агро-
новы-Л» может стать крупнейшей 
сделкой для российского рынка сель-
хозземель за несколько лет. К приме-
ру, в 2017 году шведская Black Earth 
Farming продала 244 тыс. га холдин-
гу «Агроинвест». По словам госпо-
дина Сизова, сельхозземли в Цент-
рально-Черноземном регионе стоят 
около 90 тыс. руб. за 1 га. Следова-
тельно, земли «Агроновы-Л» оцени-
ваются в 11,7 млрд руб. Как отмечает 
Андрей Сизов, цены на сельхоззем-
ли в РФ пока продолжают расти, 
а возможности для экспансии сокра-
щаются: на юге уже не найти круп-
ных наделов в продаже. Хозяйства 
в Центральной России, с другой сто-
роны, менее зависимы от экспорт-
ных ограничений, так как больше 
ориентированы на внутренний ры-
нок, указывает эксперт.

Один из источников „Ъ“ добавля-
ет, что бизнесом «Агроновы-Л» инте-
ресовались и инвестфонды. Управ-
ляющий директор Peregrine Capital 

Дмитрий Габышев говорит, что аг-
рарные компании могут интересо-
вать фонды с соответствующей спе-
циализацией либо те, которые 
дополняют портфель комплементар-
ными активами, например покупа-
ют землю к элеватору или мельком-
бинату. Но, по мнению господина 
Габышева, скорее всего, покупате-
лем станет профильный стратегиче-
ский инвестор.

Управляющий директор BEFL 
Владислав Новоселов на конферен-
ции Agrotrends Russia 2021 также от-
мечал, что спрос на сельхозземли 
в России растет, в том числе за счет 
инвесторов из других отраслей, что 
вызывает рост цен. Так, в Централь-
но-Черноземном регионе сделки об-
суждаются по ценам 200 тыс. руб. за 
1 га, тогда как в прошлом году макси-
мальные уровни были 120–150 тыс. 
руб. за 1 га, указывал эксперт. По мне-
нию Андрея Сизова, текущие цены 
на сельхозземли с точки зрения воз-
можной доходности на 1 га и рисков 
из-за ужесточения регулирования 
сектора выглядят завышенными. Он 
считает, что охлаждение рынка мо-
жет случиться уже в 2022 году.

Анатолий Костырев,  
Илья Усов

«Регион» уходит с земли
Группа ищет покупателей на агробизнес

Повышенный спрос частных 
инвесторов на фонды рент
ной недвижимости стимулиру
ет банки к приобретению ло
гопарков. Дочерняя структура 
ВТБ выкупает у французского 
логистического оператора FM 
Logistic один из крупных склад
ских комплексов в Подмоско
вье на 110 тыс. кв. м. Но участ
ники рынка сомневаются, что 
интерес инвесторов к паям бу
дет долгим: на смену им могут 
вернуться банковские депози
ты, доходность по которым на
чала расти в последнее время. 

О том, что «ВТБ Капитал» выку-
пает в подмосковном Дмитрове 
у французской FM Logistic склад-
ской комплекс на 110 тыс. кв. м, рас-
сказали два источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. По их словам, 
стороны планируют закрыть сдел-
ку в начале 2022 года. «ВТБ Капи-
талу» актив может обойтись в 4,2–
4,5 млрд руб., оценивает директор 
отдела рынков капитала и инвести-
ций CBRE Елена Подлесных. Генди-
ректор «ВТБ Логистики» Владимир 
Вишневский сообщил „Ъ“, что сей-
час ведутся переговоры о покупке 
нескольких логопарков, но детали 
не раскрыл. В FM Logistic от коммен-
тариев отказались.

Впервые о намерении FM Logis-
tic продать логопарк в Дмитрове 
стало известно весной этого года 
(см. „Ъ“ от 17 мая). После продажи 
объекта оператор намерен остать-
ся его арендатором по схеме sale & 
leaseback (SLB). Такой опыт у него 
уже был. В 2006 году компания про-
дала в Долгопрудном свой логопарк 
на 69,5 тыс. кв. м AIG European REP, 
но в 2019 году выкупила обратно, 
уже у Hines Global REIT. 

«ВТБ Капитал», выкупив лого-
парк в Дмитрове, внесет его в за-
крытый паевой инвестиционный 
фонд (ЗПИФ), не исключает руко-
водитель отдела аналитики и ис-
следований Accent Capital Елена 
Михайлова. Продолжающийся мас-
совый приток частных инвесторов 
на фондовый рынок положитель-
но сказался на ЗПИФах, специали-
зирующихся на рентной недвижи-
мости. Стоимость чистых активов 
таких фондов, доступных неквали-
фицированным инвесторам, в авгу-
сте выросла с начала года на 21%, до 
28,9 млрд руб., подсчитали в Accent 
Capital.

Но на фоне увеличения ставок 
по банковским депозитам спрос 
со стороны частных инвесторов на 
ЗПИФы в сегменте коммерческой 
недвижимости может снизиться, 
предупреждает госпожа Михайло-
ва. Так, с начала 2021 года ставки 
по депозитам в десяти крупнейших 
банках РФ выросли с 4,5% до 7,4% го-

довых и в ближайшее время могут 
увеличиться до 8% и более, прогно-
зирует Елена Подлесных. Прибыль-
ность депозитов уже догоняет до-
ходность ЗПИФов с коммерческой 
недвижимостью: с июля 2020 по 
июнь 2021 года «Сбер Фонды недви-
жимости» в среднем заработал 8,8% 
годовых, «КСП Капитал Управле-
ние активами» — 8–9%. Доходность 
ЗПИФН «ВТБ Капитал — Рентный 
доход», рассчитанная на основе 
фактических денежных выплат, со-
ставила за первый квартал 2021 
года 9,2% годовых, за второй — 8,5% 
годовых. Только фонд «ПНК-Рентал» 
с 1 июля 2020 по 30 июня 2021 года 
принес пайщикам доходы свыше 
20% (см. «Ъ-Онлайн» от 22 августа).

Некоторые инвесторы покупают 
паи ЗПИФов с использованием кре-
дитов, и происходящее сейчас подо-
рожание займов из-за повышения 
ЦБ ключевой ставки может услож-
нить такие сделки, отмечает член со-
вета директоров JLL Микаэл Казарян. 
В ближайшее время спрос инвесто-
ров на ЗПИФы в сегменте складов бу-
дет зависеть и от ценовых ожиданий 
продавцов объектов, считает парт-
нер Colliers Станислав Бибик. Если 
собственники логистической недви-
жимости будут настаивать на высо-
кой стоимости активов, как в 2020–
2021 годах, то частные инвесторы 
будут рассматривать менее риско-
ванные и более ликвидные вариан-
ты вложения капитала, прогнозиру-
ет он. Впрочем, у фондов с рентной 
недвижимостью есть преимущество 
в виде более долгого горизонта ин-
вестирования в сравнении с депо-
зитами, поэтому спрос на ЗПИФы не 
должен подвергаться существенным 
колебаниям, возражает директор по 
страховым и инвестиционным рей-
тингам «Эксперт РА» Диана Сергиен-
ко. Зато депозиты дают возможность 
моментального вывода инвестиций, 
в то время как для выхода из фонда 
нужно самостоятельно искать поку-
пателя на паи, продолжает Стани-
слав Бибик.

Дарья Андрианова

Банки складируют 
ЗПИФы
ВТБ выкупает логопарк  
для фонда

Темпы роста продаж цифровых 
книг в России восстановились 
к уровню до пандемии. В 2021 
году, по прогнозу сервисов, ры
нок увеличится на 30–35%, до 
11 млрд руб. Одним из главных 
драйверов участники рынка 
называют аудиокниги: многие 
новинки в 2021 году выходи
ли сначала именно в аудиофор
мате. В 2022 году продолжению 
роста сегмента может способст
вовать усиление борьбы с пи
ратством, ежегодные убытки от 
которого оцениваются в десят
ки миллиардов рублей.

В 2021 году объем рынка коммер-
ческой цифровой книги (включает 
электронные и аудиокниги) увели-
чится на 34%, до 11 млрд руб., про-
гнозирует ГК «ЛитРес» (объединяет 
сервисы «ЛитРес», MyBook, LiveLib 
и др.). По сравнению с 2020 годом 
темпы роста рынка цифровых книг 
в России ускорились, рассказали „Ъ“ 
в компании, тогда он составлял, по 
оценкам «ЛитРес», 26%. В 2019 году 
сегмент рос, как и сейчас, на 35%.

В конкурирующей Bookmate 
дают сопоставимую оценку увели-
чения рынка. По прогнозу генди-
ректора сервиса в России Андрея 
Баева, речь идет о 30–35%. Основ-
ным драйвером роста для Book-

mate он считает выпуск собственно-
го контента издательской группой 
внутри сервиса.

Сопоставимую динамику отме-
чают и издательства. Рост выруч-
ки от продаж электронных книг 
в «Альпине» в 2021 году составит 
порядка 37%, говорит заместитель 
гендиректора «Альпина Диджитал» 
(входит в издательскую группу) Де-
нис Петров: «Для нас это достаточно 
серьезное ускорение по сравнению 
с прошлым годом, когда мы выро-
сли всего на 20%. В 2019 году рост 
был 33%».

Одним из главных двигателей 
рынка его участники называют ау-
диокниги. Согласно прогнозу «Ли-
тРес», их продажи по итогам года 
вырастут на 43%, тогда как элек-
тронных книг — только на 25%. «Ау-
диокниги — более молодой сегмент 
рынка, моложе чем электронные, 
соответственно, он растет с низкой 
базы, а значит, более высокими тем-
пами»,— объясняет гендиректор 
«ЛитРес» Сергей Анурьев.

Гендиректор Storytel Russia (спе-
циализируется на аудиокнигах) Бо-
рис Макаренков считает, что рост 
продаж в этом году будет даже 
выше — 60–70%. Одной из самых 
популярных на фоне выхода одно-
именного фильма стала, в частно-

сти, «Дюна» Фрэнка Герберта. В 2021 
году многие книги выходили снача-
ла именно в аудио, отметил госпо-
дин Макаренков, например, по та-
кой модели вышел «Пост. Спастись 
и сохранить» Дмитрия Глуховского. 
«Также часть участников рынка зна-
чительно увеличили инвестиции 
в рекламу, а это стимулирует узнава-
емость категории аудио в целом»,— 
добавляет топ-менеджер.

Именно в аудиосегменте чаще 
появляются новые дистрибуто-
ры контента, хотя их доля в общей 
выручке остается в целом невысо-
кой по сравнению с многолетни-
ми участниками рынка, отметил 
Денис Петров. По его словам, «Аль-
пина» планирует в следующем году 
увеличивать выпуск аудиокниг на 
фоне ускоренного роста сегмента. 
«Сейчас примерно 50% новинок вы-
ходит в аудиоформате»,— добавил 
господин Петров.

Сильно поддерживает рост рын-
ка, по мнению его участников, борь-
ба с пиратством. В интервью „Ъ“ 13 
августа Сергей Анурьев оценивал 
ежегодные убытки книжных сер-
висов от пиратов в 10–15 млрд руб. 
В 2021 году издателям помогло то, 
что сервис бесплатных объявле-
ний «Авито» с апреля добавил элек-
тронные и аудиокниги в список за-

прещенных к размещению товаров. 
Сейчас, по словам одного из собе-
седников „Ъ“ на рынке, основными 
источниками пиратских книг оста-
ются Telegram и поисковики, в вы-
даче которых встречается нелегаль-
ный контент.

Издатели много раз просили 
включить электронные книги в ан-
типиратский меморандум, который 
регламентирует внесудебное удале-
ние «Яндексом» и другими поиско-
виками ссылок на страницы с неле-
гальным контентом по требованию 

правообладателей. Сейчас мемо-
рандум распространяется на виде-
осервисы. В «Яндексе» не стали ком-
ментировать, почему книги в него 
не вошли, источники „Ъ“ говорят, 
что переговоры продолжаются.

Валерия Лебедева

Граждане зачитались цифрой
Рынок электронных книг ускорил рост

Продажа электронных сигарет 
набирает силу не только в оф
лайне, но и в онлайне, несмотря 
на запрет их продаж в интерне
те. Теневой сегмент по итогам 
этого года удвоился и достиг 
оборота в 23 млрд руб. Бизнес по 
реализации в интернете неле
гальной продукции высокорен
табелен — наценки продавцов 
достигают 150%.

По итогам этого года онлайн-про-
дажи нелегальных электронных си-
стем доставки никотина (ЭСДН) 
достигнут 46 млн устройств на об-
щую сумму 23 млрд руб., что вдвое 
больше, чем годом ранее, говорит-
ся в имеющемся у „Ъ“ исследова-
нии сервиса Gorodissky IP Security. 
По подсчетам аналитиков, из-за не-
легальных продаж бюджет в этом 
году недосчитается 4,2 млрд руб. 
В следующем году нелегальный он-
лайн-рынок ЭСДН может вырасти 
до 28,9 млрд рублей, а потери бюд-
жета превысят 5,2 млрд руб., ожида-
ют эксперты.

К нелегальным аналитики отно-
сили продажи электронных сигарет 
с содержанием никотина через ин-
тернет. По действующему законо-
дательству онлайн-торговля ими за-
прещена, в отличие от устройств для 
курения, где никотин не содержит-
ся, но их нельзя продавать несовер-
шеннолетним, поясняет старший 

юрист юридической фирмы «Косен-
ков и Суворов» Василий Хохлов.

В подсчеты аналитиков вошли 
и сами устройства, но контрафакт-
ные — те, что продаются по ценам су-
щественно ниже официальных.

Основные каналы продаж неле-
гальных ЭСДН — сайты и соцсети, 
отмечается в исследовании. Там го-
ворится, что совокупная аудитория 
специализированных площадок 
превышает 30 млн пользователей. 
В соцсетях аналитики обнаружили 
4,7 тыс. сообществ и аккаунтов, реали-
зующих вейпы и электронные сига-
реты. Наибольшая аудитория у ресур-
сов в «ВКонтакте» (77,1%) и в Instagram 

(13,7%), а в Telegram распростране-
ны оптовые продажи нелегальных 
ЭСДН, выяснили аналитики. Роском-
надзор ограничивает доступ к подоб-
ным ресурсам на основании реше-
ний судов, заявили „Ъ“ в ведомстве.

В «ВКонтакте» сообщили, что не 
все группы и аккаунты в соцсети, те-
матика которых связана с электрон-
ными сигаретами, нарушают зако-
нодательство или правила соцсети. 
«ВКонтакте» оперативно блокирует 
группы и профили, где есть инфор-
мация именно о дистанционной 
продаже никотина или никотинсо-
держащей продукции.

Торговля нелегальными элек-
тронными сигаретами является вы-
сокорентабельной. При средней сто-
имости для конечного потребителя 
в 500 руб. наценка на устройство со-
ставляет около 150%, утверждают 
в Gorodissky IP Security. Самым по-
пулярным нелегально продающим-
ся брендом, по оценкам аналитиков, 
стал HQD — на него приходится 36% 
всех онлайн-продаж, в тройке также 
Puff Bar (28%) и Maskking (20%).

Популярность ЭСДН у потреби-
телей обеспечила и рост офлайн-то-
чек, например, вейп-шопов, прода-
ющих такой ассортимент (см. „Ъ“ от 
16 декабря). За два года их количест-
во по стране удвоилось. Но участни-
ки рынка уверены, что большая часть 
продукции в подобных магазинах 

продается в обход акцизов. Как ранее 
сообщали в Минпромторге, в России 
со следующего года планируется экс-
перимент по маркировке ЭСДН.

Нелегальные онлайн-продажи — 
серьезная проблема, но в большей 
степени она касается не одноразо-
вых ЭСДН, а жидкостей с никоти-
ном для заправки картриджных сис-
тем, уверен председатель правления 
ассоциации ПАУРРЭНС (объединяет 
участников рынка электронных ни-
котиновых систем) Максим Королев. 
«В Россию официально не ввозится 
жидкий чистый никотин, таких ли-
цензий не выдавалось, но предложе-
ний в сети хватает»,— поясняет он.

Табачные компании видят уг-
розу в росте нелегального рынка 
ЭСДН. Как раз сегмент одноразовых 
устройств максимально непрозра-
чен, что бьет по законопослушным 
производителям и легальной розни-
це, утверждает директор по право-
вым вопросам и внешнекорпоратив-
ным связям «БАТ» субрегиона «Россия, 
Центральная Азия и Белоруссия» Олег 
Барвин. Но партнер Data Insight Борис 
Овчинников считает, что потенциаль-
ная легализация онлайн-продаж элек-
тронных сигарет с соблюдением всех 
требований законодательства могла 
бы быть интересной для маркетплей-
сов и для онлайн-ритейла.

Дмитрий Шестоперов,  
Анатолий Костырев

Вейп на весь интернет
Продажи нелегальных электронных сигарет в онлайне удвоились
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Обязательно надо их 
(электронные сигареты.— 
„Ъ“) предавать анафеме

— Анна Попова,
глава Роспотребнадзора,  

«Российской газете»  
в феврале 2017 года

Ц И Т А Т А

2,2 млн квадратных 
метров 
составит объем  
арен дованных  
и приобретенных  
логопарков в Москве 
и Подмосковье  
в 2021 году, по данным 
Knight Frank
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первые лица

Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) в 2021 
году передала «Атомфлоту» 
атомный ледокол «Сибирь», 
однако конец года был омра-
чен серьезным пожаром на 
корвете «Проворный». О том, 
удастся ли корпорации выпол-
нить план по выручке и прибы-
ли, росте цен на металл и ходе 
модернизации «Адмирала Куз-
нецова» „Ъ“ рассказал генди-
ректор ОСК Алексей Рахманов.

— Как сдвинется срок сдачи кор-
вета «Проворный», на котором в 
декабре произошел пожар? Какие 
убытки понесет ОСК? Получите 
ли страховку?
— Сроки, как и объем убытков, мож-
но будет оценить после завершения 
работы комиссии, которая сформиро-
вана из представителей завода и ОСК.
— Удастся ли выполнить план по 
выручке 92 млрд руб. за 2021 год 
по гражданским судам?
— Надо доработать декабрь. Есть еще 
несколько ключевых событий. Пре-
жде всего это сдача атомного ледоко-
ла «Сибирь». В целом мы ожидаем, 
что вплотную приблизимся к целе-
вому показателю 90 млрд руб.
— Какими будут выручка и чи-
стая прибыль в целом за год, 
включая военные заказы?
— Выручка по отношению к прошло-
му году вырастет. А вот чистую при-
быль с большой долей вероятности 
не получим. В частности, это связано 
с повышенными затратами из-за пан-
демии: тестирование персонала, 
уход части сотрудников на карантин, 
сдвижки сроков из-за невозможности 
иностранных специалистов прибыть 
на пусконаладочные работы и т.д.
— Какие еще причины роста за-
трат?
— Нас продолжает беспокоить боль-
шое количество переделок, связан-
ных со строительством рыболовец-
ких судов, это дополнительные за-
траты. Учитывая, что рыболовецкие 
суда не строились несколько десяти-
летий, а по насыщению сравнимы с 
подводными лодками, непросто 
уместить в пять лет производство се-
рии серьезных траулеров, таких, 
как, например, для Русской рыбо-
промышленной компании. Еще 
один фактор — перенос ряда зада-
ний гособоронзаказа вправо с уче-
том либо объективных обстоя-
тельств, либо просто пожеланий за-
казчика по выполнению дополни-
тельных работ.
— Какую долю выручки в этом го-
ду займет гражданский сектор?
— В 2020 году был 21%, в этом году — 
около 22%. Рост небольшой, но уве-
ренный. Его темпы могли быть боль-
ше, если бы ряд мер господдержки 
сработал в полном объеме. Прежде 
всего речь про льготный лизинг, кото-
рый продолжает существенно влиять 
на продажи гражданской техники.
— Как на вас отразился рост цен 
на металл? Удалось ли достигнуть 
договоренностей с металлургами 
по ценам?
— Это крайне чувствительная для 
нас тема. В каких-то случаях догово-
риться удалось, в каких-то — пока 
нет. Обсуждение продолжается. На-
пример, дискуссионным остается во-
прос, вводить ли госрегулирование 
цен на металл. Для того чтобы опре-
делить, обоснованно ли повышение 
цен на тот или иной вид продукции 
как в отношении того, что произво-
дит ОСК, так и в отношении того, что 
делают наши поставщики, нужен ар-
битр. Мы давно предлагаем на эту 
роль Минпромторг.

Ждем, что весной Госдума нако-
нец-то примет законопроект о наде-
лении Минпромторга правами экс-
перта в ценообразовании судов. Он 
сможет давать заключение по техно-
логиям и сметам проекта по анало-
гии с Главгосэкспертизой.

Мы все время забываем, что судо-
строение — это не супермаркет. Нель-
зя прийти, выбрать и завтра получить 
заказ. Мы отвечаем не только за само 
строительство судов, но и за развитие 
целых отраслей промышленности. 
Например, построили ледокол «Арк-
тика», который сейчас вернулся к ра-
боте на Северном морском пути. Но 
мы же при этом, по сути, заново выра-
стили производителей систем элек-
тродвижения, практически из небы-
тия достали Кировский завод (выпу-
скает турбины.— „Ъ“).
— Почему ОСК не выходила ни 
на один из последних конкурсов 
на строительство ледоколов? 
Все крупные контракты ушли в 
Турцию.
— За границу ушел только заказ 
«Пеллы». И видите, до чего этот заказ 
довел компанию (ФГУП «Росмор-
порт» заключило контракт с «Пел-
лой» на строительство ледокола 

18 МВт, но гамбургская площадка 
«Пеллы», Pella Sietas, подала на бан-
кротство.— „Ъ“).

Ключевая проблема в граждан-
ском судостроении — это вопрос це-
нообразования. Например, мы не 
пошли на конкурс «Росморпорта», 
потому что их цену 10,4 млрд руб. 
подтверждали в прошлом году. За 
год дефляторы «улетели», цены на 

металл выросли: за такие деньги по-
строить ледокол не в убыток невоз-
можно. К тому же происходит стран-
ная ситуация: сначала заказывали 
серию ледоколов на 16 МВт, потом 
заказали один на 25 МВт, а теперь 
нужно еще один — на 18 МВт, за кото-
рый взялся наш Выборгский завод 
(ВСЗ). Но все мировые судостроители 
конкурируют друг с другом при стро-
ительстве больших серий.

Строительство однотипных судов 
— интересно и прибыльно. Завод 
«Красное Сормово» это блестяще де-
монстрирует: он строит серии судов 
RSD (серия сухогрузов.— „Ъ“) и RST 
(серия танкеров.— „Ъ“), которые ока-
зались эффективными и нашли сво-
их покупателей. Но все остальные за-

казы — единичные суда. Зачастую, 
подгоняемые заказчиком, мы начи-
наем строительство корабля до мо-
мента завершения его рабочего про-
ектирования. В результате тратим ог-
ромное количество денег на пере-
делки, производство дорожает. В та-
ких разовых заказах нужен арбитр, 
который давал бы объективную 
оценку ценовых изменений.

— Почему испытания ледокола 
«Сибирь» проводились в два эта-
па? Были такие же проблемы с 
электродвижением, как на «Арк-
тике»?
— Кроме испытаний на скорость, 
осадку с полным грузом, с полным 
балластом и так далее мы должны 
еще проводить ледовые испытания. 
Ледокол рассчитан на то, что будет ло-
мать лед толщиной более трех ме-
тров. Такие льды есть не везде и толь-
ко в определенное время года. Поэто-
му часть испытаний проходит, как 
правило, в апреле или начале мая. Это 
наши обязательства и наша гарантия: 
если что-то произойдет, то будем либо 
заниматься устранением этих замеча-
ний, либо платить неустойку.

— Заказ на два корпуса плавучих 
атомных энергоблоков (ПЭБ) для 
Баимского ГОКа ушли в Китай, 
хотя исходно проект позициони-
ровался как полностью отечест-
венный. Почему вы не взяли этот 
заказ?
— Строительство корпуса большой 
хитрости не представляет. Мы реши-
ли, что ключевыми переделами в 
проекте плавучих станций для нас 
является производство элементов ре-
акторной установки. Плюс у нас по 
стапельному расписанию не получа-
лось уместить изготовление этих 
двух корпусов на Балтзаводе (учиты-
вая создание ледоколов ЛК-60). По-
ступило предложение «Росатома» от-
дать первые два корпуса сторонней 
верфи, и мы с ним согласились.
— Китайцы будут строить два 
корпуса за $226 млн. Вы будете 
просить больше денег за третий и 
четвертый?
— Не думаю. Здесь вопрос, скорее, 
не цены, а согласования графиков 
по строительству технологически 
сложных изделий.
— По нашей информации, одним 
из аргументов в пользу ПЭБов бы-
ло обеспечение загрузки Балтзав-
ода, которому иначе грозило бан-
кротство. Действительно есть та-
кие риски?
— Балтзавод, как и, например, «Се-
верная верфь», достался ОСК уже с се-
рьезным грузом долгов. В 2011–2012 
годах Балтзавод соглашался практи-
чески на любой контракт, не торгу-
ясь, лишь бы появился шанс выхода 
из тупиковой ситуации. В итоге мы 
сумели вывести завод из банкротно-
го состояния в 2018 году. К сожале-
нию, эхо былых времен периодиче-
ски еще слышно. Риска банкротства 
сегодня нет, но финансовое положе-
ние нужно улучшать. 
— Есть ли у ОСК интересы к по-
купке верфей? В особенности к 
ОАО «Пелла»?
— Покупка активов возможна толь-
ко после комплексной оценки, как 
гипотетическое приобретение впи-
шется в нашу бизнес-модель. В насто-
ящий момент у нас нет горящих 
предложений, но это не значит, что 
мы не изучаем рынок.
— В этом году стало известно, что 
сдача круизного лайнера «Петр 
Великий» вновь переносится, те-
перь — на весну 2022 года. В чем 
причина?
— Сказывается то, что в стране боль-
ше 50 лет не строились «круизни-
ки» — компетенции приходится да-
же не восстанавливать, а обретать за-

ново. А «Петр Великий» оказался гора-
здо сложнее, чем его систершип «Му-
стай Карим». Снаружи они смотрятся 
приблизительно одинаково, но «Петр 
Великий» гораздо более насыщен с 
точки зрения электродвижения.

Заказчик, «Московское речное па-
роходство» (входит в холдинг AEON 
Романа Троценко.— „Ъ“), исходно хо-
тел очень сложный проект. Лайнер 
вместо больших пропульсивных ди-
зелей и дизель-генераторов исполь-
зует четыре приблизительно равных 
по мощности двигателя. Все четыре 
могут работать на пропульсию, но 
при необходимости один двигатель 
можно переключить на электропи-
тание судна. А можно вообще все 
двигатели отключить, оставить толь-
ко один дизель, например, когда 
лайнер идет по течению на скорости 
5–10 узлов.

По сути, это двойное резервиро-
вание и универсальность. Однако 
оно сыграло с нами злую шутку — 
слишком усложнило. По разным 
причинам этот пароход начал стро-
иться на заводе «Лотос» в Астрахан-
ской области. Ребята на заводе дела-
ли все, что могли. Несколько раз 
приходилось менять управленче-
скую команду. Но, как бы то ни было, 
«Петр Великий» сейчас на ходовых 
испытаниях.
— Какова итоговая стоимость 
лайнера?
— Конечную цену не назову. К сча-
стью, в проекте нет проблем с метал-
лургами и другими поставщиками, 
поскольку все материалы были заку-
плены ранее. Осталось закончить 
проверку систем, завершить осте-
кление корпуса и отделку. Компания 
«Меридиан», которая подписалась 
под отделку парохода, пока хорошо 
выполняет работу.
— Заказчик будет выставлять 
штрафные санкции за опоздание?
— Мы находимся в диалоге. «Петр 
Великий» проектировался и строил-
ся при активном участии заказчика, 
и некоторые изменения происходи-
ли достаточно поздно с точки зрения 
общих правил проектирования су-
дов. Посмотрим, какие расходы дей-
ствительно могут быть отнесены на 
дополнительные затраты и ошибки 
нашего менеджмента. Думаю, мы 
придем к компромиссу.
— На каком этапе находятся пере-
говоры о строительстве новых 
круизных судов? Удалось ли дого-
вориться с заказчиками о цене?
— Переговоры на этапе подготовки 
контрактов. Скорее всего, их будет 
два — на строительство и резервиро-
вание мощностей. Нам бы очень хо-
телось завершить этот этап до конца 
года. Мы уже принципиально дого-

ворились об облике пароходов и о 
том, что, скорее всего, это будет се-
рия из трех или четырех судов. С 
PV300 («Петр Великий» и «Мустай Ка-
рим».— „Ъ“) серии все же не получи-
лось: теплоходы слишком разные.
— Когда завершится модерниза-
ция «Северной верфи»?
— Это один из главных инвестици-
онных проектов ОСК, потому что 
уже доказано: строительство в кры-
том помещении дает прирост произ-
водительности труда на 15–25%. 
Дальше на «Северной верфи» будет 
производиться модернизация кор-
пусообрабатывающего цеха, свароч-
ного оборудования и организации 
складов.

Отставание на пять месяцев про-
исходит на стороне подрядчика, ко-
торый взял на себя повышенные 
обязательства и не выполнил их. 
Кроме того, подрядчик попал в ситу-
ацию с растущими ценами на ме-
талл: по его мнению, контрактная 
цена занижена, и надо снова идти в 
экспертизу. Будем решать, что даль-
ше с этим подрядчиком делать.
— Осенью на правкомиссии по ту-
ризму обсуждалась возможность 
создания единой судоходной ком-
пании в качестве заказчика стро-
ительства и владельца судов. Вы 
будете бороться за это звание?
— Пока мы не судоходная, а судо-
строительная компания. Судоход-
ной компанией мы, конечно, можем 
стать в контексте развития сервис-
ной модели судостроения. Если нас 
пригласят стать соакционером этой 

единой судоходной компании, мы с 
удовольствием рассмотрим, по-
скольку такое решение позволит 
нам правильнее формировать тех-
ническое задание и участвовать в со-
здании и определении облика судов. 
А вот становиться оператором пасса-
жирского флота нам, наверное, сей-
час не с руки: не наши компетенции.
— По данным PortNews, ГТЛК пла-
нирует консолидировать все ли-
зинговые программы судострое-
ния. На ваш взгляд, нужен ли в 
России такой монополист в сфере 
финансирования?
— Мы считаем, что собственная ли-
зинговая компания — это наш фи-
нансовый партнер в работе с заказ-
чиками. Она помогает обеспечить 
эффективную структуру финансиро-
вания, а главное, не делает нас во 
всей этой истории крайними. На-

пример, если у нас есть какие-то за-
держки по передаче судна, то лизин-
говая компания может стать буфе-
ром между заказчиком и судострои-
телем. Но гипотетически если ли-
зинговая компания становится неза-
висимой и позиционирует себя как 
центр прибыли, то все деньги в этой 
лизинговой компании и останутся. 
Судостроители и судовладельцы бу-
дут кушать этот пирог по остаточно-
му принципу, если им вообще хоть 
что-то достанется. В этом заложены 
большие риски.
— Как продвигается модерниза-
ция сухого дока для ремонта ави-
аносца «Адмирал Кузнецов»?
— Этот проект для нас стоит на осо-
бом контроле. Практически ежед-
невно работаем в тесной координа-
ции со всеми подрядчиками. Не сто-
ит забывать, что это сложное гидро-
техническое сооружение: мы объе-
динили две узкие камеры дока и вы-
строили ограждающую перемычку, 
которая уходит почти на 100 м в аква-
торию Кольского залива. Шпунто-
вые сваи перемычки заходят на глу-
бину 36 м. На памяти большинства 
наших строителей такой проект де-
лается впервые за последние 50–60 
лет. Начиная с февраля 2022 года мы 
готовы спокойно доковать «Адмира-
ла Кузнецова». А примерно через 14 
месяцев строительства на сухом до-
ке будет установлен большой желез-
ный батопорт.
— На сколько отстаете от графика?
— Мы оцениваем отставание в пять 
месяцев. Причиной уже не в первый 
раз становится работа «Кировэнерго-
маша» (входит в Кировский завод).
— Как продвигается программа 
строительства фрегатов 22350М? 
Почему перенесли строительст-
во головного фрегата после 2024 
года?

— Идет проектирование, уточня-
лось техническое задание. Все 
остальное пойдет по графику.
— Что с проектом корветов 20385?
— Все в порядке, корветы строятся. 
Сейчас будет возобновлено проект-
ное финансирование. Надеемся, что 
мы еще будем продолжать строить 
по контракту, который есть на Амур-
ском судостроительном заводе и «Се-
верной верфи». Это весьма востребо-
ванные боевые машины.
— Почему корвет проекта 20386 
(бывший «Меркурий», ныне «Дер-
зкий») спустили на воду весной 
2021 года? Когда его вернут в эл-
линг?
— С этим кораблем были определен-
ные проблемы с финансированием. 
В процессе строительства у заказчи-
ка появились новые идеи по его ис-
пользованию. По этим причинам и 
происходят некоторые метаморфо-
зы. Но в целом проект движется.
— Несколько лет ходят слухи о ва-
шем уходе с поста главы ОСК. Не 
планируете ли в ближайшее вре-
мя уйти с поста?
— Эти слухи начались практически 
со дня моего назначения в июле 2014 
года. И вот уже больше семи лет меня 
провожают и провожают... В очеред-
ной раз могу сказать, что планов ухо-
дить не имею, а там — как Родина 
прикажет, так и будет.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13233

«Судостроение —  
это не супермаркет»
Глава ОСК Алексей Рахманов о растущих издержках и новых заказах

Ключевая проблема в гражданском судо-
строении — это вопрос ценообразования

Становиться оператором пассажирского 
флота ОСК, наверное, сейчас не с руки:  
не наши компетенции

Уже больше семи лет меня провожают 
и провожают... В очередной раз могу сказать, 
что планов уходить не имею, а там —  
как Родина прикажет, так и будет
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C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  
С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  К О Р П О Р А Ц И Я »

Создано указом президента РФ от 27 марта 2007 года, 100% акций — у Росимущест-
ва. Крупнейший судостроительный холдинг России объединяет более 40 предприя-
тий — судостроительные и судоремонтные верфи, проектно-конструкторские бюро. 
В 2020 году корпорация начала переезд штаб-квартиры из Москвы в Санкт-Петер-
бург. Выручка группы ОСК по МСФО в 2020 году — 338,5 млрд руб., чистая при-
быль — 12 млн руб. В структуре выручки около 70% приходится на военные заказы, 
остальное распределяется примерно пополам между гражданским судостроением 
и военно-техническим сотрудничеством (экспортная техника). Председатель сове-
та директоров — экс-губернатор Петербурга Георгий Полтавченко, гендиректор — 
Алексей Рахманов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А Х М А Н О В  А Л Е К С Е Й  Л Ь В О В И Ч

Родился 18 июля 1964 года в Горьком (сейчас — Нижний Новгород). В 1986 году 
окончил Горьковский политехнический институт имени Жданова по специальности 
«инженер-механик», в 1990 году — Нижегородский педагогический институт ино-
странных языков (переводчик с английского). В 2003 году получил степень MBA 
в школе бизнеса Чикагского университета. В 1992–1994 годах работал в депар-
таменте международных связей администрации Нижегородской области. С 1994 
по 1996 год — в Российском центре приватизации в Москве, в 1996–2002 годах — 
в отделе корпоративных финансов Ernst & Young. С 2002 года — директор по стра-
тегии и развитию бизнеса «Северсталь-Авто» (сейчас — «Соллерс»). В 2008 году 
возглавил департамент автопрома и сельскохозяйственного машиностроения Мин-
промторга, с марта 2012 года — заместитель министра (курировал автопром, судо-
строение, транспортное и сельскохозяйственное машиностроение). В июне 2014 
года назначен президентом Объединенной судостроительной корпорации, в 2020 
году должность переименована в гендиректора.
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В Московской филармонии состоялось 
первое российское исполнение оперы 
Николы Антонио Порпоры «Полифем» 
(1735). Знаменитое произведение спе-
ла международная звездная команда 
(сопрано Юлия Лежнева и Диляра Идри-
сова, меццо Соня Рунье, контратеноры 
Макс Эмануэль Ценчич и Юрий Минен-
ко), сопровождаемая оркестром Musi-
ca  Viva под управлением дирижера Мар-
келлоса Хриссикоса. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

олифем» — в своем роде до‑
стопримечательность: когда в 1735 году 
назло Генделю в Лондоне создали оппози‑
ционную «Дворянскую оперу», именно Ни‑
кола Антонио Порпора, прославленный 
композитор и педагог, на некоторое вре‑
мя стал знаменем новой труппы. И имен‑
но «Полифем» стал главным успехом всей 
этой недолговечной затеи. В опере, где 
причудливо слились истории о несчаст‑
ном любовном треугольнике (циклоп По‑
лифем, морская нимфа Галатея, пастух 
Акид) и счастливой хитрости (Улисс, под‑
поивший и ослепивший кровожадного 
Полифема), пели звезды из звезд во главе 
с Фаринелли, которому досталась, естест‑
венно, партия прекрасного Акида. Без упо‑
минания этого произведения не обходится 
ни одна биография Генделя, хотя в подроб‑
ности мало кто вдается; в конце концов, 
Порпора в этом соперничестве вроде как 
проиграл, сбежав с поля боя.

В наших краях Порпоре до сих пор 
не очень везло. Что там, совсем не везло. Опе‑
ры его у нас не исполнялись вовсе до того мо‑
мента, как три года назад (стараниями того 
же самого Макса Эмануэля Ценчича) в Фи‑
лармонии прозвучал его «Германик в Герма‑
нии» — и прозвучал неважно (см. „Ъ“ от 20 де‑
кабря 2018 года).

Что же теперь, была ли нынешняя рос‑
сийская премьера «Полифема» уж до того 

перфектной, что комар носу не подточит? 
Странное дело — вроде бы нет, не была. 
Памятуя, с каким блеском почти тот же са‑
мый состав пел «Полифема» два года назад 
в Зальцбурге, приходится констатировать, 
что в смысле формы артисты сдали. Кто‑то 
очень заметно — как Ценчич, поразительно 
стерто и тускло доложивший своего Улисса, 
не отрываясь от нот. Кто‑то менее: в первых 
номерах Юлии Лежневой (Галатея), густо 
пересыпанных трелями и прочими навяз‑
чивыми вставными украшениями, куда‑то 
пропало адекватное чувство фразы, обыч‑
но у певицы столь внятное и столь краси‑

вое; Юрий Миненко (Акид) поначалу звучал 
устало, с натугой и шаткостью на сопрано‑
вых верхах. Были вполне дельные, хотя 
и маленькие работы Диляры Идрисовой 
(Нерея) и Сони Рунье (Калипсо), без кото‑
рых исполнение много бы потеряло. Как 
потеряло оно, увы, с Полифемом в испол‑
нении Сретена Манойловича — тоже пар‑
тия не грандиозная, но все ж таки для нее 
нужны совсем другой объем и совсем дру‑
гая красочность.

Дирижерско‑оркестровая сторона тоже 
настраивала на скепсис. Маркеллос Хрис‑
сикос — музыкант с воображением и тем‑
пераментом, Musica Viva вооружилась 
аутентичными духовыми и смычками и во‑
обще в стиль и колорит удачно попадала. 
Но репетиций, судя по качеству оркестро‑
вого звучания, было маловато, из‑за чего 
эффектные дирижерские жесты — темпы, 
акценты, импровизационный декор вро‑
де огромных каденций, обильных на гра‑
ни вкуса,— производили не всегда такое 
победительное впечатление, как могли 
бы. Короче говоря, «Полифем» рисковал 
оказаться событием для галочки: ну, вот 
мы кое‑как услышали, какую музыкаль‑
ную продукцию противопоставляли Генде‑
лю супостаты, окей. Оценили бесконечные 
фиоритуры и улыбнулись над флиртом Га‑
латеи с Акидом, над галантными страстями 
Полифема и над тем, как попавший в пере‑
дрягу Улисс с завистью воспевает мирную 
жизнь овечек.

Но вышло нечто удивительное. Уже 
во втором акте все собрались и воодушеви‑
лись, откуда ни возьмись появились пыл 

и бравура, и в партитуре вдруг проступи‑
ла совсем не музейная убедительность. Да, 
настойчивой виртуозности хоть отбавляй: 
у Акида подчас аж по две сложные арии кря‑
ду, Галатее еще и вставная ария досталась, 
головокружительно трудная «Come nave 
in mezzo all’ onde» из «Сифакса». Но даже 
и это звучало роскошно поданным художе‑
ственным приемом. Ушло все сырое, сию‑
минутное, историко‑архивное, картонное, 
условное; наивные приключения Акида, 
Галатеи и Улисса с компанией вдруг ока‑
зались живой драмой, которую безотрыв‑
но слушаешь на одном дыхании — и диву 
даешься: батюшки, да тут же изобретатель‑
ности, железной хватки, новаторства и сме‑
лости сверх всякой мыслимой меры, куда 
там другим операм Порпоры. Острые и за‑
частую просто‑таки кровавые сюжеты ком‑
позитор выписывает не скороговоркой су‑
хих речитативов, а в прекрасных текучих 
accompagnato, с предсказуемостью разби‑
рается в два счета. Так, куртуазно вздыхаю‑
щий по Галатее Акид у него получает вместо 
проходного анданте роскошный вокаль‑
ный фейерверк, зато для арии, где убитый 
Полифемом юноша воскресает в виде реч‑
ного божества, написана дивная, глубокая, 
меланхоличная музыка — герой был мертв, 
и се, жив во веки веков. В общем, ждали ми‑
ленького раритета — а получили в своем 
роде магическое ощущение: большая, важ‑
ная, невероятно интересная вещь, преодо‑
левая начальные неловкости и несообраз‑
ности, на глазах превращается из чего‑то 
эстетически и исторически безнадежно да‑
лекого в статный актуальный хит.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Раритет циклопического масштаба
«Полифем» Порпоры в Зале Чайковского

Борис Гребенщиков и группа «Аквари-
ум» выступили при аншлаге в столичном 
клубе «19/30». Борис Барабанов счита-
ет, что лучший подарок столичным ме-
ломанам на Новый год трудно было себе 
представить. 

а рекламных постерах кон‑
церта «Аквариума» лидер группы Борис Гре‑
бенщиков выглядел настоящим стимпанко‑
вым Дедом Морозом, и вполне логично было 
ожидать от этого концерта новогоднего на‑
строения и всевозможных чудес. Однако на‑
чался вечер отнюдь не на праздничной ноте. 
Борис Гребенщиков первым делом сообщил 
зрителям, что флейтиста группы, ирландца 
Брайана Финнегана, играющего в «Аква‑
риуме» с 2006 года, задержали в аэропорту 
и не пустили в Россию: «Его взяли под белые 
ручки, отобрали у него паспорт, посадили 
в каталажку, где он просидел восемь часов, 
всю ночь. А утром сказали, что „нам такие, 
как вы, не нужны“, и выкинули его за собст‑
венный счет обратно под конвоем. Что хоти‑
те, то и делайте с этим. В этой истории нет по‑
ложительного конца». 

Позднее Борис Гребенщиков уточнил для 
„Ъ“: «Брайан прилетел вечером в Москву; 
у него отобрали паспорт без объяснения 
причин, потом сказали, что прилетевшим 
из Латвии въезда нет, и держали до утра, 
не отдавая паспорта, а потом под конвоем 
посадили на рейс на Прагу. Учитывая тот 
факт, что в Риге он просто делал пересадку 
и в Латвии, можно сказать, не был, это пове‑
дение необъяснимое и некорректное. Жаль, 
потому что это травма, и дальнейшие кон‑
церты с ним в России теперь под вопросом». 

Первая песня концерта «Мое имя пыль» 
с текстом об эпохе, отправляющей «ненуж‑
ных под нож», стала логичным продолжени‑
ем истории с флейтистом. В целом сет‑лист 
концерта, как это принято у БГ, представлял 
собой непредсказуемую комбинацию пе‑
сен из разных времен «Аквариума». Группе 
в следующем году исполняется 50 лет — мяг‑
ко говоря, есть из чего выбирать. Вероятно, 
самой старой из исполненных песен была 
«Кто ты теперь» — ей в этом году исполни‑
лось 40 лет.

Из песен, которые появились в период 
после последнего номерного альбома «Знак 
огня» (2020), самое сильное впечатление 
произвело заворожившее публику полотно 
«Махамайя». Эта десятиминутная компози‑
ция с бесконечным количеством куплетов 
удивительным образом совмещает в себе 
грусть‑тоску образца «Русского альбома», ин‑
дийскую мифологию и тему встречи насто‑
ящего и иллюзорного миров из «Матрицы». 
Во всяком случае, это следует из объясне‑
ний, которые Борис Гребенщиков давал на‑
счет песни на концертах.

Еще одним эмоциональным пиком ста‑
ла песня «Истребитель» из альбома «Аква‑
риума» «Снежный лев» (1996). Песня была 
написана в период первой чеченской вой‑
ны, и в те годы слова про апостола Андрея, 
который «носит люгер‑пистолет», выгля‑
дели сильным и острым высказыванием. 
Тема войны, которая в России всегда где‑то 
рядом, в том числе и войны против свое‑
го собственного народа, в тексте этой пес‑
ни решена едва ли не лучше, нежели у ко‑
го‑либо еще из поэтов—современников 
БГ. Сегодня, когда все вокруг только и гово‑
рят о войне, песня снова звучит актуально. 
К тому же группа создала для «Истребите‑
ля» новую аранжировку и почти невыноси‑
мое световое решение с бьющими в глаза 

стробоскопами — у нынешнего «Аквариу‑
ма» песня действует на все органы чувств. 

Визуальная сторона достойна отдельно‑
го разговора. Непосредственно на сцене Бо‑
рис Гребенщиков воспроизвел атмосферу 
кабинета то ли старого пирата, то ли учено‑
го‑алхимика. Там и тут были стопки старых 
книг, увенчанные черепами. Рядом с БГ 
восседал маленький Йода. Ближе к финалу 
фронтмен надел на голову венец из светя‑
щейся новогодней гирлянды. Во всем этом 
одновременно присутствовало настроение 
праздника и прослеживались все люби‑
мые темы музыканта. А с дальних трибун, 
«на общем плане», было видно, насколь‑
ко скрупулезно сегодня группа работает 
со светом — даже задник, на который про‑
ецируются изображения индийских бо‑
жеств, теперь функционирует и как экран 
со своей цветовой партитурой. 

Концерт «Аквариума» стал венцом 
столичного концертного года, который 
не был таким насыщенным, как в до‑
ковидные времена, и тем не менее все 
же случился, пусть и с перерывами, пере‑
носами и отменами концертов. Нам было 
на кого посмотреть и что послушать. А при 
практически полном отсутствии зарубеж‑
ных гастролеров ведущим отечественным 
исполнителям было обеспечено особо 
пристальное внимание. Практически все 
из тех, кому повезло давать концерты, пе‑
решли на новый уровень, смогли, а глав‑
ное, захотели открыть в себе что‑то новое. 
«Аквариум» — не исключение. А в 2022 
году Борис Гребенщиков обещает новый 
студийный альбом.

КОНЦЕРТ РОК

В дуэте с Йодой
«Аквариум» сыграл в Москве 

Для новогоднего проката приберегли 
фильм Алексея Сидорова «Чемпион ми-
ра» о знаменитом матче на первенст-
во мира по шахматам между Анатолием 
Карповым и Виктором Корчным, состо-
явшемся в 1978 году.  Даже современ-
ные этому поединку благонадежные 
советские картины в идеологическом 
плане были сработаны тоньше, уверена 
Юлия Шагельман.

ильмы о славных спортивных побе‑
дах прошлого за последние десять лет уже 
стали привычной частью отечественно‑
го кинопейзажа. Самые успешные из них, 
удачно сочетающие зрелищность с мощ‑
ным зарядом патриотизма и потому став‑
шие своего рода эталоном — детища сту‑
дии «ТриТэ» Никиты Михалкова и Леонида 
Верещагина: «Легенда №17» (2012) про хок‑
кей и «Движение вверх» (2017) про баскет‑
бол. Та же продюсерская команда выпусти‑
ла в 2019 году «Т‑34» режиссера Сидорова про 
танковую гонку на выживание (тоже почти 
спорт), а в этом — «Стрельцова» про футбол 
(но в этой картине слишком много внима‑
ния уделялось личной жизни неоднознач‑
ного героя, так что народного хита не полу‑
чилось). Теперь, освоив командные виды 
спорта, студия взялась за индивидуальные. 

Впрочем, кто сказал, что в шахматах мень‑
ше драматического потенциала? Особенно 
если речь идет об историческом матче, в ко‑
тором сошлись не просто два гроссмейсте‑
ра, а две противоположные идеологические 
системы. С одной стороны — советский ин‑
тернационал, командная работа и простой 
уральский парень Анатолий Карпов с откры‑
тым комсомольским лицом (Иван Янков‑
ский); с другой — гнилой западный матери‑
ализм, себялюбие и невозвращенец (считай, 
иностранный агент) Виктор Корчной с подо‑
зрительным отчеством Львович (Константин 
Хабенский, талантливо загримированный 
под антисемитскую карикатуру).

Впервые герои встречаются в 1962 году, 
когда чемпион СССР Корчной дает сеанс од‑
новременной игры в ДК города Златоуста. 
Юный пионер Толя (Даниил Колмогоров) 
благородно отказывается взять фигуру, кото‑
рую «зевнул» гроссмейстер, и потому проиг‑
рывает — Корчной, едва не заливаясь демо‑
ническим смехом, объясняет, что чемпионы 
ошибок не прощают. Следующая схватка — 
в 1973 году (для удобства зрителей на экра‑

не появляется титр «Прошло 11 лет» и еще 
один, с датой), когда наученный горьким 
опытом Карпов обыгрывает Корчного и ста‑
новится претендентом на звание чемпиона 
мира. Этот титул в итоге достается ему без 
борьбы, поскольку действующий чемпион 
Бобби Фишер (Пекка Стрэнг) отказывается 
с ним играть. Но зато устраивает на остро‑
ве Свети‑Стефан конспиративную встречу 
в духе шпионских лент 1970‑х (плащи на ге‑
роях напоминают о «Тегеране‑43», акцент 
финского актера — обо всех советских филь‑
мах, где иностранцев изображали выходцы 
из прибалтийских республик), чтобы спро‑
сить у Карпова, готов ли тот ради мировой 
шахматной короны продать свою душу.

Корчной, если что, готов — пусть не душу, 
так Родину. После того как из‑за подозрений 
в том, что исход претендентского матча был 
решен заранее, его гроссмейстерскую стипен‑
дию сокращают на треть, он сбегает на Запад 
и оттуда бросает вызов «бумажному чемпио‑
ну». Хотя министр спорта (Владимир Вдови‑
ченков), прочее начальство и даже жена‑ба‑
лерина (Диана Пожарская) отговаривают 
Анатолия от игры, боясь, что он не справится 
и уронит престиж СССР, Карпов вновь прояв‑
ляет спортивное благородство и бесстрашие. 
Так, в филиппинском Багио начинается матч 
века с участием иностранных спецслужб, со‑
ветских космонавтов, экстрасенсов, индий‑
ских йогов, несгибаемых сотрудников КГБ, 
живых змей и компьютерных рыцарей, кото‑
рый будет длиться три изнурительных (в том 
числе для зрителей) месяца.

Тут‑то и выясняется, что режиссеру Сидо‑
рову попросту неинтересно снимать шахма‑
ты. Он переключается то на футбол (игроки 
«Динамо» и «Спартака» болеют за Карпова 
прямо на поле), то на баскетбол (команда 
из «Движения вверх» внезапно появляется 
на экране, как гости из комиксовой муль‑
тивселенной о советских супергероях), 
то на пляжную партию в картишки. Что ка‑
сается передвижения фигур по доске, это 
скучное действие сопровождается то неле‑
пой компьютерной графикой (те самые ры‑
цари, анимационные вспышки нейронов 
в мозгу Карпова, карта рубежей обороны Ве‑
ликой Отечественной, возникающая за спи‑
нами соперников во время последней, реша‑
ющей партии), то беспощадным рапидом, 
то другими визуальными кунштюками. Ведь 
на самом деле это кино вовсе не о шахматах, 
а о совсем другой войне — холодной, но ве‑
дущейся в российском патриотическом кино 
с не меньшим накалом, чем 43 года назад.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пешечное мясо
На экраны выходит «Чемпион мира»  
Алексея Сидорова

Драма Анатолия Карпова (Иван Янковский, слева) и Виктора Корчного 
 (Константин Хабенский) не по-шахматному поверхностна  

Затеянное Максом Эмануэлем 
Ценчичем  (справа)  исполнение 
«Полифема» спас дирижер  
Маркеллос Хриссикос (слева)  

Перебирая уже почти полувековую 
историю «Аквариума»,  Борис 
 Гребенщиков рядился не то  магом, 
не то алхимиком   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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ТУРНИРЫ

«Челси» — чемпион XXI века по расходам на трансферы
Английский «Челси» потратил на трансферы больше всех футбольных клубов начиная с се-
зона-2000/01. Об этом сообщает портал Transfermarkt.

Лондонский клуб, владельцем которого с июля 2003 года является российский бизнесмен 
Роман Абрамович, с сезона-2000/01 потратил на трансферы €2,4 млрд. На втором месте рас-
полагается английский «Манчестер Сити» (€2,3 млрд), на третьем и четвертом — испанские 
«Реал» (€2,2 млрд) и «Барселона» (€2,2 млрд) соответственно, на пятом — итальянский «Ювен-
тус» (€2,1 млрд), на шестом — английский «Манчестер Юнайтед» (€2 млрд), на седьмом — ита-
льянский «Интер» (€1,7 млрд), на восьмом — французский ПСЖ (€1,7 млрд), на девятом — ан-
глийский «Ливерпуль» (€1,6 млрд), замыкает десятку итальянский «Милан» (€1,5 млрд).

Начиная с сезона-2000/01 «Челси» пять раз стал чемпионом Англии, пять раз — обладате-
лем Кубка Англии, трижды — победителем Лиги чемпионов и Лиги Европы, также в 2021 
году команда выиграла Суперкубок UEFA. ТАСС

Матч «Олимпиакос»—ЦСКА перенесен
Баскетбольная Евролига на своем сайте подтвердила перенос матча между греческим 
«Олимпиакосом» и московским ЦСКА.

Матч 18-го тура регулярного чемпионата Евролиги «Олимпиакос»—ЦСКА должен был 
состояться в среду в Пирее. Отмечается, что греческий клуб не может заявить восемь игро-
ков, необходимых для игры, из-за вспышки коронавируса. «Олимпиакос» ранее объявил 
о восьми случаях заражения коронавирусом в команде. «РИА Новости»

КОНТРАКТЫ

Ферран Торрес перешел в «Барселону»
Футболист Ферран Торрес перешел из английского «Манчестер Сити» в «Барселону», сообща-
ется на сайте испанского клуба. Соглашение с 21-летним форвардом рассчитано до 30 июня 
2027 года и включает сумму отступных в размере €1 млрд. По информации СМИ, сумма сдел-
ки составила €55 млн, еще €10 млн «Сити» может получить в виде бонусов за успешное вы-
ступление форварда. Презентация футболиста состоится 3 января.

Ферран Торрес перешел в «Манчестер Сити» из испанской «Валенсии» в августе 2020 года. 
В составе английского клуба испанец провел 43 матча и забил 16 мячей. Большую часть те-
кущего сезона он пропустил из-за травмы плюсневой кости. «РИА Новости»

Молодежная сборная России одержала 
первую победу на групповом этапе чем-
пионата мира по хоккею. После пора-
жения от шведов на старте турнира она 
обыграла швейцарцев со счетом 4:2. 
В play-off россияне, по всей видимости, 
выйдут, но еще предстоит определить — 
с какого места. В этом отношении очень 
важными будут их следующие матчи 
со словаками и американцами.

оссийская «молодежка» немного сня-
ла напряжение, которое повисло в возду-
хе после двух поражений подряд от канад-
цев в контрольном матче и шведов на старте 
чемпионате мира с 12 пропущенными шай-
бами. На таком фоне не было уверенно-
сти даже в том, что она одолеет куда более 
скромных по сравнению с предыдущими 
соперниками швейцарцев. С ними россия-
не все-таки разобрались, хотя и в этой, доста-
точно спокойной игре не обошлось без тре-
вожных моментов, что не позволяет пока 
смотреть в турнирное будущее команды 
Сергея Зубова с оптимизмом.

Поражение от Швеции вызвало немало 
вопросов по поводу состава сборной России. 
Как минимум сочетание звеньев не выгляде-
ло оптимальным, да и вратарь Ярослав Аска-
ров опять не убедил в роли первого номера. 
Вполне ожидаемо, что во втором матче ме-
сто в воротах занял Егор Гуськов, пускай и он 
ничем не помог, заменив Аскарова в треть-
ем периоде встречи со шведами. Кое-что тре-
нерский штаб изменил и в других линиях, 
но не кардинально. В основном перемены 
коснулись третьей пятерки, и, кстати, имен-
но ее представители забросили две шайбы.

Если россияне уже успели вкатиться 
в турнир, то для Швейцарии это был де-
бют, причем ей не удалось даже размяться 
в спарринге перед чемпионатом из-за про-
блем с коронавирусом. Более того, альпий-
ская сборная потеряла по этой причине 
своего капитана и лучшего игрока Симо-
на Кнака. Матч она начала предельно осто-
рожно и в принципе планировала действо-
вать строго от обороны, но россияне очень 
быстро разрушили тактические замыслы 
противника. Данила Юров, Дмитрий Зло-
деев и Павел Тютнев уже в первом перио-
де сделали счет 3:0. Правда, все голы полу-
чились какими-то шальными, так как были 
забиты после удачных рикошетов и отско-
ков, собственно, как и в противостоянии 
со шведами. Но вместе с тем они, безуслов-
но, стали следствием того давления, ко-
торое подопечные Зубова оказывали на 
швейцарцев.

Впрочем, перед перерывом Аттилио Бь-
яска одну шайбу отыграл, а сразу после от-
дыха перекладина спасла сборную России 
от второго гола, который вполне мог скор-
ректировать сценарий матча. Несмотря на 
то что она вроде бы контролировала ситу-
ацию, практически до середины третьего 
периода не было ясности относительно ре-
зультата. Тем более что швейцарцы еще раз 
попали в каркас ворот, едва не реализовав 
удаление Тютнева. Только гол Матвея Мич-
кова на 52-й минуте после красивой комби-
нации в исполнении российских хоккеи-
стов окончательно закрепил успех.

К слову, 17-летний форвард забросил 
свою третью шайбу на турнире, а ведь он 
еще оформил дубль в товарищеской встре-
че с канадцами. Сейчас фактически все раз-
говоры о молодежной сборной России сво-
дятся к феномену Мичкова, которого по 
масштабу таланта и снайперским способ-
ностям сравнивают с Александром Овечки-

ным. А после того, как в одном из эпизодов 
он изящным финтом обыграл очередно-
го швейцарского оппонента, болельщики 
уже находят в нем сходство с признанным 
хоккейным кудесником Павлом Дацюком. 
В информационном пространстве уже зву-
чат призывы о необходимости включить 
юниора в олимпийский состав националь-
ной команды.

Мичков действительно радует, чего не 
скажешь о всей «молодежке». Даже почти 
выигранный матч со Швейцарией она не 
смогла закончить без нервотрепки. Ма-
сла в уже затухавший огонь зачем-то под-
лил тренерский штаб, когда попытался 
оспорить легитимность гола Фабиана Рит-
цманна на исходе предпоследней мину-
ты основного времени. В итоге россий-
ский запрос на неправильный вход в зону 
не был удовлетворен, что повлекло за со-
бой двухминутное наказание за задержку 
игры, и команде пришлось провести кон-
цовку в меньшинстве, отбиваясь в формате 
«шесть на четыре».

С турнирной точки зрения пока тоже не-
чему радоваться. Да, победа над Швейцари-
ей, скорее всего, гарантирует сборной Рос-
сии участие в play-off. Но теперь ее ждут 
матчи со словаками, которые считаются 
сильнее швейцарцев, и американцами, фа-
воритами нашей группы. В этой ситуации 
есть опасность квалифицироваться в чет-
вертьфинал с четвертого места и сразу на-
рваться на ту же Канаду. Да и весьма вероят-
ный по текущим раскладам выход с третьего 
места на Финляндию будет плохим вариан-
том для россиян.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Не Швецию, так Швейцарию
Российская «молодежка»  
выиграла на чемпионате мира со второй попытки

2 января в Саудовской Аравии старту-
ет 44-й по счету ралли-рейд «Дакар». 
Гонка 2022 года отличается от прежних 
тем, что теперь является одним из эта-
пов чемпионата мира по ралли-рейдам, 
решение об учреждении которого Ме-
ждународная автомобильная федера-
ция (FIA) приняла еще летом. Повышение 
«Дакара» в статусе тут же ударило по рос-
сийским участникам. Они были лишены 
права выступать под российскими фла-
гами во исполнение решения Всемирно-
го антидопингового агентства, принятого 
по делу о российском допинге. Впрочем, 
формальности никак не отменяют того, 
что в классе грузовиков бесспорным фа-
воритом является команда «КАМАЗ-ма-
стер». Тем более что на Дакаре-2022 
не выступит команда МАЗ. Из-за санкций 
Евросоюза в отношении Белоруссии ма-
зовские экипажи сняли с гонки.

января в Джидде стартует 44-й по 
счету марафон «Дакар». Там же 14 января он 
финиширует. Гонщикам предстоит преодо-
леть около 7 тыс. км, из которых 4 тыс. со-
ставят спецучастки. Организаторы «Дакара» 
учли мнение спортсменов, жаловавшихся 
на то, что две предыдущие гонки (Саудов-
ская Аравия принимает «Дакар» в третий 
раз) содержали слишком много камени-
стых участков, что делало прохождение 
этапов не просто трудным, а непредсказу-
емым. В результате маршрут «Дакара» был 
изменен так, чтобы как можно больше пути 
пролегало через пески. 

Гонка этого года, помимо усовершенство-
ванного маршрута, может похвастать еще од-
ним достижением. Теперь «Дакар» — часть 
чемпионата мира по ралли-рейдам, который 
будет состоять из пяти этапов. Соответствую-
щее решение еще летом приняла FIA. Повы-
шение в ранге тут же ударило по российским 
участникам. Напомним, что до декабря 2022 
года российским спортсменам запрещено вы-
ступать на крупнейших международных со-
ревнованиях под российским флагом. Тако-
во решение WADA по итогам рассмотрения 
громкого дела о российском допинге. В ито-
ге российским гонщикам придется выступать 
в нейтральном статусе. Хотя, например, Сер-
гей Карякин, чемпион «Дакара-2017» в клас-
се квадроциклов и один из претендентов на 
титул «Дакара» нынешнего (в классе SSV), ка-
жется, нашел выход из ситуации. Он просто 
решил выступить не как на одном из этапов 
чемпионата мира, а как на отдельной гонке. 
В таком случае санкции WADA не работают.

Но руководство главной российской ко-
манды, «КАМАЗ-мастер», гонщики кото-
рой 18 раз выигрывали «Дакар», решило не 
идти на хитрости и соблюсти требования 
FIA. Так что формально «КАМАЗ-мастер» бу-

дет представлен на «Дакаре» в нейтральном 
статусе. Российский триколор, правда, на 
машинах — «КАМАЗ-мастер» представлен 
четырьмя экипажами — присутствовать все 
равно будет. «Мы изучили регламент, и вы-
яснилось, что, поскольку наши машины 
будут ездить в том числе по дорогам обще-
го пользования, на них должны быть реги-
страционные номера. На них есть малень-
кий российский флаг. На него санкции не 
распространяются»,— отметил руководи-
тель «КАМАЗ-мастера» Владимир Чагин. 

Что касается участников, заявленных за 
команду «КАМАЗ-мастер», то это действую-
щий чемпион «Дакара» Дмитрий Сотников, 
пятикратный победитель гонки Эдуард Ни-
колаев, чемпион «Дакара-2020» Андрей Кар-
гинов и двукратный серебряный призер 
гонки Антон Шибалов. Сотников и Никола-
ев выступят на новых КАМАЗ-435091 семей-
ства К5. Шибалов и Каргинов будут гоняться 
на усовершенствованных машинах преды-
дущего модельного года. И сейчас трудно 
представить вариант, при котором «Синяя 
армада» не выиграет «Дакар» в 19-й раз. Тем 
более что команда МАЗ, главный конкурент 
камазовцев, в «Дакаре» не выступит вовсе. 
Белорусскую команду сняли с соревнова-
ний из-за санкций, введенных Евросоюзом 
в отношении Белоруссии. Отметим, что про-
моутером «Дакара» является французская 
компания A.S.O. Так что даже то, что гонка 
пройдет далеко за пределами Европы, ни-
как не помогло МАЗу.

В самом престижном классе — внедо-
рожников — в новом году ожидается де-
бют интересного автомобиля. Речь об Audi 
RS Q e-tron. Это гибрид последовательно-
го типа. В нем есть двигатель внутреннего 
сгорания, но он лишь вращает генератор, 
заряжающий аккумуляторы. В движение 
машина приводится электромоторами. 
Серьезность заявки команды Audi Sport 
переоценить трудно. Ведь за нее поедут 
14-кратный победитель «Дакара» Стефан 
Петрансель, двукратный чемпион мира по 
ралли, трехкратный победитель «Дакара» 
Карлос Сайнс и экс-чемпион мира по рал-
ли-кроссу Маттиас Экстрём. Успех гибрида, 
если он случится, станет вехой в истории 
«Дакара». Такие машины в нем еще не по-
беждали. Основную конкуренцию немец-
кому гибриду, очевидно, составит Насер 
аль-Атыйя на Toyota.

Наконец, в классе мотоциклов KTM твер-
до намерена вернуть себе титул, который 
в последние два года доставался гонщикам 
Honda (до этого на протяжение 18 лет KTM 
не знала себе равных). Для этого KTM даже 
переманила к себе действующего чемпиона 
«Дакара» Кевина Бенавидеса из Аргентины. 
Впрочем, у Honda остался чемпион 2020 года 
Рикки Брабек, так что битва марок предсто-
ит серьезная.

Александр Петров

РАЛЛИ-РЕЙДЫ

КАМАЗ лишился  
флага и конкурента
Российская команда  
претендует на 19-ю победу в «Дакаре»

Партнеры по звену поздравляют  
нападающего Матвея Мичкова 
(справа) с голом в ворота  
сборной Швейцарии  
ФОТО ФЕДЕРАЦИИ ХОККЕЯ РОССИИ

Из-за санкций WADA российский «КАМАЗ-мастер» выступит на «Дакаре»  
в нейтральном статусе  ФОТО HAMAD I MOHAMMED / REUTERS

В английской премьер-лиге (АПЛ), кото-
рая, кажется, переживает пандемию ко-
ронавируса тяжелее остальных ведущих 
европейских футбольных чемпионатов, 
к концу декабря сложилась ситуация, 
довольно близкая к кризисной. Впервые 
число положительных тестов в дивизио-
не, взятых в течение недели, перевали-
ло за 100, переносу в первый зимний ме-
сяц подверглось уже полтора десятка 
матчей, а некоторые клубы не могут со-
брать состав, хотя бы отдаленно похо-
жий на максимальный.

нглийская премьер-лига обнаро-
довала превратившийся в традиционный 
отчет о результатах тестирования игроков 
и членов персонала команд на коронавирус 
на прошлой неделе: с 19 по 26 декабря. Циф-
ры оказались чрезвычайно тревожными. 
В общей сложности было взято около 15 тыс. 
тестов, а положительными оказались 103. 
Это — рекордная цифра. До сих пор до отмет-
ки в 100 положительных тестов премьер-ли-
га не добиралась.

Но в данном случае пугающей выглядит 
скорее динамика. Дело в том, что на неделе 
с 6 по 12 декабря в АПЛ было зафиксировано 
всего 42 новых случая заражения коронави-
русной инфекцией. А на следующей неделе 
их количество увеличилось сразу более чем 
вдвое — до 90. Рождественские праздники, 

как выяснилось, положение нисколько не 
улучшили. Уже можно констатировать, что 
речь идет фактически о взрывном росте.

При этом АПЛ в пресс-релизе, посвящен-
ном итогам тестирования, подчеркнула, 
что уже применяет «чрезвычайные» меры 
по борьбе с распространением инфекции 
в чемпионате. К ним она отнесла, например, 
обязанность представителей клубов носить 
защищающую лицо маску во всех закрытых 
помещениях и строгий запрет на наруше-
ние социальной дистанции. Между тем, судя 
по всему, такие меры помогают плохо.

На самом деле у вспышки коронавируса 
в английском футболе уже есть серьезные 
последствия. Только в декабре переносу 
подверглись 15 матчей чемпионата, и, ска-
жем, «Манчестер Юнайтед», сыгравший вни-
чью — 1:1 — с «Ньюкаслом», в понедельник 
провел первую встречу за две с лишним не-
дели. Предыдущие две — с «Брентфордом» 
и «Брайтоном» — сорвал коронавирус.

Продолжение роста числа позитивных те-
стов угрожает сложностями с выполнением 
календаря чемпионата, в котором некоторым 
наиболее пострадавшим из-за них командам 
придется, по крайней мере на каком-то отрез-
ке, выступать в экстремальном режиме с точ-
ки зрения кадровых ресурсов. В этом смысле 
характерным примером является «Уотфорд». 
Его «ковидная» пауза длилась еще дольше, 
чем та, что была у «Манчестер Юнайтед»: 
встречавшаяся вчера с «Вест-Хэмом» команда 
на карантине находилась почти три полные 

недели, пропустив игры против «Бернли», 
«Кристал Пэлас» и «Вулвергемптона». А тре-
нер «Уотфорда» Клаудио Раньери рассказы-
вал, описывая его состояние, о том, что тре-
нировка накануне игры с лондонцами была 
для клуба первой «нормальной» с 10 декабря. 
Вернее, нормальной ее трудно было назвать: 
чтобы заменить некоторых до сих пор отсут-
ствующих футболистов основы, Раньери при-
шлось вызывать игроков из молодежки.

Но даже после этого занятия наставник 
не понял, способна ли его борющаяся за вы-
живание в элите команда после пережитой 
вспышки показывать футбол, хотя бы отда-
ленно похожий на тот, благодаря которо-
му реально мечтать о выполнении задачи. 
По его словам, среди выздоровевших есть 
футболисты, «точно не готовые провести на 
поле 90 минут». Как решить эту проблему, 
Клаудио Раньери не представлял.

В заявлении АПЛ, посвященном очеред-
ном периоду тестирования, тоже ничего не 
сказано о том, как она собирается решать уже 
возникшие или грозящие возникнуть про-
блемы. Видимо, лига придерживается линии, 
обозначенной еще на прошлой неделе на со-
вещании с участием руководителей всех 20 
клубов. На нем стороны договорились, что бу-
дут продолжать выступления, невзирая на му-
чения, связанные с коронавирусом. Офици-
альная рекомендация была такова: выходить 
на поле, если у вас в команде есть хотя бы 13 
здоровых полевых игроков и один вратарь.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Английский футбол  
переносит болезнь на ногах
Первенство АПЛ бьет рекорды по количеству заражений,  
но не прерывается
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